
EN MEDIO de todo el lío del T MEC que se firmó
sin leer la letra chiquita pasó desapercibido el duro
revés que se llevó uno de los proyectos consentidos
del Presidente el Tren Maya no entusiasmó
a los inversionistas

EL PROYECTO anunciado por Andrés Manuel López
Obrador era que la iniciativa privada financiaría
el 90 por ciento de la obra sin embargo hace unos
días anunció como si fuera un triunfo que su gobierno
se hará cargo del 100 por ciento de los gastos

ES DECIR ahora tendrá que sacar de algún cajón
los 120 mil millones de pesos que se necesitan
para el trenecito

QUIENES sí saben sobre seguridad pública dicen que
Alfonso Durazo podría estarse poniendo el pie a sí
mismo con eso de limpiar las instituciones policiacas
de todo lo que huela a Genaro García Luna

Y ES QUE para bien y para mal toda una generación
de mandos policiacos se formó durante la época
del ex secretario hayan tenido o no contacto con él
Y son ellos los que ocupan posiciones claves en
las corporaciones tanto del gobierno federal como
de los estados De hecho dicen que esos mismos a los
que Durazo llama cómplices son quienes en realidad
le han ayudado a ir sacando la chamba

UN CASO interesante es el de Ornar García Harfuch
el titular de la policía capitalina que viene de esas
épocas pero que nada tuvo que ver con García Luna
y a pesar de eso por alguna extraña razón Durazo
parece empeñado en ponerle piedritas

TODOS ESPERANDO el estreno de la última película
de Star Wars y resulta que la producción que más
sorprendió a los críticos cinematográficos fue
el video de Elba Esther Gordillo Y es que la cinta
tiene ese tono de amenaza fantasma al estilo
de George Lucas el sutil lenguaje de las películas
de mañosos de Martin Scorsese y una buena dosis
de comedia y cinismo como sólo Quentin Tarantino
sabe hacerlo Todo eso sin mencionar por supuesto
el trajecito de Scrooge que luce La Maestra
Directo al Óscar
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QUE RAROS usos y costumbres tienen los legisladores
de Estados Unidos Eri la histórica sesión para votar
sobre el impeachment de Donald Trump hubo un
laaargo debate que siguió un protocolo centenario
en el que se dijeron cosas durísimas la mayoría
en discursos de apenas 30 segundos Y no no hubo
toma de tribuna no hubo mentadas ni patadas
tampoco se detuvo el reloj legislativo y mucho
menos apareció un Noroña actuando como porro
Bien raro
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Evo Morales no renunció a la Presidencia

por las declaraciones del general Kaliman
sino por os disturbios contra el fraude

General Kaliman
No siempre lo que se ve

parece ser o que es
Kalimán

e acuerda usted del general
3 Kaliman Sí así sin acento

aunque con pronunciación
aguda Un tip no es un personaje de
radio ni de historieta

El general Williams Kaliman era
el comandante en jefe de las Fuerzas
Armadas de Bolivia que apareció en la
televisión de su país el 10 de noviem
bre para declarar Luego de analizar
la situación conflictiva interna suge
rimos al presidente del Estado que
renuncie a su mandato presidencial
permitiendo la pacificación y el man
tenimiento de la estabilidad por el bien
de nuestra Bolivia

Evo Morales ha usado esta declara
ción como prueba de que en esa fecha
se realizó un golpe de Estado en su con
tra Ya antes había anunciado la can
celación de la cuestionada elección del
20 de octubre pero la renuncia la dio
a conocer después de la sugerencia
del general Kaliman

Lo que sucedió después sin em
bargo no se parece a ningún golpe en
la historia Las Fuerzas Armadas no se
desplegaron ni tomaron oficinas de go
bierno o emisoras de radio y televisión
No hubo tampoco disparos El general
Kaliman no tomó control del país Por
el contrario el 13 de noviembre puso
su caigo a disposición de la presidenta

interina Jeanine Áñez y esta decidió
nombrar a otro en su lugar

Si el general Kaliman dio un golpe
por qué no se quedó en el poder por

qué permitió que la nueva gobernante
quien ascendió a la Presidencia porque
así lo establecía el orden prescrito por
la Constitución lo destituyera Muy
sencillo porque no hubo golpe

Evo no renunció por el pronuncia
miento del general Kaliman ni por una
amenaza de las Fuerzas Aimadas sino
porque los disturbios populares pro
vocados por el fraude electoral del 20
de octubre y por su intento de elegirse
Presidente por cuarta ocasión pese a
que lo prohibía la Constitución que
él mismo impulsó habían hecho su
posición insostenible La declaración
del general fue si acaso una excusa

Kaliman era uno de los militares
más cercanos a Evo Cuando asumió
el cargo de comandante de las Fuer
zas Armadas en diciembre de 2018
declaró ser un soldado del proceso de
cambio o sea de Evo No era el único
muchos militares lo apoyaban porque
recibían a cambio beneficios impor
tantes pero Kaliman era particular
mente servil como ha señalado el
ex presidente de Bolivia Jorge Tuto
Quiroga Por eso la presidenta Áñez
prefirió entregar el cargo de coman
dante en jefe a otro general Carlos
Orellana Centellas a quien consideró
más neutral

Es probable que el propio Evo
haya pedido a Kaliman que sugiriera
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su renuncia En un momento en que
sabía que no podía permanecer en
el poder el que las Fuerzas Armadas
aconsejaran su renuncia le daba la
oportunidad de mantenerse al mando
del país detrás de un general a modo
En caso de que esto fuera imposible
como lo fue la sugerencia abría la
puerta para sostener que había sufrido
un golpe y no renunciado ante una
rebelión popular

En el esfuerzo por permanecer en
la Presidencia por un cuarto periodo
pese a la prohibición constitucional
Evo sostuvo que la reelección es un de
recho humano Solamente su control
sobre el Tribunal Electoral permitió
que este avalara tal posición No quie
ro pero no puedo decepcionar a mi
pueblo declaró además cínicamente
pero su ambición de poder era tan
grande que no le importaba violar ni
las leyes ni sus promesas previas en el
intento por mantener su tiranía Por
eso Luis Almagro secretario general
de la OEA declaró el 12 de noviembre
Si hubo un golpe de Estado lo hicieron
quienes se robaron la elección

ORDEN DE APREHENSIÓN
Evo se ha trasladado a Argentina pa
ra operar con más facilidad su inten
to de regresar al poder La Fiscalía
Anticorrupción de Bolivia ha respon
dido con una orden de aprehensión
en su contra por sedición terrorismo
y financiamiento al terrorismo
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Culpar a otros
l T l n mi juventud fui un tenorio

incurable Eso les contó el
señor a sus nietos Y lue

go abuelo preguntó una Respon
dió Luego ya no lo fui Por qué
se interesó otra Contestó el abuelo
Porque llegó la penicilina Doña Pa
noplia de Altopedo dama de buena
sociedad iba a ofrecer una cena de
gala en su mansión Quiso servir pato
salvaje horneado y pidió a un restorán
de lujo que se lo prepararan Cuan
do vio el que le presentaron reclamó
con enojo A este pato le falta una pa
ta Así es señora reconoció el chef
Por qué cree usted que se volvió sal

vaje Don Comulio acudió ante el
juez de lo familiar Le dijo Quiero
divorciarme de mi esposa Por qué
inquirió el juzgador Adujo el deman
dante Canta en la ducha Replicó el
juez Muchas mujeres cantan en la
ducha Es cierto admitió don Cor
nulio Pero ella canta con mariachi
Yo no fui fue Teté pégale pégale que
ella fue El estribillo vuelve a sonar
en la memoria como eco de antiguos
juegos infantiles La cantinela podría
servir ahora para describir la política
del régimen actual que sistemática
mente culpa a otros de sus propias
follas Desde que existen las excusas
se acabaron los culpables Lejos de mí

la temeraria idea de arrojar la culpa de
todo lo malo que sucede en México
a quienes ahora lo gobiernan Eso a
más de irracional sería injusto y poco
o nada objetivo Si no abrazos tampo
co palazos Pero ya es muy marcada
la tendencia de los actuales dueños
del poder a atribuir a alguien más los
efectos de sus acciones u omisiones
La economía anda mal por los erro
res y corrupciones del neolíberalismo
La inseguridad se debe a la guerra
contra el narco desatada por Felipe
Calderón La desorganización admi
nistrativa es resultado del cochinero
que nos dejaron Y asi Ahora los res

ponsables de la seguridad denuncian
a los gobernadores que no asisten a
las juntas organizadas por el Presiden
te La exhibición que se ha hecho de
tales mandatarios lejos de contribuir
un ápice al combate contra los crimi
nales encona más las tensas relacio
nes del gobierno federal con los esta
dos que no tienen gobierno morenista
ya de por sí molestos por los drásticos
recortes a sus presupuestos que ha
hecho la administración central Si el
propósito de balconear a esos go
bernantes fiie quitar a AMLO y a Du
razo los reflectores por el notorio au
mento de la criminalidad esa táctica
falló absolutamente pues la respuesta
de los gobernadores señalados en es
pecial de los panistas ha sido contun
dente de nada han servido las reunio
nes diarias rutinarias protocolarias e
innecesarias que sostienen en horas
de la madrugada el Presidente y el
secretario de Seguridad con las auto
ridades y funcionarios que tienen que
ver con el combate a la delincuencia
Esta ha crecido en manera rampante
y evidente La polarización entre los
encargados de combatirla no ayuda
nada antes bien es evidencia de que
el crimen está organizado y el gobier
no desorganizado Seguiremos pues
viviendo en la inseguridad mientras
los responsables de proteger a la ciu
dadanía repiten una y otravez aquello
de Yo no iui fue Teté En España el
verbo joder es equivalente al coger
que en México usamos Ambos térmi
nos designan el acto de hacer el amor
Los departamentos de aquel edificio
en Madrid estaban marcados según
el piso Bajo A Alto B etcétera Llegó
un repartidor de pizzas y llamó a una
puerta Abrió el ocupante del depar
tamento y el repartidor le preguntó
La señora Clodovea Le indicó el

hombre Bajo D Dijo el repartidor
preocupado Ojalá se apresure por
que tengo que entregarle esta pízza
antes de 29 minutos FIN
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AYER FUE la diputada
morenista Donají
Olvera quien organizó
una posada pero
cuentan que no es la
primera y seguramente
no será la última

LO QUE los legisladores
desconocen es que
el Instituto Electoral

capitalino anda dale
dale dale con la revisión
de estas celebraciones

para que nadie pierda
el tino y acaben siendo
actos de promoción
sólo que con piñata

POR UNA U OTRA

razón pedalear en el sur
de la Ciudad es cuesta

arriba y nada tiene
que ver con la orografía
ENTLÁHUACse
abrieron nuevas

ciclopistas todavía
no se inauguran pero
ya son invadidas por
conductores délos que

creen que el espacio les
pertenece

Y EN XOCHIHILCO
ciclistas y funcionarios
de la CDMX iban a
recorrer el martes los

carriles que se están
construyendo ahí pero
los dejaron plantados

EL EX SECRETARIO
Salomón Chertorivski

compartió en Twitter
ayer que fue asaltado en
la Cuauhtémoc cuando

iba con su esposa y sus
dos hijas
LA MAYORÍA celebró
en sus comentarios

que la familia estuviera
bien pero no faltaron
quienes aprovecharon
para criticar a las
actuales autoridades

por la inseguridad y
también hubo quien
atribuyó la violencia a
la herencia mancerista

ABRAZOS y codazos
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La hora cero de Bartlett
Después de más de tres meses de in
vestigación hoy mismo se dará a co
nocer el resultado de la investigación
que la Secretaría de la Función Públi
ca realizó sobre el patrimonio y posi
bles conflictos de interés del director
de la Comisión Federal de Electrici
dad Manuel Bartlett Díaz El resul
tado de esta investigación no es me
ñor pues se trata de un personaje con
cercanía al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador que incluso
dentro de los miembros de la autolla
mada Cuarta Transformación genera
opiniones divididas Con este telón de

fondo hoy la secretaria de la Función Pública Irma Eréndi
ta Sandoval presentará el resultado de la investigación que
quizá la marque por el resto de su gestión pues si determina
que don Manuel incurrió en alguna irregularidad su presti
gio y la credibilidad de la secretaría bajo su mando crecerán
como la espuma independientemente de la solidez de la in
vestigación Por el contrario una exoneración será muy
complicada de entender por la oposición e incluso por algu
nos sectores de la 4T independientemente de la solidez que
pueda tener la investigación Llegó la hora cero para Bartlett
pero también para la secretaria Sandoval

El aliado de AMLO
Sin tener un pasado de cercanía política con el presidente
Andrés Manuel López Obrador nos hacen ver que duran
te este primer año de gobierno Santiago Nieto titular de la
Unidad de Inteligencia Financiera se ha convertido en uno
de los funcionarios del gobierno con mayores acciones en
contra de la corrupción Prácticamente nos dicen no hay
caso relevante en el que la oficina de don Santiago no tenga
participación Ayer Nieto acompañó al presidente en su ac
ceso a la reunión del Consejo Nacional de Seguridad Pública
y es quizá desde su unidad la UIF que se puede construir
un espacio de cooperación con los gobernadores de la Repú
blica para perseguir la corrupción y la delincuencia golpean
do sus finanzas
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Santa Claus llega a la Cámara
A los que les llegó la Navidad con una semana de anticipa
ción fue a los trabajadores de base y de honorarios de la Cá
mara de Diputados Pese a versiones de que por medidas de
austeridad republicana este año no les serían entregados sus
vales por casi 13 mil pesos finalmente si podrán gozar de
ese beneficio que es adicional a su aguinaldo Aseguran que
entre el lunes y el miércoles los empleados de San Lázaro re
cibieron sus vales Eso sí no se vaya a pensar que la Cámara
se brincó las medidas de austeridad sino que esos vales son
una generosa compensación de la Federación de Sindicatos
de Trabajadores al Servicio del Estado Hasta en el servicio
público hay clases sociales pues mientras en algunas depen
dencias desaparecieron los vales a la Cámara sí llegó Santa
Claus

Legisladores crean y violan reglas
De manera inédita la Comisión Permanente del Congreso de
la Unión avaló ayer reglas básicas para el desarrollo de sus
sesiones pero sólo para enseguida violarlas Las reglas ga
rantizan pluralidad y que todas las bancadas podrán inscri
bir los temas que deseen abordar en la agenda política Pe
ro más tardaron los legisladores en aprobarlas que en in
cumplirlas pues la mayoría de Morena y sus aliados recha
zaron el debate sobre cualquier tema Así se impidió subir a
tribuna dos temas espinosos la inseguridad pública de la
que se culpó a los gobernadores de oposición y la compare
cencia del subsecretario Jesús Seade para hablar de la letra
chiquita del T MEC Es un pésimo precedente que el mismo
día que se aprueban las reglas se violenten advirtió el di
putado de Morena Porfirio Muñoz Ledo quien se ha con
vertido en la voz crítica de esa manera de legislar

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 exten
sión 2421 o al email editor eluniversal com mx
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Con la Unidad de Inteligen
cia Financiera como el arie
te el gobierno del presiden

te Andrés Manuel López Obrador
comenzó a lanzar las redes en torno
a la detención de Genaro GarcíaLu
naen los EstadosUnidos yhanem
pezado a rastrear los movimientos
financieros de varios integrantes de
su círculo cercano además de bus
car también que otros personajes
del gabinete de Felipe Calderón
pueden aparecer vinculados con el
exsecretario de Seguridad Pública
hoy acusado de narcotráfico por la
justicia estadounidense

Así mientras García Luna llega
ba ayer esposado de pies y manos
a Nueva York donde se definirá su
proceso en la Corte Federal de
Brooklyn en México el presidente
Andrés Manuel López Obrador y
su sabueso el titular de la UIF San
tiago Nieto revelaban el hallaz
go de una transferencia financie
ra de 2 mil millones de pesos que
fueron desviados desde la Secre
taría de Gobernación en el sexenio
de Felipe Calderón entre 2009 y
2012 y que habrían sido deposita
dos a la cuenta de una empresa
vinculada con Genaro

Con motivo de esa investiga
ción Santiago Nieto mencionó
ayer a la prensa el nombre de ex
colaboradores cercanos al extitu
lar de la SSP que estarían siendo
investigados por este desvío millo

nario Luis Cárdenas Palomino ex
coordinador Regional de la SSP y
uno de confianza de García Luna
Aunque Nieto se negó a dar más
nombres o datos por la secrecíade
las investigaciones varios me
dios difundieron ayer también
otros nombres de exfuncionarios
que estarían siendo investigados
por la Fiscalía General de la Repú
blica y por la UIF como el de Fa
cundo Rosas excomisionado de la
Policía Federal y también exsecre
tario de Seguridad en Puebla en el
gobierno del fallecido Rafael Mo
reno Valle Javier Garza Palacios
otro de sus hombres más cercanos
desde la AFI y a quien García Luna
envió como agregado de la Policía
Federal en la embajada de México
en Colombia además de Maribel
Cervantes excomisionada tam
bién de la PFP y quien sustituyó en
ese cargo a Cárdenas Palomino

Pero el temadel desvío de los 2mil
millones no pararía en García Luna
y su círculo cercano y toca también
a la Secretaría de Gobernación de
donde se supone que salió el dinero
público que terminó encuentasvin
culadas al exsecretario de Seguri
dad Ayer mismo la secretaria de
Gobernación Olga Sánchez Corde
ro reconoció no tener información
de ese desvío y que se enteró por los
medios de comunicación de la in
vestigación que involucra a la de
pendencia que encabeza

Pero por las fechas que dio San
tiago Nieto del tiempo en que se sa
có ese dinerode la Segob entre2009
y 2012 hubo tres titulares de Gober
nación con Calderón Fernando Gó
mez Mont que llegó en 2008 y es
tuvo en el cargo hasta 2010 Fran
cisco Blake Mora designado en
2010 y en el cargo hasta noviembre
de 2011 cuando falleció en un acci
dente de helicóptero y Alejandro
Poiré que sustituyó a Blake y termi
nó el sexenio en noviembre de 2012
Cuál de ellos tres sería el titular de

Gobernación que permitió el desvío
de los 2 mil millones de pesos

Veremos hasta dónde llegan las in
vestigaciones que han iniciado tanto
en la FGR como en la UIF pero sobre
todo hasta dónde el gobierno de Ló
pez Obrador va a aprovechar la de
tencióny el proceso en contrade Gar
cíaLunaen EstadosUnidos para ini
ciar aquí una cacería ya no sólo en
contra de todo lo que tocó el extitular
de Seguridad federal y de sus exco
laboradores cercanos sino también
de otros funcionarios calderonistas
que tuvieronrelacióncon la estrategia
de seguridad en aquel sexenio Por lo
pronto han empezado en Goberna
ción pero podríahabermuchos otros
expedientes en distintas dependen
cias y áreas de la administración fe
deral entre 2006 2012 y eventual
mente uno de esos expedientes
nombres o indagatorias conectará
con el expresidente Felipe Calderón
Será ese el objetivo final Se lanza

el tiro Capicúa de los dados

sgarciasoto hotmall com
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EL CABALLITO
Aumento de dos pesos al transporte en Edomex

Después de tantos jaloneos entre autorida
des y transportistas finalmente ya hay
humo blanco respecto al incremento a la

tarifa en el transporte público en el Estado
de México Nos platican que el pasaje au
mentará dos pesos a partir del primero de
enero del próximo año y no 4 50 pesos co
mo demandaban las diversas organizacio
nes del transporte público lo que dio pie a
muchas manifestaciones e inconformida
des sociales De esta forma se conjuraron
las amenazas de paro y movilizaciones con
las que habían amagado los choferes y que
afectarían a 6 millones de mexiquenses
diariamente Nos dicen que el secretario

de Movilidad Raymundo Martínez Carbajal aguantó la pre
sión Se espera que hoy por la mañana se haga el anuncio oficial
ojalá y todo esté bien planchado pues no hay que olvidar que del
plato a la boca

Jesús Respaldan empresarios a Sheinbaum
Padilla De sorprender el apoyo que brindó el sector
Zenteno empresarial de la Ciudad de México a la

mandataria capitalina Claudia Sheinbaum
Pardo Ayer el presidente de la Coparmex

CDMX Jesús Padilla Zenteno reconoció las políticas de la
presente administración que aseguró permitieron la crea
ción de 130 mil empleos formales durante 2019 Nos dicen
que ahora los hombres del dinero esperan que se manten
gan las mismas políticas para el próximo año pues conside
ran que sólo así se podrá tener un crecimiento estable y se
generará confianza para la inversión en la capital del país
Aunque también nos dicen que los empresarios no quitaron
el dedo del renglón en el tema de la inseguridad que afecta
a sus agremiados del Centro Histórico
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La funcionaría apapachada del gabinete
Una de las funcionarías más apapachadas fue la secretaria de Go
bierno Rosa Icela Rodríguez luego de que ayer se llevó a cabo
el cierre de los módulos del programa Sí al Desarme y que de
acuerdo con las cifras oficiales se logró sacar de la calle poco más
de 4 mil 700 armas evitando así posibles hechos de violencia No
hay que olvidar que este programa lo diseñó doña Rosa Icela des
de la pasada administración cuando fue secretaria de Desarrollo
Social y fue toda una novedad Hoy para la administración capi
talina nos dicen los resultados son positivos y han coadyuvado
en el tema del combate a la incidencia delictiva La que sabe sa
be dicen por los rumbos del Antiguo Palacio del Ayuntamiento

Alcaldesa encara a policías
La que se enojó por las protestas que realizan desde el martes po
licías municipales por el pago de prestaciones de fin de año fue
la alcaldesa morenista de Los Reyes La Paz Olga Medina Serra
no quien se encaró en la explanada con los inconformes La edil
les reclamó por su bajo desempeño pues no han logrado reducir
la incidencia delictiva en ese munici
pió del oriente mexiquense El en
cuentro fue tan rispido que nos di
cen la alcaldesa estuvo a punto de
perder la compostura Ya se verá
quién gana esta vencida si los poli
cías al conseguir que les paguen
lo que exigen o si doña Olga
convence al Cabildo para que 1
no se modifique el acuerdo J
inicial de otorgarles 40 días Jf
de aguinaldo y no los 90 Jz
como ellos quieren Por lo JbLa
pronto habría que recor
darle a la esa 9BH
vieja frase de que el que se

Olga Medina
Serrano

EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 extensión 2421
o al email editor eluniversal com mx
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En Michoacán quieren al Buki como góber perredista
Nos cuentan desde Michoacán que más
que un aliciente fue un duro golpe mediá
tico para el PRD en el estado que se haya
hecho viral una encuesta en la que se reve
la que el cantante Marco Antonio Solís
El Buki es el perfil que ganaría la guber
natura del estado si hoy lüeran las eleccio
nes Ya con jiribilla nos dicen el dirigente
del PRD en el estado Juan Bernardo Co
rona reconoció que no sería descabella
do que el cantautor michoacano fuera su
candidato así como lo han hecho otros
partidos con figuras como el hoy goberna
dor Cuauhtémoc Blanco en Morelos No
obstante nos indican lo que don Bernardo

no tomó en cuenta es cue eso no le ayuda nada a los funcionarios
estatales del sol azteca quienes quieren jugarse la candidatura por
lo que entre son peras o manzanas ya le reprocharon que con este
amigo para qué quieren enemigos Además nos señalan todo sin
tomar en cuenta que el mismo Buki señaló horas más tarde en
Twitter que no le interesa la política A dónde vamos a parar
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Karla
Montero
Alatorre

Llega la Navidad al Congreso local
En el Congreso de Sinaloa nos platican el espíri
tu navideño tocó a algunos diputados de la 4T
quienes decidieron donar ya sea una parte o la
totalidad de sus aguinaldos que se fijaron en 154

mil pesos libres a fin de apoyar diversas causas sociales Para
ejemplo nos indican la diputada Karla Montero Alatorre PES
quien anunció que destinó 20 de dicho ingreso en donativos
para gastos médicos de familias que tienen a sus hijos en el Hos
pital Pediátrico Pero aunque buenas obras nos dicen que sobre
estas donaciones hubo quien aclaró que los legisladores se verán
compensados con la Hegada de los Reyes Magos porque en enero
próximo cada diputado recibirán adicional a su salario mensual
20 mil pesos extras para gastos de promoción social Qué tal

Acaba el año y le ponen tache a los de la 4T
Nos comentan que la iniciativa Congreso Calificado que evalúa el
desempeño trimestral de los legisladores potosinos dio a conocer
los resultados de la quinta evaluación de la actual Legislatura
donde sólo cinco de los 27 diputados aprobaron y dos más no al
canzaron ni el cero de calificación La gran decepción según nos
dicen fueron quienes llegaron a su curul arropados por la 4T
porque obtuvieron las notas más bajas y para ejemplo Rosa Zú
ñiga Luna Morena y Pedro Cañizales Becerra El Mijis expe
tista quienes sacaron 1 25 y 0 25 respectivamente ya que no
presentaron ni una iniciativa no han dado a conocer su declara
ción 3 de 3 y además registran retardos o faltas injustificadas Le
jos queda nos indican eso de hacer historia juntos

Ponen a delegado del IMSS en la mira
Al que se le acumulan las quejas es al delegado del IMSS en Pue
bla Jesús González Izquierdo Resulta nos detallan que pri
mero se le señaló de entregar 41 contratos millonarios durante el
ejercicio fiscal 2019 sin licitaciones públicas por adjudicación di
recta invitación a tres y compras fraccionadas Pero ahora nos in
dican también se le acusa de otorgar contratos a pesar de que los

órganos de control interno detectaron in
consistencias Por ese par de señalamien
tos y uno que otro escándalo nos dicen
que los detractores del funcionario asegu

ran que sus días como delegado están con
tados Acertarán

Jesús
González

KIOSKO es elaborada con aportarión de periodistas y colaboradores del diario previa
mente verificadas Para coméntalos comunicarse al 57091313 extensión 2421
o al email editor eluniversal corr mx
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Monreal
haciendo
un Monreal
Esingenuo pensar que la iniciativa

delasenadoramorenista Soledad
Luévano para eliminar la separa

ción de la Iglesia y el Estado fue una ac
ción independiente de una legisladora
que de pronto se vio inspirada por la de
voción guadalupana

Luévano jamás se ha dedicado a temas
religiosos ni se le conoce mayor vínculo
con organizaciones de feligreses Su ver
dadera relación es con Ricardo Monreal
quienunavez más promueve una inicia
tiva por la libre que no guarda vínculo al
gunocon lasprioridadesyelprogramade
la 4T que ganó en las urnas

Solo hace falta ver quién es Soledad
Luévano y cuál ha sido su relación con
Monreal zacatecana igual que él fue su
secretaria de Finanzas en el PRI estatal
oficial mayor cuando era gobernador y
con su apoyo se convirtió en diputada lo
cal senadora ypresidentadéla Comisión
de Administración del Senado En la po
lítica zacatecana es sabido que Luévano
lleva la ordenanza de Monreal y es quien
le ha manejado los dineros

Ahora que el presidente se ha deslin
dado de la iniciativa Monreal esconde
la mano y juega al distraído Argumen

ta que la propuesta no tiene vincula
ción con el grupo parlamentario cuan
do la semana pasada adelantó en una
entrevista aRené Delgado que unase
nadora iba a presentar una iniciativa
sobre un tema de libertad religiosa y
lo defendió con el argumento de que
hay que quitarle los mitos y tabús al

asunto shorturl at elyNl
El propio Monreal ha venido conver

sandoconorganizaciones religiosas desde
hace meses Según consignan Bernardo
Barranco y Roberto Blancarte en su libro
AMLOy la reiigián en julio de este año el
senadorconvocó auna amplia reuniónen
el Senado a la que acudió el secretario de
la Conferencia del Episcopado Mexicano
y unas 30 organizaciones agrupadas en la
Confraternidad Evangélica de México

A partir de esa reunión en la que no
sevioalasenadoraLuévano asesoresdel
Senado abogados y organizaciones reli
giosas comenzaron a discutir cambios a la
Ley de Asuntos Religiosos La iniciativa

como se havisto está impregnadapor
el lenguaje y los intereses de esas organi
zaciones Uno de sus integrantes señaló
paraestacolumnaqueeltextorecoge has
ta el 70 de lo que han estado reivindi
cando durante años

La senadora Luévano ha actuado por
instrucciones de su jefe político alguien
cuyo juego tiene cada vez más quever con
una desmedida ambición política perso
nal que con el proyecto de la 4T o la lealtad
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al presidente de la República Monreal va
por la presidencia en 2024 Con ese obje
tivo en mente se entretiene permanente
mente en cálculos políticos qué temas
empuja que le den rédito político a quién
beneficia a quién traiciona

Para construir una candidatura media
namenteexitosa el senadorsabequeMo
rena no será suficiente Probablemente
también esté consciente de que no tiene
manera de mostrarse como un líder con
la estatura moral de López Obrador Lo

que buscaríaentonces es convertirse én la
cabezadeunagran coalición más amplia
que la que llevó al obradorismo al poder
capaz de sumaralianzas con partidos con
losquehacultivado relacionesdesdehace
tiempo además de ganarse el favor de los
factores reales de poder con el riesgo de
restauración que ello implica

Las iglesias evidentemente pueden
serunaliadoestratégicoyMonreal lo sa
be También pueden serlo los distintos
grupos y cámaras empresariales De ahí

que recientemente haya enviado a la
congeladora la iniciativapresentada por
el senador Napoleón Gómez Urrutiapa
ra regular el outsourting

Monreal es un viejo lobo de mar que
aprendió a hacerpolíticacon los métodos
del antiguo régimen tal vez no conozca
otros Ricardo es nuestro Beltrones me
decíahaceunosdíasunjovenobradorista
Lo decía con cierta preocupación pero se
consolaba a sí mismo con un cierto or
gullo culposo añadiendo pero es nues
tro Lo será realmente

La senadora ha actuado por instrucciones de sujefe político
alguien cuyojuego tiene qué ver más con una desmedida
ambición política personal que con el proyecto de la 4T

 057.  2019.12.19



Pág: 16

Auna víctima de secuestro
que recorría Viaducto nal
panconvarios agentes de la

AFI intentando encontrar alguna
pistadel lugarenque lahabíanman
tenido en cautiverio se le figuró que
el jefe de los plagiarios acababa de
pasar en un Volvo gris

Según el expediente del caso Flo
rence Cassez la policía llegó de ese
modo a Israel Vallarta así iniciaron
las labores de seguimiento que lle
varon a la policía hasta el rancho Las
Chinitas ubicado en el kilómetro 29
de la carretera federal

Vallarta fue retratado por los
agentes La víctima de secuestro lo
reconoció plenamente como el
mismo que participó en mi secues
tro Los agentes lo vieron al lado de
dos hermanos de apellido Rueda
Cacho que luego resultaron involu
crados en el plagio de un comercian
te de la Central de Abastos

La AFI sostuvo que había mostrado
fotos a varias víctimas de secuestro y
que éstashabían reconocido el rancho
Las Chinitas como el sitio en el que
transcurrió su secuestro Dichas vícti
mas reconocieron en otra parte del
expediente una casa situada en Xo
chimilcocomo el sitioen el queenrea
lidad estuvieron secuestradas pero
esto nadie lo tomó en atenta

El 9 de diciembre salió en televi
sión la supuesta captura de los líde
res de la banda de Los Zodíaco Eran
Florence Cassez e Israel Vallarta A
las 6 46 de ese día millones de per
sonas presenciaron la incursión de
la policía en el rancho yvieron cómo

un alto jefe policiaco Luis Cárdenas
Palomino le oprimía el cuello
fuertemente aVallartaparaqueeste
con un gesto de dolor confesara que
le estaban pagando por participar

en el secuestro de tres víctimas
Pronto sedemostróque la incursión

de la AFI no habíaocurrido yquetodo
se trataba de un montaje Dos agentes
declararon que al entrar al rancho no
ingresamos nunca con las cámaras
En realidad Cassez y Vallarta habían
sido detenidos 24 horas antes

Vallarta declaró que lo habían lleva
do a los sótanosde un edificio ubicado
por el Monumento a la Revolución
Me desnudan totalmente me quitan

las esposas me vendan las muñecas
por atrás de la espalda al igual que las
piernas a la altura de las pantorrillas

Sabes anatomía mepreguntaron y
medieronungolpeque me tiró al piso
Eso se llama hígado

El informe de un perito confirmó

que Vallarta fue sometido a una gol
piza brutal Él dijo que le hicieron
una propuesta tu novia se va y tú
vas a aceptar todo lo que venga por
que si no le rompemos la madre a
toda tu familia

Aprincipiosde 2011 el abogado de
Cassez Agustín Acosta acudió a la
revista Nexos de la que yo era sub
director con la esperanza de que la
revistadieraa conocer las mil incon
sistencias que había en el expedien
te Acosta aseguraba que las supues
tas víctimas Cassez y Vallarta se ha
bíanprestadoaunjuego que lascon
vertía en realidad enverdugos No
estuvieron nunca en Las Chinitas
nos dijo durante una reunión a Héc
tor Aguilar Camín y a mí

Tomamos el caso con pinzas sin
creer mucho en la versión del aboga
do Durante los siguientes tres meses
leí el expediente Aguilar Camín me
consiguió una cita con Genaro García
Luna el poderoso secretario de Segu
ridad Públicade Felipe Calderón para
que pudierapedirle su versión García
Luna estaba tan seguro de la culpa
bilidaddelaparejaCassez Vallartaque
no tuvo empacho en dejarme ver una
copia del expediente

No había manera de saber si Cas
sez era culpable o no en el expe
diente no se le muestra como lide
resa de una banda En cambio
siempre me llamó la atención la
multiplicidad de detalles que pue
blan la declaración de Vallarta Eran
tantos y tan verosímiles que no po
dían ser parte de la declaración de
alguien que habla bajo tortura Creo
que Vallarta estuvo involucrado con
unos secuestradores que les facilitó
autosparahacerlos plagiose incluso
que cuidó y alimentó a algunas
víctimas Por lo demás no hay en el
expediente una sola prueba de la
existencia de los Zodíaco

Las irregularidades del caso cul
minaron con la liberación de Cassez
En el proceso de Vallarta dichas irre
gularidades existen también y las
hay como para tirar para arriba Solo
que él no ha sido sentenciado y na
die le hadadovoz ylleval4 años pre
so Tal vez sea hora de escuchar lo
que tiene que decir
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La primera ley del cristiano
es levantarse temprano

Andrés Manuel el hombre y el Presidente es
un ser dogmático muy cerrado al debate y
más cerrado aún a escuchar cosas frescas

ideas nuevas
El Presidente es un conservador y de los de vieja

guardia que considera que todo será resuelto por su
muy particular visión algo así como un mesías

Ayer por ejemplo se defendió de la balconeada a
los gobernadores que no asisten a sus tempraneras
reunionesde seguridadbajoelargumentode latrans
parencia para que el pueblo sepa aunque el pueblo
aún no sabe nada de más del 80 de contratos que
su administración adjudica sin licitaciones aunque
no sepa nada tampoco del momento exacto de la li
beraciónde Ovidio Guzmánode los otrosdatos que
le marcan a López Obrador un resultado requete
bueno en materia de seguridad

Para el Presidente lo dijo ayer hayalgo unje ne sais
quoi que reparte los boletos de la suerte tempranito
y al que no madruga pues no le toca

Si las reuniones de seguridad sirvieran de algo el
2019 habría sido un año un poco menos violento que
el 2018 y no es así cerrando diciembre sabremos si
efectivamente somos el más violento en la historia
contemporánea de México al menos desde que con
tamos los muertos con más precisión

Si las reuniones de seguridad sirvieran de algo el
2019 no habría tenido pifias del tamaño del Culia
canazo con el ridículo internacional que representó

la liberación de Ovidio Guzmán qué demonios dis
cutían esa madrugada los jefes de seguridad de la
nación de qué hablaron los días previos

Si las reuniones de seguridad sirvieran de algo Al
fonso Durazo se habría evitado el ridículo de hablar
de puntos de inflexión en la violencia del país mien
tras descubríamos que Aguililla Michoacán era un
infierno con más de una decena de policías muertos
en una emboscada del narco

Si levantarse temprano fuera la clave del éxito para
todo todo sería mucho más sencillo pero por des
gracia hace falta mucho más que madrugar y pre
sumir el hábito de la desmañada

Tal vez enuna de esas reuniones madrugadoras por
la fatiga por el frío decembrino o porque ya nadie dice
nada porque saben bien que sus comentarios son ero
sionados en un ego como hoyo negro tal vez ahí suigió
laideadebalconearalosgobernadoresfaltistas sinhacer
un cruce de datos con resultados

Muybienhace elgobernadorde Querétaro porejem
plo en no asistir a las reuniones cuando el año reporta
apenas 180 homicidios en Tlaxcala deberían seguir su
ejemplo pues con menos población llegaron a los 159
pero eso sí asistieron a 208 reuniones

Tal vez una palomita menos en el radar del pre
sidente pueda convertirse en una vida más

De Colofón

Ysi aEvo le hubierangiradoorden de aprehensión
cuando estaba en México

LutsCarclenasMX
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Bartlett exonerado
Nova a terminar el año sin que haya concluido

investigaciónsobre el directordelaComisión
Federal de Electricidad CFE Manuel Bartlett

Díaz
Un reportaje envarias entregas de Areli Quintero pu

blicado en el sitio de Carlos Loret de Mola denunció a
este funcionario por haber incurrido en al menos tres
presuntas Mas de cierta gravedad 1 haber omitido en
su declaración patrimonial la riqueza de su pareja Julia
Abdala 2 no haber reportado el valor real de las pro
piedadesinmobiliariasquetieneasunombrey 3 tráfico
supuesto de influencias para favorecer los negocios de
sus hijos y los de su pareja

La Secretaría de la Función Pública anunció desde el
verano pasado que procedería con una investigación
rigurosa sobre este expediente Al final no será fácil dar
satisfacción a las expectativas que de un lado ydel otro
se tienen sobre el asunto

Para el gobierno de Andrés Manuel López Obrador
sería cuestión muy delicada que se probasen las faltas
señaladas en contra de Bartlett La legitimidad de la ac
tual administración descansa sobre todo en su com
promiso hacia la lucha contra la corrupción El presi
dente repite cuantas veces puede que terminó la época
en que la corrupción era tolerada desde arriba

De confirmarse el comportamiento ilegal del director
de la CFE no rodaría solamente por la escalera el des
crédito del funcionario sino de quien lo nombró

De su parte los reporteros que hicieron la investiga
ción y muchas otras voces convencidos de las faltas en
las que habría incurrido Bartlett jamás quedarán satis
fechos si la Función Pública no confirma sus creencias
Para Irma Eréndira Sandoval la situación es imposible
o protege a Bartlett y al gobierno y con ello consolida
su influencia en el círculo del presidente o bien gana
credibilidad en el Coliseo público mostrando al final la
cabeza cercenada del león

Existe sin embargo una terceraopción presentaruna
investigacióncuyo rigorseatalque sinimportar loscon
tentosodesconténtos se sostengaenel tiemposobresus

pies
Para ello el trabajo habría de responder sin la más

pálida duda a los tres temas advertidos por qué Bar
tlett no reportó en su declaraciónpatrimonial los bienes
a nombre de su pareja Por qué tampoco hizo público
el valor real de sus propiedades Y en su caso cuánto
ycómo ayudó asus familiares paraque obtuvierancon
tratos con el gobierno

De todos los asuntos el primero es el más confuso
desde el punto de vista de las definiciones legales
Manuel Bartlett declaró que JuliaAbdala es su pareja

sentimental desde hace más de veinte años pero no es
su cónyugue ni su concubina Esto quemadecirque no
está casado ni vive con ella durante todo este tiempo
habría sido sólo su novia

Estasituaciónambiguaenelplanopersonalderivaen
una hipótesis jurídica igualmente ambigua ya que en
el formato firmado por el director de la CFE a propósito
de su situación patrimonial debían declararse los bie
nes de la esposa o la concubina pero nada lo obligaba
a mencionar el patrimonio de su pareja

Por más sorpresa que esto cause si no hay evidencia
de que Bartlett o Abdala viven o han vivido juntos la
omisión no puede legalmente castigarse

Sin pruebadocumental credencial de elector recibo
de luz estados bancarios la ley abre un resquicio para
que el patrimonio de Abdala haya sido omitido

Respecto ala segunda cuestión las propiedades in
mobiliarias de Bartlett la Función Pública habrá de
determinar si el director de la CFE mintió respecto a su
valor

En esto el problema para fijar el precio no es ajeno a
los dilemas queen México sepadecen respecto al precio
de las propiedades declaró Bartlett el valor catastral de
esos inmuebles O informó elprecioquepagóporellos
O bien cuenta con un avalúo comercial reciente Re
sultaabsurdo pero dependiendode la respuestaaestas
interrogantes el valorde tales propiedades puedevariar
hasta en un 80

Finalmente está la cuestión del tráfico de influencias
alguno de sus descendientes o los de su pareja se ha

beneficiado en la actual administración por medio de
contratos o licitaciones públicas Utilizó antes Bartlett
su puesto como senador de la República para ayudar a
su familia de alguna manera

En cualquier circunstancia sería deseable que la in
vestigación sobre el caso Bartlett celebrada por la Fun
ción Pública respondiera puntualmente a estos plan
teamientos derivados de la investigación celebrada por
Areli Quintero en vez de buscar agradar a tiros o tro
yanos Esto último no sólo seríauna pérdidade tiempo
sino una tarea imposible

Zoom aIrmaEréndira Sandoval la van aquerer com
parar con Virgilio La seriedad de su trabajo le permitirá
visitar los círculos del infierno y salir acompañada de
Dante o bien del doctor Andrade
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ASTILLERO
Trump al saluable banquillo Inicia
el espectáculo DT AMLO mutuas
conveniencias Gordillo lanza mensaje
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

AUNCUANDO ERA previsible que
la Cámara de Representantes de
Estados Unidos con mayoría del
Partido Demócrata aprobase el
inicio del juicio político impea

chment contra Donald Trump al igual que es
previsible que el Senado con mayoría de los
republicanos absuelva a dicho presidente el
espectáculo de las acusaciones y de la incerti
dumbre políticas inició ayer en un escenario de
creciente polarización entre ciudadanos de la
nación imperial
A PESAR DEL aparatoso proceso que inicia
rá probablemente en enero y de los crudos
señalamientos que ya intercambian los parti
dismos no parecen sujetas a una devaluación
irremontable las expectativas de Trump de
llegai a un segundo periodo en la Casa Blanca
Los republicanos han mantenido en la Cámara
de Representantes una notable unidad que
bloqueará en el Senado el intento de derribar
al excéntrico multimillonario convertido en
presidente La apuesta de los demócratas resi
de en que más allá de la aritmética senatorial
la exhibición de los presuntos abusos de poder
y obstrucción legislativa cometidos por Trump
empujen a suficientes votantes para impedir
la relección que es el tema central de todo el
debate

MÁS ALLÁ DE la retórica sumamente
ofensiva contra los mexicanos que practicó
Trump sobre todo en su campaña electoral y
en el primer tramo de su presidencia y de los
lances arbitrarios y ventajosos contra México
al amagar con imponer aranceles y reciente
mente con el intento de declarar a los cárteles
mexicanos como organizaciones terroristas
foráneas Trump ha mantenido una relación de
mutua conveniencia con el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador una relación en térmi
nos respetuosos en lo general y hasta ahora a
diferencia de los desplantes y groserías come
tidas cuando Enrique Peña Nieto habitaba Los
Pinos

EN ESE CONTEXTO y como ironía históri
ca a la administración de AMLO le resulta

conveniente la continuidad de Trump a cuyo
interés por un segundo periodo como presi
dente México ha hecho contribuciones claras
como el radical vuelco de la política hacia
los migrantes llegados de Centroamérica la
aceptación de nuevas reglas de colaboración
en materia de combate a los cárteles y la firma
de un tratado comercial que incluye pasajes
como los agregados laborales y los condicio
namientos en materia de automotores y de
medicinas

Astillas
HA CONSIDERADO ELBA Esther Gordillo
que los actuales son buenos tiempos para
reaparecer en video enviar un mensaje a los
profesores que antes fueron su coto sindical
y advertirlos de que pronto se habrán de ver
Gordillo se siente fortalecida por el muy pro
bable registro de su nuevo partido personal de
las Redes Sociales Progresistas y los aires
de democracia en elección de dirigentes que
obviamente alcanzarán al Sindicato Nacional
de Trabajadores de la Educación que en los
siguientes comicios seguramente contará con
una planilla elbista La Unidad de Inteligencia
Financiera de la SHCP a cargo de Santiago
Nieto Castillo ha aceptado así sea de manera
lacónica que tiene bajo investigación a compa
ñeros de andanzas de Genaro García Luna El
nombre más relevante de esos acompañantes
es el de Luis Cárdenas Palomino quien de
bería correr una suerte judicial parecida a la
del ex secretario de Seguridad Pública ahora
sujeto a proceso judicial en Estados Unidos
En Morena continúa la guerra entre faccio
nes La Comisión de Honestidad y Justicia
emplazó a Ricardo Monreal para que en un
plazo de tres días separe de su asiento en la
bancada de Morena a la senadora Lilly Téllez
quien fue candidata externa y no está afiliada
al partido en el poder Acusan a la sonorense
de conducirse con desapego a la doctrina
morenista Monreal no aceptó la instrucción y
recurrirá a la autoridad judicial electoral El
presidente López Obrador y otros legislado
res morenistas han desactivado la pretensión
de la senadora zacatecana Soledad Luévano de
hacer reformas legales para desmontar la
histórica separación Iglesia Estado Hasta
mañana
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CIUDAD PERDIDA

Morena en manos de Lu évano

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

AHORA QUEDA MÁS claro que
nunca que en Morena las ideas del
socialismo del que tanto se le acusó

sólo vivían en la calenturienta mente de sus
adversarios La iniciativa de ley que busca
inmiscuir a las iglesias en las tareas de go
bierno así lo demuestran

SE PRETENDE DAR muerte al Estado laico
para dar paso a un Estado que puede adop
tar como propia una determinada religión y
concede privilegios a sus fieles respecto de
los creyentes de otras religiones y de los no
creyentes como explican Bobbio Matteucciy
Pasquino en su diccionario de política

PERO ADEMAS EN el caso de Morena
anuncia la división y muerte de ese partido
porque si bien es cierto que está hecho de chi
le dulce y manteca también lo es que muchos
de sus militantes piensan más allá de la mera
justicia social para girar el timón a un puerto
más cercano al socialismo y desde luego fuera
de los dogmas de las iglesias

PARA ESTOS GRUPOS la Iglesia en las tareas
de gobierno o sin la separación que hoy ordena
la Constitución Política de México es sólo po
nerle sotana al neoliberalismo lo cual resulta
inaceptable y ahora sí empiezan a pensar en
poner un freno a las ambiciones del clero se lla
me como se llame cuando menos en el partido

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador tuvo que
salir ayer por la mañana a rechazar la idea de
cambiar con ese objetivo la Constitución y qué
bueno que lo haga pero para evitar esas confu
siones que desde luego le dañan en lo político
sería mejor que llamara a cuentas al senador
de Morena Ricardo Monreal mentor de la
senadora zacatecana María Soledad Luévano
Cantó quien se dice dueña de la idea

TAL VEZ ESO sea cierto pero la larga cari era
partidista de la senadora nunca apuntó hacia
un destino de tan profundo calado político Su
trabajo dentro de la política si así podríamos
Llamarlo se inicia en el PRI en 1987 dentro del
área de finanzas de donde nunca ha salido ni
siquiera cuando Monreal actuó de gobernador
por lo que hay serias dudas de que de la cabeza
de esta señora hubiera emanado tal iniciativa

NO OBSTANTE PARA Ricardo Monreal el
chucho de Morena la iniciativa abrió la po
sibilidad de crear una nueva confusión en el
gobierno de López Obrador lo que ya ha hecho
en otras ocasiones y con ello señalar algunas
de las contradicciones que se pueden apreciar
en el gobierno federal

PARA ESE SENADOR la muerte de 250 mil
mexicanos en la guerra cristera no le recuer
dan nada El choque entre el gobierno y la
Iglesia se extendió tres años de 1926 a 1929
y la Constitución en su artículo 130 no fue
modificada

HOY LAS INTENCIONES de Monreal pare
cen uno más de sus trucos porque frente a
la historia y la opinión de la mayoría parece
que no tendría fortuna la supuesta intención
de matar la ley sino más bien crear un nuevo
escándalo que impacte en la figura de López
Obrador

POR LO PRONTO si acaso existiera Morena
como partido ya era hora de que se expulsara
a la senadora que más bien debería militar en
Acción Nacional o ser parte del ala más con
servadora del partido que le dio vida política
el PRI

Y HAY OTRA opción la señora Luévano po
dría retirar la iniciativa que daña al Presidente
que dividirá aún más a Morena y que abre un
horizonte muy peligroso para el país porque
ni los más retrógradas sentimientos de los
mandatarios pasados en sus más de tres déca
das de dominación se atrevieron a plantear un
disparate como el que propone la experta en
finanzas públicas

MÉXICO SE HA ganado el derecho de dar al
laicismo lo que del laicismo es y ha otorgado a
la Iglesia el derecho que el culto demanda es
decir al césar

De pasadita
AYER COMO YA habíamos adelantado no se
presentó Miguel Ángel Vásquez al juzgado que
le corresponde ya que aún cuenta con la pro
tección de un amparo pero muy pronto podría
ser acusado de nuevo cargos

ciudadperdida 2000 yahoo com mx
ciudadangel hotmail com
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QUE con motivo de las fiestas
decembrinas la secretaria de Go
bernación Olga Sánchez Corde
ro obsequió al Presidente unvino
exclusivo el 4T Roble producto
español que es signo de lealtad
creación equilibrio y atención al
detalle con costo no mayor a 300
pesos que es el límite para los ob
sequios al mandatario

En tanto al igual que en la Cámara
de Diputados en el Senado recibie
ron de Navidad una imagen deAn
drés Manuel LópezObrador

QUE elquetienemuysatisfecho
al Presidente es el titular de la UIF
SantiagoNieto quienhaayudado a
darlos golpes más importantespara
demostrar que lacorrupción sípre
valecíaen los gobiernos anteriores
yayer se puso otra estrellitaconeso
de que desde Gobernación triangu
labandinero aunafirmavinculadaa
Genaro GarcíaLuna

El caso es que elmandatario mandó
llamaralfuncionarioconurgenciaa

su despacho y le pidió que lo acom
pañara al Consejo Nacional de Se
guridad donde no se leborró la son
risa ni con los reproches de los go
bernadores panistas exhibidos por
faltar a las reuniones en lamateria

QUE durante la primera se
sión de la Comisión Permanen
te la agenda del T MEC y la de
tención de Genaro García Lnna
fueron motivos de disputa entre
las fracciones de Morenay el PAN
pues mientras éstabuscaba discu
tir sobre los cinco agregados labo
rales los morenos querían tundir a
los panistas con la detención del ex
funcionario de Felipe Calderón

Germán Martínez persuadió a
Mario Delgado de dejar el deba
te para otro momento y mandar a
comisiones los puntos de acuerdo
con el argumento de que hay si
lencios que también son tácticos
además de que si se enlistaba la
agendapolítica la sesión se alarga
ríayarruinaría la cuenta regresiva
paraelpuente decembrino
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i L n I V i UXO

CARLOS MARÍN
cmarin milenio com

Demencial fallo
de la magistrada
Decatálogo seleconcedela
razónaRosarioRoblespero la
mantienen en lacárcel

Demencial fallo
de la magistrada

Laresolución carcelera de la magistra
da Isabel Cristina Porra Odriozola
titular del tercer tribunal unitario en

materiapenaldelprimercircuito al que Rosario Ro
blespidió se lepermitallevar suproceso como dicta
la ley en libertad confirma que contra laex funcio
naría se ejerce unapoderosaconsignaque apuntala
su acusación de seruna presapolítica

Inhabilitada por la Función Pública federal por
no declarar ni conocer una chequera con 2 mil
pinches pesos amenazada por la mayoría diputa
dil de Morena con montarle unjuicio político sin
miniliquidezporque la Unidad de Inteligencia Fi
nancierade Haciendale congeló lacuentade 22 mil
pesitos yencarceladaporque la Fiscalía General de
laRepública le inventó un domicilio inexistente se
quejó comprensible para el registro de la infamia
ante unainstanciaque le servirálo mismo que la ca
rabina deAmbrosio la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos que condescarado desaseoju
rídico encabezasu tocayaPiedra Ibarra

Optimista Robles apelar hoy a una instancia
constitucionalmente independiente carece de
sentido porque todo el aparato gubernamental
con los poderes JudicialyLegislativo sometidos al
Ejecutivo responde auna líneapolíticanada repu

blicana

Ahora para soñar con su ex
carcelación le quedalaesperan
za de obtener lo poco probable
el amparo de lajusticia federal
una incógnitamás en sudesven
turay que puede tardar meses o
años en despejarse

Su desgracia se ahonda con

el falle de la noche del martes
que no únicamente la mantendrá en prisión sino
que para suproceso la regresaala salade torturade
quien la encarceló contra el más elemental sentido
de lalegalidad

La dimensión de esta nuevavileza se compren
de mejor si se toma en cuenta que la sádica magis
trada concede razón al argumento de la defensa en
el sentido de que laprisión ordenadapor el sobrino
cómodo del matrimonio René Bejarano Dolores
Padierna Felipe de Jesús Delgadillo Padierna fue
excesiva yreconoce que él cometió agravios im

portantes en perjuicio de la indiciada
Para la magistrada Delgadillo Padierna impu

so la prisión preventiva de forma incongruente
No comparte sus mismos criterios por arbitrarios
infundados y alejados de cualquier razonamiento
jurídico pero mantiene a Robles tras las rejas Y
aunque considera que el inexplicablejuez no tomó
en cuenta uno a uno los datos de prueba que pre
sentó la defensayse refirió a ellos en conjunto para
demeritar suvalorycalificarlos de insuficientes
Porra la aporreadora reconfirmó el miserable en
chiqueramiento

De caraa esamagistrada Robles dijo estar siendo
juzgadaporserquienesyno por lacausade que se le
acusa Unaespecie de trofeo denunció conquien
se quierejustificarel combate a la corrupción em
prendidapor el actual gobierno

El caso hiede hk

Cristina Porra
la aporreadora

reconfirmó
el miserable

enchiqueramiento
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Ebrard de The Vice
Mesiento mejorquemientorno

Florestán

F
n la película The Vice es central

i cuando Dick Chenney acepta a
GeorgeW Bushirensufórmulaco

mocandidatoalavicepresidenciadeEstadosUni
dos quesiemprehasidouncargoprotocolario pe
ro se lo condicionó atener injerenciaymando lo
quenohabíatenido nadieenesecargo ylo logró

Este caso lo quiero traer al gobierno de la 4T
donde elpresidenteAndrésManuel López Obra
dor designó a Marcelo Ebrard secretario de Re
laciones Exteriores con atribuciones crecientes
que ese cargo no tenia yno porque él lohayaexi
gido sino porque así se lo haconcedido sujefe lo
que lo hace el más destacado de un gabinete de
más sombras que luces

Ebrard se estrenó encabezando aquella mi
sión de alto nivel que viajó a Nueva York para
comprar de urgencia 500 pipas ante la escasez
de combustibles que se atribuyó al huachicoleo

De ahí pasó a laparticipación en cumbres ex
clusivas parajefes de gobierno López Obrador
no quiso ir aninguna como elcerrado G 20 don
de se reunió conlos líderes de lasmayores econo
mías del mundo yluego en la aún más selectade

laAPEC que agrupaa todos lospaíses de laCuen
cadel Pacífico donde de nuevo tuvo ese roce con
los gobernantes delprincipalmercado global

Al estallar la crisis migratoria y la amenaza
de Donald Trump de establecer aranceles pro
gresivos a las exportaciones mexicanas lo evitó
conundoblevuelco cerrarlapolíticamigratoria
mexicana de brazos abiertos ymovilizar 24 mil
soldados para detener el paso de miles de mi
grantes haciaEstados Unidos

Enlos hechos asumió esa facultad de Gober
nación así comoen lanegociacióndelT MEC de
la que sacó a las secretarias de Economía Ener
gíayTrabajo También participó en el tema del
trasiego de armasydrogas

Yatendió desde la muerte yconflicto familiar
de José José al capítulo Evo Morales su entra
daysu salida Ebrardsehaconvertido en The Vi
ce lo que no sé si le alcanzará tiempo ycircuns
tancias afectoyresultados paraquitarleesepre
fijo aesa suvicepresidenciapara 2024

RETALES

1 CONFLICTO No son las mejores las relacio
nesentre lasecretariaRocíoNahleyOctavioRo
mero pero asíhasido siempre entre los titulares
deEnergíayPemex
2 BRUJAS Como siMorena que sigue en mo
do PRD notuvierabastantesconflictos ahorasu
Comisión de HonoryJusticia se enfrentó a Ri
cardo Monreal para que saque de subancadaen
elSenadoaLillyTéllez lo queelzacatecanoyales
bateó Qué necesidad de buscar más conflictos
cuandonopuedenconlos que tienen y
3 BONILLA Además de los escándalos de co
rrupciónenelgabinetede JaimeBonilla amenos
dos meses como gobernadorde Baja California
leviene el golpe de enero cuando la Corte decla
re la inconstitucionalidaddelareformaqueledio
otros tres años de gobierno La Constitución es
primero seráelargumento

Nosvemos mañana peroenprivado
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Numeralias
México y el
mundo

oyseguidorentretenidodel
i spectatorindex que sue

le ofrecer comparaciones
numéricas sorprendentesydivertidas
México aparece con muchafrecuencia
rankeadoahí en las más diversas cosas

Entre 2009 y 2015 el producto in
terno bruto de México ha crecido 37
más que Italia 8 Francia 2 Ale
mania 15 yBrasil 17

Y menos que Egipto 51 Malasia
78 Indonesia 90 India117 China
177 Etiopía 180 yBangladesh 188

Solo 12 de los mexicanos cree que
viveenelmejorpaísde laTierra elmis
mo porcentaje que Dinamarca contra
35 deEstadosUnidos 33 deArabia
31 de IndiayTailandia 29 de Aus
traliayde China 28 de Canadá 26
de Egipto 24 de Indonesia 18 de
Turquiay 11 de Brasil

El más cool de los

lugares adonde se
puede viajar según el

spectatorindex es
las Azores en Portu
gal El segundo es Bu
tán Oriental El terce

ro Los Cabos México

Lospaíses del mundo dondepreferi
ríaniratrabajarlosobrerosestaduniden
ses son eneseorden GranBretaña Aus
tralia Canadá Alemania Francia Italia
Japón Brasil Chinayluego México enel
décimolugar delantedeArgentina Sud
áfiica CoreadelSur IndiayRusia

Ahora los mejores países para iravi
viryatrabajar son en ese orden Suiza
Singapur Canadá España Australia
Turquía Alemania Emiratos Árabes
Unidos Irlanda Malasia Francia India
Sueciay enellugar21 México arribade
Estados Unidos China Gran Bretaña
Italia Indonesia JapónyBrasiL

Según el Banco Mundial 31 de las
personas que se gradúan enMéxico en
ciencia tecnología ingenieríaymate
máticas sonmujeres

Se trata de una proporción supe
ñoralas graduadas en
esas mismas discipli
nas en España 30
Alemania 27 Corea
del Sur 26 yHolan
da 25

Superan a México
los porcentajes de graduadas en Fran
cia 32 Estados Unidos 34 Tur
quía 35 Brasil e Indonesia 37
Gran Bretaña 38 Italia 40 Sudá
frica 42 e India 44

México tiene dos entre las 300 uni
versidades mejores delmundo Estados
Unidos tiene 58 GranBretaña35 Aus
tralia10 Alemania 18 China 12 Holan
da12 Japón11 Francia10 España7
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Borges
Con una tos deperro que lo agobiaba Gil camino sobre la duela de cedro blanco
y encontró un viejo libro reeditado Diccionario privado de Jorge Luis Borges

Nausícaa La Rosaprofunda 2008 de Blas Matamoro

Gilcerraba la semana conji
rones en la garganta Una
tos de perro lo agobiaba
Caminó sobre la duela de
cedro blancoyencontró un

viejo libro reeditado Diccionario pri
vado de Jorge Luis Borges Nausícaa
La Rosaprofunda 2008 de Blas Mata
moro Gilha decidido cerrarelaño hoyy
mañana con dos entregas defrases ilu
minaciones aforismos provocaciones
de Borges Aquívamos

En la pasión el recuerdo se inclina a lo
intemporal Congregamos las dichas de
una sola imagen los ponientes diversa
mente rojos que miro cada tarde serán
en el recuerdo un solo poniente Con
la pasión pasa igual las más incompa
tibles esperanzas pueden convivir sin
estorbo Dicho sea con otras palabras

el estilo del deseo es la eternidad
El amor exige continuos milagros y
reciprocidad Si uno deja de ver a una
persona por unos días se puede llegar
a sentir muy desdichado Se siente con
mucha intensidad y puede llevar a la
desgracia La amistad en cambio pue
de prescindir de la frecuentación
El coito es aquel momento de la dicha

en que cada uno es los dos la unión en
que nos perdemos para perdernos lue
go en el sueño
Una función del arte es legar un iluso

rio ayer a la memoria de los hombres
He consagrado mi ya larga vida a las

letras a la cátedra al ocio a las tran
quilas aventuras del diálogo a la filolo
gía que ignoro al misterioso hábito de
Buenos Aires y a las perplejidades que
no sin alguna soberbia se llaman meta
física Tampoco le ha faltado a mi vida
la amistad de unos pocos que es lo que
importa Creo no tener un solo enemi
go o si los hubo nunca me lo hicieron
saber La verdad es que nadie puede
herirnos salvo la gente que queremos
1969
He firmado tantos ejemplares de mis

libros que el día que me muera va a te
ner un gran valor uno que no la lleve
Estoy convencido de que algunos labo
rrarán para que el libro no se venda tan
barato

Con las drogas no sé si he tenido bue
na o mala suerte He ensayado con la
cocaína tres veces seguidas y me ha pa
recido una pastilla de menta Supongo
que lo mismo ocurre con la marihuana
ylas demás Lo que pasa es que la gente
se da cuerda

Cuando escribo no pienso nunca en
los lectores Salvo en el sentido de no

presentarles dificultades

Lo que más admiro en los demás es la
ironía la capacidad de verse desde lejos
y no tomarse en serio Después el valor
y la humildad siempre que no sea os
tentosa

Quién soy Estoy tratando de averi
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guarió
Ante cualquier desgracia pienso que

aún me queda por vivir una experien
cia completamente nueva la muerte
Algo que al menos en mi caso aún
no sobrevino Se abre unavida nueva O
no hay nada lo cual también es nuevo
Soyun hombre de ciudad de barrio de

calle los tranvías lejanos me ayudan a
la tristeza con esa queja larga que suel
tan en las tardes

No he vivido Quisiera se otro hombre
He cometido el peor pecado que un

hombre puede cometer No he sido fe
liz Mi mente se aplicó a las simétricas
porfías del arte que entreteje naderías
En cuanto al dinero tengo suficiente

para la vejez La fortuna es un estor
bo para hombres sin ambiciones y sin
compromisos de familia como yo El

lujo y la miseria me perturban No te
ner nada o tener mucho mutilan al ser
humano
Si me dijeran que puedo prescindir de

la corbata daría las gracias La corbata
es algo muy misterioso
Soy un viejo escritor que carece de ge

nio pero que ha aprendido su oficio a lo
largo del tiempo y a lo largo de las equi
vocaciones que ha cometido

Sí este viernes Gil tomará la copa con
amigos verdaderos Mientras el cama
rero trae la bandeja que soporta el Gl
enfíddich 15 Games pondrá a circular
otra frase de Borges Me une a Buenos
Aires el espanto no el amor Será por
eso que la quiero tanto

Gils enva
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El año perdido
de la oposición

Pienso que el hecho más
sorprendente delprimer
año de gobierno de An

drés Manuel López Obrador no tiene
quever conél sino con sus adversarios
conlaoposición

Lo hecho por el gobierno puede cali
ficarse de muchas maneras pero no de
sorprendente Todo estaba anunciado
en libros en la campaña algunas cosas
desde hace unadécada en los discursos
delPresidente Sorpresas nohay

Sorprendente es el mvel de deterioro
queyahabíaen los partidos de oposición
cuandofueronnoqueadoshace 17 meses
en las urnas Deterioro que no leshaper
mitido nopueden reconstruirseyalcon
trarioparecencadavez más hundidos

Arranquemos por el PRI Dónde es
tá Dóndequedó Elasunto porsupues
to no tiene fecha de julio del 18 Desde
2012 elgrupoalrededordeEnriquePeña
se apropió del partido apartó a muchos
de larga trayectoria y
experiencia jugóenlas
gubernaturas con sus
cuates hoyprófugos o
en prisión Se queda

ron con todo al grado
que tuvieronuncandi
datoquenoerapriista cosanuncavista

Aplastados en la eleccióntodos se fue
ron Adiós Su compromiso no era par
tidista sino de poder Y en eso están los
gobernadores acomodándose conel nue
vo gobierno los legisladores calladitos se
ven másbonitos el partido vayausted a
saber Dicenque cambiaronliderazgo es
undecir peronohaycómoencontrarlo

Después está elPAX Laideade Felipe
Calderón y el calderonismo de reapro
piarse delpartido alfinaldel sexenio an
terior lo dividió RicardoAnayaconstru
yó unproyectoparallegaralaPresiden
ciaque enlos hechos ignoró alpanismo
tradicional se alió con quienes mucho
tiempofueron adversarios delblanquia
zulysuderrota lo dejóen lanada Talvez
desdealgunasgubernaturas sepuedaar
marun nuevo proyecto pero hoy salvo
unparde escándalos enel Congreso pa
recenno existir

La columna es cor
taparahablar del PRD
y Movimiento Ciuda
dano tiene todo apos
tado al gobernador de
Jalisco quien arrancó
enjundiosoyunparmanotazos desde el
centro lohanvuelto másdiscreto

Es curioso gracias al mismo López
Obrador la oposición más visible érala
de Calderón yluego arrestaron aGena
ro GarcíaLuna

Morena tiene sus muchos líos inter
nos pero por lo pronto mientras no
haya alguien enfrente navega aguas
tranquilas
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Legisladores o
inquisidores
r

1 gran problema de la
i militancia partidista es

la lealtad acrítica que te
exigenJustamente los partidos po
líticos En competencia permanente
por el poder la famosa unidad inter
na la convierten en un fin en sí mismo
yen un requerimiento que deben aca
tar ciegamente todos los miembros de
cadainstituto

La disidencia sevuelve así una suer
te de traición ala causay en una cultu
rapolíticacomolaque tenemos en este
país los partidos se sienten obligados a
ofrecer la imagen monolítica de unos
militantes absolutamente hermana

dos todos ellos en una ejemplar una
nimidad por lo menos de dientes para
afuera porque sabemos que el ascenso
en lajerarquía se logra las más de las
veces apunta de traiciones puñaladas
traperas oscuras complicidades y so
bre todo el calculado servilismo brin
dado a los de arriba a esosjefes de de
cisiones inobjetables ycongénita sabi
duríahumana

El tema es la fi
delidad antes que
la razón y el miem
bro partidista debe

parecer totalmente
convencido de que la
doctrina y los postulados son algo asi
como unaverdad revelada un dogma
del que no se duda y del que nadie se
puede apartar

Por encima de todos los adherentes
se yergue la figura del gran líder des
de luego porque un sistemaparecido
se sustenta en el culto a la personali
dad y en el ancestral caudillismo de la
sociedad mexicana Y mientras mas
polarizado y radical sea el discurso
del supremo timonel más extremas
deberán de ser las posturas de sus se
guidores Es algo que observamos cu
riosamente en el mismísimo Partido
Republicano de los Estados Unidos
arrinconado porun Trump que no sa
be de matices ni sutilezas y que por
ello mismo arrastra a todos los de
más en su deriva intolerante Es poco
probable entonces que vaya a apare
cerse en la Cámara alta algún senador
republicano dispues
to a sumar su voz en

el proceso de desti
tución que afronta el
actual inquilino de la
Casa Blanca

Volviendo a los te

mas de casa tenemos aquí aunpartido
hegemónico que pareciera no aceptar
desviación alguna en el andar de sus
legisladores yuna tal Comisión Nacio
nal de Honestidady Justicia de More
na embiste ya contra Lilly Téllez y Ri
cardo Monrealpor expresar ideas pro
pias Necesitamos políticos tolerantes
oigan no torvos inquisidores

En Morena embisten

contra Téllez y Monreal
por expresar sus ideas
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La senadora Luévano
de Cuévano
Unaverdadera pena que la iniciativa de la se

nadoraLuévano que ajuzgarporsu donpa
ra el hundir involuntario su juarismo tur
bio y su mochilería galopante debe ser hij a
consentida de Cuévano la mítica geografía

inscrita en algún lugar del Bajío guanajuatizante donde
lamocheríay el humor involuntario rodando se encuen
tran termine sepultada por el rechazo y la incompren
sión sobre todo de Amlove que en la mañanera confirmó
que laseparación Iglesia Estado se dio desde hace más de
siglo ymedio yque novalía lapena que le tocaran esevals

Maldita sea Yo que pensaba que en vez de censuraha
bría tonsura que los cantos gregorianos sustituirían al re
guetón o que al menos nacenalaversión
sacradelperreo yque todos andaríamos
como carmelitas descalzos tomando apie
juntillas el catecismo del padre Ripalda
correteando pécoras y disolutos sobre
todo aquellos que pertenecen al temible
mundode los descreídosylos ateos quese
dicen guadalupanos pero que enrealidad
se quieren meter en el corazónfervoroso
de las cofradías veo con tristeza que ya

no podre llevarmipropia iglesiade los Skywalkers delper
petuosocorro al INE dondeajuzgarporlos logros dudosos
de México Libre todavíanohanquitado el letrero de Se re
cibe cascajo yconvertirlaenunpartidopolíticoque tuvie
rafeligresíayno fuerzasvivas que tuvierael almadecimo
nónicade LillyTéllez el gustodel líderdelaLuzdelMundo

dicenlos gringos por elporno duro lamúsica religiosa
que usa la maestra Gordillo en sus bonitos mensajes para
pastorear al magisterio yesafantásticapero santísima do
ble moralblanquiazul al ritmopío de Animo Montana

Es una lástima que la señora Luévano de Cuévano haya
aclarado que laintenciónera solo suya
yno de Morena o de Monreal supai
sano dicenporahí pueshastalaultra
derechasequeríahacerla vístima dis
frazadade laica republicanaygratuita
Perosobreestristequela aspiranteaser
la nueva madre Conchita tampoco no
haya tenido mejor sentido del timing
porque si sehubieratardadounpoqui
tomáseramuyprobablequele tocarael
impeachmentde DonaldTrum Pelosi hazmeunhijo ysu
ideade tintes sinarquistas enmedio de todoestohubierapa
sadoprácticamentedesapercibidaydirectaasuaprobación

Mala onda Ya me veía viviendo en un país donde los
de Provida bien podrían sentirse en su hábitat en un
Cuévano nacional

Maldita sea yo que
pensaba que los

cantos gregorianos
sustituirían
al reguetón
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Malte Azuela
Subieron casi 300

homicidios y dinero a
fuerzas armadas

Fuerzas armadas
las ganonas de 2019

Anadie le es ajeno que el problema de vio
lencia e inseguridad porque el que atra
viesa nuestro país desde hace 13 años no

ha sido resuelto en el primer año de gobierno El Se
cretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguri
dad Pública SESNSP reporta las cifras preliminares
con corte al 31 de octubre de 2019 con un total de 24 mil
484 homicidios dolosos en todo el país si revisamos las
cifras de la misma fuente y de la misma temporalidad
pero de 2018 la cifra ascendía a un total de 24 mil 249

Habrá que esperar el corte del 31 de diciembre de es
te año pero todo parece indicar que 2019 será el más
violento desde que inicio la guerra contra el narcotrá
fico tal vez con un ligero crecimiento con respecto a
2018 lo cual no deja de ser relevante Es importante
tener en cuenta que la cifra de homicidios en 2007 fue
de 10 mil 253 y si este año termina con una cifra simi
lar al anterior será entre 29 mil y poco más de 30 mil
homicidios dolosos

En un paralelismo que claramente no responde a la
eficiencia el crecimiento de la violencia en el país ha
ido a la par del crecimiento del presu
puesto asignado a las fuerzas armadas
en estos años de guerra

Por ejemplo para el ejercicio 2007
año en que inició formalmente la

guerra contra el narco a la Secreta
ría de la Defensa Nacional Sedeña
se le asignó la cantidad de 32 mil 200
millones 896 mil 500 pesos Para el
ejercicio 2020 la Sedeña ejercerá un

presupuesto de 94 mil 28 millones 694 mil 246 pesos
Por su parte la Secretaría de Marina inició en 2007 con
un presupuesto de 10 mil 951 millones 321 mil 100 pe
sos y para el ejercicio 2020 tendrá una bolsa de 33 mil
557 millones 785 mil 594 pesos Aunque parezca reite
rativo el papel preponderante que tienen las fuerzas
armadas desde hace 13 años no corre por caminos dis
tintos que el crecimiento de laviolencia Todo indicaría
que entre más violencia hay más poder y más dinero se
les otorga a las fuerzas armadas

Tanto las cifras de homicidios dolosos como el pre
supuesto de las fuerzas armadas han incrementado
casi 300 por ciento durante la última década Apostar
por inyectar recursos auna estrategia de seguridad mi
litarizada no ha funcionado para disminuir la escalada
de violencia en el país En vez de tomar en cuenta es
tos datos 2020 camina por el mismo sentido Si a ese
análisis le agregamos que las fuerzas armadas pueden
clasificar sus proyectos como de seguridad nacional es
tamos ante el cierre de puertas a la
transparencia como la intención de
que la Marina quede a cargo del ma
nejo ycontrol depuertosycomercio
marítimo

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador infiere que la crisis de
inseguridad está vinculada con el
hecho de que los gobernadores no
atiendan sus resDonsabilidades Se

ha olvidado quizade lapresión que incluso los goberna
dores recibieronparano oponerse alaGuardiaNacional
que concentraría recursos poderycapacidad de opera
ción sin mayor rendición de cuentas Quizáestáatiempo
de redestinar los recursos millonarios que se le inyectan
a las fuerzas armadas parael fortalecimiento depolicías
estatales y municipales y entonces sí estaríamos frente
aun escenario de corresponsabilidad Sin embargo hoy
estamos ante la millonaria estrategia de seguridad mili
tarizaday conocemos el resultado

Deben redestinarse
recursos para el

fortalecimiento de
policías estatales y

municipales
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Vendedores de armas
también terroristas

Pocupado en defenderse deljuicio po
lítico aprobado anoche por laCámara

de Representantes
Pero después de enero una vez que el Senado

convertido en tribunaly dominado por los republi
canos lo declare inocente el mandatario estaduni
dense podríavolver a amenazar con declarar como
terroristas a los narcotraficantes mexicanos

Todo dependerá si el clima electoral le es adver
so para la elección de noviembre yde que surjauna
nueva ola deviolencia en México

El 6 de diciembre Trump postergó designar a los
cárteles mexicanos como organizaciones terroris
tas extranjeras en deferencia ala petición del pre
sidenteAndrés Manuel López Obrador

Al respecto el Congressional Research Service
dependiente del Congreso estadunidense publi
có un estudio en el que afirmó que organizaciones
mexicanas de narcotráfico utilizan laviolencia ex
tremaparacontrolar los mercados ilícitos

Paraello añadió eldocumento los criminales di
suadencon tácticas que incluyensecuestro tortura
asesinato narco mensajeríae intimidación

Agregó que los cárteles llaman la atención por
medio del uso de laviolencia como posible táctica
terrorista por ejemplo cuando derriban un heli
cóptero del Ejército vencena las autoridades mexi
canas y asesinan a periodis
tas funcionarios públicos y
candidatos políticos

Según el análisis la Evalua
ciónNacionaldeAmenazas de
Drogas 2018 identifica a seis
cárteles como las organiza
ciones criminales mexicanas
más significativas que operan
enEstadosUnidos pero lo cu

rioso es queno identificaasus sociosestadunidenses
De acuerdo con el estudio algunos expertos afir

man que si los cárteles mexicanos practicaranvio
lencia política están motivados por el beneficio
económico más que por una ideologíapolítica dis
tinción que los separa de los grupos terroristas

Al evaluar las implicaciones de alguna acción le
gislativa el estudio indica que el Congreso podría
tratarde aclarar estacuestión

Quiénpodría serprocesado porproporcionar
apoyo material si los cárteles mexicanos son desig
nados comoterroristas losvendedores de armas de
EstadosUnidos los traficantes de drogas debajo ni
vely los consumidores de drogas

La anterior pregunta del servicio de investiga
ción del Congreso paradójicamente plantea lapo
sibilidad declarar también como terroristas a los
vendedores de armas no solo a los narcos lo que
beneficiaría a México

Si el gobierno de Trump decide declarar como
organizaciones terroristas a cárteles mexicanos
tendría amplias repercusiones en las relaciones bi
laterales pero de ninguna manerajustificaría una
intervención militar

Pero Méxicopagaríauncosto enlaindustriaturís
tica seelevaríanlas primasdesegurosparalos inver
sionistas ycrecería el número de mexicanos solici
tantes de asilo argumentando que son amenazados
porlos narcoterroristas concluye el documento

Así que el gobierno mexicano debe esforzarse por
controlar laviolenciano soloparabién de los mexica
nos sinoparaevitarrepresaliasdeEstadosUnidos s

El gobierno mexicano
debe esforzarse por

controlar la violencia
para evitar represalias

de Estados Unidos
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Unprototipo de tricitaxi eléctricopara
sustituir a los contaminantes e inse
guros mototaxis ganó anoche el reto

de movilidad #CityChallenge lanzado por Ford a
principios de año yrecibirálos 100 mil dólares ofre
cidos para desarrollar su idea

El tricitaxiMX3 de loshermanos Carlos yDaniel
Mastretta cumple con las exigencias del desafío có
mo mejorar el transporte de las personas queviven
en losbarriosperiféricos conmayorseguridadyco
modidad pensado tambiénparapersonas en situa
ción devulnerabilidadylas mujeres

EnlosbarriosdeCiudadde México circulanpormi
les los mototaxis apesarde que legalmente no están
permitidosysonineficientesycostososdeoperar por
eso lanecesidad de sustituirlosyel proyecto ganador
puedeserunabuenaopción queno laúnica

Laventajade losganadores es quevienencon tra
bajo adelantado con el Frente de Organizaciones de
TransporteColectivoyAlternativo que agrupaamás
de 12 mil afiliados enlaciudadyensuzonametropoli
tana clientespotencialesparaestenuevotricitaxi

Haytambiénunproyecto debicitaxis impulsado
por otra organización la Cooperativa Los Mosqui
tos que hace poco presentó un prototipo paraope
rar sobre todo en el Centro Histórico donde ya tie
nen arraigo este tipo de unidades

Hayde dónde elegirpara la sustitución de moto
taxis por opciones más segu
rasparalosusuarios conme
nos contaminación y a pre
cios accesibles

En el reto #CityChallen
ge también quedaron como
finalistas otras propuestas

interesantes que si bien no
recibirán dinero en esta oca
sión quedan como semillas

Entre ellas destaca la de Futura unapropuesta
de bicicletas para mujeres desarrollada y ejecu
tadaprincipalmente por ellas que se enfocó en la
movilidad del cuidado caracterizada por ser de
viaj es cortos a pie Pero cuya idea es superar los
obstáculos del mercado mexicano de bicicletas
que se concentra en diseños genéricos sin tomar
en cuenta las medidas y requerimientos de las
mujeres mexicanas

El Caminómetro otro de los finalistas es un ín
dice o mapade caminabilidadbasado eri qué tanca
minable es una colonia en función delapresenciao
ausencia de banquetas continuas y sin obstruccio
nes infraestructura ciclistas áreas verdes entrete
nimientoyserviciosbásicos seguridad yconectivi
dad entre otros

También quedó como finalista la propuesta de
crear Nubes infraestructura itinerante de movi
lidad del cuidado que incluye la construcción de
espacios de espera como un miniparque con un
módulo digital para trámites oficiales espacios de
cuidado para cambiar y alimentar abebés e infan
tes yhasta espacios de denuncia de delitos de acoso
sexual en el transporte

Muchas ideas para la movilidad enhorabuena
por estos desafíos que estimulan la creatividady la
búsqueda de soluciones aunproblema que enfren
tamos todos

El tricitaxi está
pensado también

para personas
en situación de
vulnerabilidad
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IEn picada El 27 de marzo la Asamblea General de la
Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Pro

moción de Vivienda Canadevi eligió a Gonzalo Méndez
Dávalos como su presidente para 2019 2020 Los desabo
lladores de vivienda le dieron su apoyo pero al paso de los
meses los proyectos no se concretaron Ahora la Canade
vi arde Aunque él diga que el sector tiene la capacidad de
establecer puntos de encuentro para construir un México
con bienestar la realidad lo sobrepasa Y el que Méndez
quien pretende reelegirse enviara una circular a los titu
lares de las dependencias de vivienda del gobierno pidién
doles que desconocieran a Ignacio Reyes presidente de
Canadevi en Campeche sólo refleja que la disidencia cre
ce por eso su reacción Tendrán elecciones en marzo de
2020 y Méndez Dávalos sigue perdiendo fuerza

2 De regreso Llegó la hora de ir disipando las dudas
Después de permanecer un lustro en prisión Elba

Esther Gordillo vuelve a la escena pública con la sugeren
cia explícita de que tomará las riendas del SNTE En un vi
deo que subió a su cuenta de Twitter reconoció el trabajo
de maestros y maestras así como su vocación cariño y el
esfuerzo para forjar el hoy y el mañana de México Muy
pronto dijo habrá que estar listos para enfrentar con éxito
los grandes cambios que requiere nuestro sistema educa
tivo y nuestra organización sindical Y agregó no tengan
duda mi anhelo es este y mi lugar es y será siempre al lado
de los maestros y maestras de México Felices fiestas de
sea Nos vemos pronto Agárrense Más clara ni el agua

T Mucho ruido y pocas nueces De Morena salió la pe
k # tición de desvincular a la senadora Lily Téllez y de
Morena ahora surge el apoyo para que se quede Mario
Delgado coordinador morenlsta en la Cámara baja re
chazó la expulsión como anunció la Comisión Nacional de
Honestidad y Justicia Externó su solidaridad tanto a la le
gisladora y a Ricardo Monreal coordinador de Morena en
el Senado y pidió que se respeten como se ha hecho has
ta el momento las decisiones que toman los grupos par
lamentarlos sin ningún tipo de intervención o sanción por
parte de los órganos del partido y solicitó a los órganos de
Morena que no intervengan y respeten las decisiones de los
grupos parlamentarios Respeto por favor Hay temas ver
daderamente Importantes Atiéndanlos No se distraigan
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J No le muevan La Fiscalía de La Paz Bolivia emitióÉ una orden de aprehensión contra el expresidente Evo
Morales refugiado en Argentina por cargos de sedición y
terrorismo y rapldlto en México Olga Sánchez Cordero
secretaria de Gobernación le hizo un guiño al expresiden
te Dijo que pese a la orden de aprehensión puede regre
sar a nuestro país porque cuenta con una visa humanitaria
Morales ingresó a México el 12 de noviembre y se le tramitó
el asilo político Tras 24 días salió rumbo Cuba y más tarde a
Argentina aunque podrá regresar a territorio nacional si así
lo decide Si cuando arribó a México levantó críticas de di
versos sectores ni imaginárselo de regreso con acusaciones
formales a cuestas Sería como darle pan a las palomas Las
críticas subirían de nivel Allá está bien

F A toda marcha Para evitar más contratiempos y
sobre todo con el fin de reducir costos y tiempos de

construcción esta semana inició el traslado de materia
les del Polígono de Texcoco a la Base Aérea Militar NQ1 de
Santa Lucía en donde se construye el nuevo aeropuer
to La Sedeña informó que con esta medida se evitará la
proliferación de minas clandestinas que dañen los eco
sistemas locales Se comenzó a trasladar material pétreo
piedra basalto acero y eléctrico Además como parte de
los acuerdos de transparencia detalló la Sedeña para evi
tar cobros sobrevaluados por parte de los transportistas
que afecten a la economía del país se acordaron las tarifas
a las que se sujetarán los acarreos Nada lo detiene Santa
Lucía va Pésele a quien le pese
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En 2018 las personas físicas o morales que destacaron para
bien o para mal fueron Andrés Manuel López Obrador
Ricardo Anaya José Antonio Meade Enrique Peña la Pro
curaduría General de la República la Suprema Corte ele Jus
ticia el T MEC el Nuevo Aeropuerto Internacional de México
en Texcoco Animal Político y Mexicanos Contra la Corrup
ción y la Impunidad loaquín El Chapo Guzmán Elba Esther
Gordillo Yalitza Aparicio Donald Trump Jared Kushner
Vladimir Putin Facebook Luka Modric y la Selección Fran
cesa de Fútbol Presento ahora la lista de los personajes que
destacaron en este 2019 que está terminando

López Obrador cualquier comentario sale sobrando del
omnipresente Presidente de México

Marcelo Ebrard a pesar que AMLO es por
mucho la presencia dominante de la política
mexicana el canciller demostró ser su colabo
rador más eficaz En no pocas ocasiones tuvo
que sacarle las castañas al fuego al Presidente
En particular logró un acuerdo migratorio con
Estados Unidos que permitió que Donald Trump
no impusiera aranceles a las exportaciones mexi
canas y fue unto con el subsecretario Seade to
ral para que se firmaran las adiciones al T MEC
que permitirán la aprobación del nuevo tratado
comercial en el Congreso estadunidense

Movimiento feminista mexicano salieron a las
calles a protestar con toda la razón por el machis
mo persistente en el país Son la vanguardia para
crear una nueva forma de relaciones entre hombres y mujeres
de mayor respeto donde no quepa la violencia de género

Guardia Nacional el nuevo cuerpo policiaco al que le está
apostando el gobierno de AMLO la solución de la inseguridad
en el país Este año se aprobó toda la legislación que la sus
tenta y comenzó a formarse a partir de la unión de la Policía
Federal la Policía Militar y la Policía Naval

CNTE regresó con fuerza la coordinadora de maestros di
sidentes y logró que el gobierno echara para atrás la Reforma
Educativa de Peña Nieto

Pemex el eslabón débil del gobierno de AMLO La empresa
petrolera más endeudada del mundo con una producción de
crudo a la baja Degradaron la calificación de su deuda Está por
verse si la administración actual podrá darle la vuelta y rescatarla

Carlos Romero Deschamps finalmente cayó el líder sindical
petrolero Falta ver si lo perseguirán judicialmente por la enorme
fortuna que amasó como un modesto trabajador de Pemex

Manuel Bartlett sigue como director de la CFF Sin embar
go sobre él pende la eluda de cómo acumuló tal cantidad de
propiedades siendo funcionario público toda su vida Primer
icono de la corrupción de la llamada Cuarta Transformación
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Enrique Krauze injustamente atacado desde lo más alto
del poder en México por su compromiso irrenunciable con la
democracia liberal

Armando Vega su carta donde explica por qué se suicidó
desató un debate muy importante en torno a las acusaciones
anónimas de acoso sexual en las redes sociales

Carlos Urzúa con dignidad y congruencia el secretario
de Hacienda renunció por sus diferencias con el presidente
López Obrador

Rosario Robles valiente pero ingenua se presentó a
defenderse de los cargos que le imputaban La arrestaron
y sigue en la cárcel a pesar de que por ley debería estar
defendiéndose fuera de ésta Confió en la justicia mexicana

craso error

Familia LeBarón les asesinaron a tres mujeres
y seis niños Una de las más crueles y viles masa
eres de la historia reciente de este país Ejemplo
de la barbaridad a la que ha llegado la violencia
en México

Ovidio Guzmán arrestado y liberado el mis
m0 d a Por un comando del Ejército debido a la
movilización del Cártel de Sinaloa que asaltó
y tomó la ciudad de Culiacán Hoy el hijo del
Chapo Guzmán sigue libre

Genaro García Luna exsecretarlo de Segu
ridad Pública en el sexenio de Calderón con
sentido de las autoridades estadunidenses n su
momento extrañamente fue detenido en ese país

que tanto lo apapachó
Donald Trump como AMLO Presidente omnipresente en

los medios y la opinión pública
Nancy Pelosi políticavaliente y eficaz Contrapeso toral déla

Presidencia en EU Promotoray operadora del juicio de desafuero
a Donald Trump

Evo Morales presidente de buenos resultados pero que
no supo retirarse a tiempo y abusando de su poder cambió
las reglas democráticas de Bolivia al punto de que un golpe
militar lo derrocó

Boris Johnson arrasó en las elecciones del Parlamento
Británico lo cual le abrió la puerta a que finalmente ocurra la
salida del Reino Unido de la Unión Europea
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En esa suerte de esquizofrenia permanente que se vive en
Morena producto de la conjunción de fuerzas que se dio en
torno a la candidatura de López Obrador no deja de ser
notable el doble o triple discurso que existe ante las iglesias
no sólo la católica

Más allá de la fe del Presidente de la República tan
respetable y tan del ámbito privado como la de cualquier
ciudadano los militantes del partido no saben qué hacer
con las iglesias Uno de los partidos que con
forman la alianza que llevó a Morena al poder
es el Partido Encuentro Social de indudable
origen evangélico lo que provocó inevitable
mente compromisos con esa congregación
La Comisión de Honor y Justicia de Morena
que no parece tener ni una cosa ni la otra y
que encabeza Héctor Díaz Polanco el más
ferviente admirador con perdón de Gerardo
Fernández Noroña de Nicolás Maduro quiere
expulsar de la bancada de Morena a Lilly Téllez
porque no está de acuerdo con la legalización
del aborto algo que Lilly nunca ha ocultado
antes y después de que fuera candidata externa
de Morena pero olvida que el propio presiden
te López Obrador jamás se ha pronunciado al
respecto Afortunadamente Ricardo Monreal
el coordinador de la bancada puso en su lugar
a Díaz Polanco y habló hasta de recurrir a la
justicia para evitar tal despropósito

Pero al mismo tiempo que se acusa a Lilly
la senadora María Soledad Luévano apoyada
por otros legisladores de Morena presenta una
iniciativa de ley para lisa y llanamente acabar
con la separación de la Iglesia y el Estado algo
insospechable en un gobierno y un partido jua
rista vamos incluso de un gobierno y un partido
del siglo XXI El Presidente paró ese despropósi
to pero la Comisión de Honor y Justicia no dijo
nada como tampoco la mayoría de los dirigen
tes y legisladores del partido

La relación entre Morena y la Iglesia es difícil comple
ja y cercana desde años atrás Se dirá que son contrarios
y hasta extremos de la baraja política y social pero resulta
que los extremos se unen sobre todo cuando se los ve en
el horizonte

La Arquidiócesis de la Ciudad de México en muchas
ocasiones apoyó a Morena y al entonces candidato López
Obrador El voto de castigo se leía antes de las elecciones
en un editorial del semanario Desde la Fe y luego de los
comicios locales del 2017 fue una muestra del hartazgo de
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una sociedad que se cansó de ser pasiva y espectadora ante
un gobierno federal y gestiones estatales caracterizados por
su ineñciencia indolencia desvergüenza y una indecente
corrupción Agrega que no cabe duda que el hartazgo ante
la corrupción la ineficienciay la impunidad así como la im
parable violencia y la inseguridad en la que vive secuestrada
la ciudadanía han sido los factores que llevaron a la derrota
del partido en el poder

Y se preguntaba con absoluto tono futuris
ta ante el descalabro electoral del partido en
el poder cabría preguntarnos quién aconsejó
al Presidente para tener contento a un grupo
minoritario y a oscuros grupos internacionales
que vienen destruyendo los valores sociales y a
las familias

Ante dicha agresión de la Presidencia a la
sociedad ésta se ha movilizado de forma sor
prendente en las redes sociales y en las calles
manifestando un rechazo total a una iniciativa

que se pretende autoritaria está hablando
del matrimonio igualitario y detrás de la cual
está el intervencionismo extranjero de podero
sos l bbys auspiciados por la Organización de
las Naciones Unidas que financian esta per
versión de los valores La población concluye
votó en contra de los peores de los corrup

tos de los cínicos de los vividores de quienes
chupan los recursos de los pobres sin el menor
asomo de culpa

Todos los elementos necesarios del discurso
de campaña morenista la conspiración nacio
nal e internacional la perversión de los valores
el pueblo bueno acosado por gobiernos cíni
cos corruptos e inmorales que no atienden los
verdaderos problemas de la sociedad por darle
derechos Injustos a minorías que califica como
inmorales

Es la reedición de una confluencia que ya se
dio durante la gestión de Andrés Manuel López Obrador en
la Ciudad de México con el cardenal Norberto Rivera sobre
estos mismos temas y que fue de la mano con tener un apoyo
implícito de la Iglesia hacia aquella gestión a cambio de que
no se incluyeran estos temas en la agenda de gobierno aun
que eran parte destacada del programa del PRD que había
llevado a López Obrador al gobierno de la ciudad y que no
se indagara judicialmente correspondía hacerlo a la Procu
raduría local en las demandas existentes entonces contra
Marcial Maciel y el propio Norberto Rivera asumiendo que
sus casos son diferentes Por eso ahora las confusiones

 057.  2019.12.19



Pág: 40

Ni levantándose temprano
mejoran la seguridad
Si la seguridad estuviera relacionada con los horarios de las
reuniones del Gabinete de Seguridad hace tiempo que el
presidente López Obrador habría resuelto el problema que
más agobia y preocupa a los mexicanos

Todos los días en punto de las seis de la mañana se rea
lizan esos cónclaves sin que hasta ahora hayan sido de gran
utilidad a juzgar por los resultados

No lo decimos nosotros Lo dicen los números del Secre

tariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad que
apenas se dieron a conocer

Esos números reflejan el fracaso de la política abrazos
no balazos que tanto pregonó el primer mandatario

Un ejemplo Los asesinatos aumentaron hasta llegar ofi
cialmente a 31 mil 688 en lo que va de 2019 el año más
violento Esa cifra ni en los peores años de la guerra contra
el narco de Felipe Calderón

López Obrador quiso descargar culpas en los go
bernadores Los regañó y fustigó balconeó a los que no se
levantan para asistir a las reuniones Querétaro y Nayarit y
a los que han ido un máximo de cuatro veces Campeche
Coahuila Guanajuato

Pero le salieron respondones particularmente los azules
La Asociación de Gobernadores de Acción Nacional sacó

un comunicado en el que le reviran
La mayoría de las víctimas que se reportan en las entida

des federativas son de delitos federales crimen organizado
narcotráfico huachicol tráfico de armas tráfico de personas
y contrabando

Pretenden transferir a los estados la responsabilidad del
fracaso del gobierno federal aseveran

Y dicen más el tema de la seguridad no está relacionado
con horarios de reuniones sino con políticas públicas que

deben derivar de una estrategia
Cuando no existe esa estrategia
para combatir los delitos de com
petencia federal las políticas son
huecas y los resultados nulos

El remate es un lugar co
mún pero adecuado No por
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mucho madrugar amanece más
temprano

Nos amanecimos ayer con
un tuit de Ricardo Monreal que
hablaba sobre la guerrita que le

hacen al interior de Morena Martí Batres el grupo de la je a
de Gobierno Yeidckol la Comisión Nacional de Honestidad
y Justicia y los duros de Morena

Nos llamó la atención porque ayer en este espacio ha
blamos precisamente de la lucha interna que se libra en ese
partido y de sus posibles consecuencias en el 2021

En el mencionado tuit el jefe de la bancada de More
na en el Senado preguntaba Porque privilegiar el conflicto
interno y no la unidad No sería mejor que se prepararan
para el 2021

Y descalificaba duramente la tarjeta amarilla que le sacó
la CNHJ por no ceder a las pretensiones reeleccionistas de
Martí Batres en la presidencia del Senado

Pero también el emplazamiento que la citada comi
sión que encabeza Héctor Díaz Polanco hizo para que
se expulsara de la bancada de Morena a la senadora exter
na Lilly Téllez por no representar los valores de la Cuarta
Transformación

Lo leímos camino a TV Azteca donde entrevistamos
al senador Óscar Eduardo Ramírez operador estrella de
Monreal en el Senado para el programa Descle la trinchera
de ADN 40

Qué hay detrás de los ataques al coordinador
Monreal Preguntamos a Ramírez

Es un tema político Hay quienes apuestan a debilitar

su liderazgo No es casual que hayan mandado delante el
tema de la senadora Lilly Téllez

Qué viene Se preguntó
El mismo respondió Decir que el coordinador Ricardo

Monreal no ha hecho caso a las amonestaciones que esa
comisión soliciLa Quieren imponerle límites a su trabajo
Por qué Monreal ha mostrado resultados

Los nombramientos salvo el de la CNDIT reformas
constitucionales leyes secundarias han salido hasta por
unanimidad como es el caso de la Guardia Nacional Hay a
quienes les molesta esa eficacia no les agrada que avance
en la agenda

Prosiguió
Lo de Lilly Téllez muy desafortunado Vamos a llevarlo

a los Tribunales No olvidemos que ganó con el voto popular
en su estado

El 80 por ciento de los miembros de la bancada salimos
a expresarle nuestro reconocimiento Constitudonalmente
no se le puede reconvenir a un legislador Es su libertad de
expresión puntualizó

La mayoría de
las víctimas que
se reportan en
las entidades
federativas
son de delitos
federales
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Seguridad y centralismo
Desde el principio del gobierno no se permitió que

alguien más señalara la ruta a seguir

La suerte es lo que ocurre cuando la preparación se
encuentra con la oportunidad dijo Séneca en el primer
siglo de nuestra era

Ayer Andrés Manuel López Obrador aludió a las dotes
de la diosa fortuna para responder a los gobernadores surgidos
del PAN quienes se quejaron de que el Presidente hubiese
señalado a los mandatarios estatales por no asistir a las reu
niones matutinas de seguridad en sus respectivas entidades

No por mucho madrugar amanece más temprano ni se
obtienen mejores resultados escribieron aquéllos en una car
ta abierta que se dio a conocer el martes por la noche

Cuando no existe estrategia del gobierno déla República
para combatir los delitos de competencia federal las políticas
son huecas y los resultados son nulos agregaron

Cuestionado sobre el tema en su conferencia mañanera del
miércoles López Obrador dijo que él pensaba que el que
se levanta temprano tiene alguna ventaja porque temprano
se reparten los pedacitos de suerte y el que se levanta tarde
ya no alcanza boleto

La lucha contra la inseguridad el peor flagelo que hemos
enfrentado los mexicanos en un siglo no es asunto de suerte
Pero como dice Séneca ésta le cae más al que se prepara
No basta con levantarse temprano y asistir a todas las juntas
Para ser buen alumno no es suficiente pasar lista hay que
estudiar para el examen

Con mucha frecuencia el presidente López Obrador afir
ma que nadie atiende el problema de la inseguridad como él
pues todos los días de 6 a 7 de la mañana se reúne con su
gabinete de seguridad Qué ocurre en esas juntas Eso no
queda tan claro Los ciudadanos tienen derecho a preguntarse
por qué tras más de 300 reuniones diarias los resultados en
la materia son decepcionantes

El estilo persona de gobernar de López Obrador ha esta
do marcado por la centralización del poder Como no había
ocurrido en varias décadas el Presidente se ha asegurado que
las decisiones relevantes se tomen en Palacio Nacional

Los órganos autónomos han sido minados de su autori
dad el Legislativo trabaja al ritmo que marca el Ejecutivo y lo
mismo comienza a pasar con el Judicial

La política de seguridad no escapó a la centralización dic
tada por el Presidente Desde el principio de su gobierno dejó
claro que cambiaría la estrategia seguida en sexenios anterio
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res y no permitió que alguien más señalara la ruta la paz se
lograría mediante la aplicación de programas sociales para
resolver las causas de fondo de laviolencia y mediante una
labor de disuasión de la Guardia Nacional el nuevo cuerpo de
seguridad que prometió durante la campaña electoral

En ningún momento figuró el fortalecimiento de las po
licías estatales o municipales en su estrategia La gloria de
acabar con laviolencia sería del gobierno federal y no la com
partiría con nadie

Esta tarea daría frutos en tres meses se aseguró Luego
el Presidente habló de seis meses Cuando se cumplió este
último plazo y no hubo resultados que presumir se optó por
buscar justificaciones Dos fueron las principales el pasado

el desastre que nos heredaron no se compone en un día
y los gobernadores flojos que no se levantan temprano y no
cooperan en resolver el problema

El peor escenarlo que pueden enfrentar los ciudadanos es
uno de reproches constantes entre el gobierno federal y los
de los estados Ojalá que la reunión de ayer entre las partes dé
lugar a la convicción de que para salir de ésta las autoridades
de los tres niveles de gobierno tendrán que cooperar

Se necesita una nueva estrategia algunos dirán que se
necesita una estrategia punto que tome en cuenta las di
ferencias regionales y fije una adecuada distribución de
responsabilidades

Por lo menos en el tema de la inseguridad el centralis
mo con que ha pretendido gobernar López Obrador se topó
con pared Puede concentrar todas las funciones pero sigue
necesitando a otros para dar resultados
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Donald Trump hizo historia Ya no solo esta su nombre
escrito en el compendio de los Estados Unidos del
siglo XXI Está también en un lugar que pocos muy
pocos han logrado Mientras presume ser el presidente
que más ha hecho por su país se regodea en
encuestas de dudoso origen se construye una realidad
alterna en la que casi casi deberíamos agradecer
todos su existencia la silla del acusado será pulida

Estamos aquí para defender la democracia para el pueblo
Solemne y tristemente abro el debate sobre la destitu

ción de presidente de Estados Unidos Si no actuamos aho
ra estaríamos abandonando nuestro deber Es trágico que
las acciones imprudentes del presidente hagan necesaria la
destitución No nos dio otra opción con estas palabras de
Nancy Pelos inició la histórica sesión legislativa en el Con
greso de EU

Siempre fue su objetivo Lo alcanzó Donald Trump hizo
historia Ya no sólo está su nombre escrito en el compendio
de los Estados Unidos del siglo XXI Está también en un lugar
que pocos muy pocos han logrado Mientras presume ser el
presidente que más ha hecho por su país Mientras se rego
dea en encuestas de dudoso origen Mientras se construye
una realidad alterna en la que casi casi deberíamos agrade
cer todos su existencia La silla del acusado será pulida La
pondrán lista para el el presidente de Estados Unidos que
hizo historia y será juzgado

Sólo dos antes que él Y aun
que el panorama no luce distin
to al que hemos escrito en este
espacio la aprobación del juicio
político que ayer decidió una ma
yoría demócrata en la Cámara
de Representantes lo vuelve una
realidad y ésta abre todas las po
sibilidades La esperanza de que
los pronósticos caminen a con
tracorriente toma vida Podría
ser destituido

Miércoles 18 de diciembre el
Día D de Trump Al momento

que los legisladores debatían ava
lar su expediente políticamente
criminal el presidente reiteraba
su inocencia en Twltter Senten
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ciaba que no podría salir por esta
vía el tmpeachment porque
310 hizo nada malo Exigía a congresistas leer las transcrip
ciones de la llamada que tuvo con el presidente de Ucrania
Sl ambién pedía a sus seguidores por si ninguna de las ase
veraciones pasadas tenía efecto que rezaran por él

Durante ésta la primera discusión sobre el impeachment
nino de los ponentes propuso que Rudy Giuliani el leal abo
bado y amigo personal de Trump testifique ante el Senado
Zen la siguiente etapa del proceso la que estaba en veremos
pero que se confirmó ayer mismo por la noche Y ante esta
Iniciativa llegó la audacia los republicanos compararon este
momento con el juicio que enfrentó Jesucristo Así de grave

3a falta de argumentos de la defensa Tan escaso el discurso
en su favor que Trump envió horas antes en las últimas del
martes una carta a Nancy Pelosi la presidenta de la Cámara
de Representantes la responsable de que hoy él haya hecho
historia En ella señaló que su intención de enjuiciarlo es un
abuso inconstitucional sin precedente en los casi 250 afios
de historia de EU La calificó como una guerra a la democra
cia Advirtió que los estadunidenses los harán rendir cuentas
en las elecciones del 2020

Hoy será un día de muchas cosas Lo que es injusto Lo
que no es acerca de la verdad expresó uno de los repu
blicanos a quienes no les quedó otro papel que proteger al
presidente que salió de su partido El indefendible que sólo
cuenta con una mayoría en el Senado que bien podría ser
suficiente para que este el tercer juicio político a un presi
dente de EU no tenga una sentencia fatal para el acusado
Por lo pronto Trump será juzgado por abuso de poder y
obstrucción del Congreso mientras a él sólo le queda decir
que sus opositores están consumidos por el odio 45 tuits en
un solo día Y ningún senador republicano que quiera hacer
historia en enero Así

Los republicanos
compararon
este momento

con el juicio
que enfrentó
Jesucristo

Trump pierde batalla Con
ügreso pido impeachment
r
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El bunkerde García Luna

Como sucede cada vez que
se siente acorralado por
la realidad y la crítica el

presidente Andrés Manuel López
Obrador se lanzó una vez más en
contra de la prensa y sus críticos
para intimidarlos El pretexto fue
la acusación contra Genaro Gar
da Luna en Estados Unidos por
conspiración para tráfico de dro
gas y falsedad de declaraciones
señalando genéricamente a perio
distas que dijo iban al bunker de

Constituyentes de donde salían
hablando maravillas Consis

tente en la marca de la casa López
Obrador dijo verdades a medias
imprecisiones yfalsedades

El bunker de Constituyentes
está en la Secretaría de Seguridad
yProtección Ciudadana aunque
en la actualidad se encuentra en
ruinas y fue construido durante
el gobierno del presidente Felipe
Calderón con recursos públicos
y tecnología de última genera
ción adquirida bajo el paraguas
de la Iniciativa Mérida Se edificó

bajo tierra y era el asiento de
Plataforma México una red de
interconexión de telecomunica
ciones para el resguardo yproce
samiento de datos Operaba más
de 15 mil conexiones simultáneas
y40 millones de transmisiones
protegidas de información Era la
base de inteligencia criminal más
importante de América Latina y la
confiabilidad que tenía por ejem
plo permitía que las visas Global
Entry de Estados Unidos tuvie
ran en ella su primer control de
seguridad

En ese búnker había muchas

más áreas Dentro de él se cons
truyó un centro de mando estra
tégico para el Presidente de la
República en un caso de emer
gencia extrema que le permiti
ría mantenerse al frente del país
y gobernando sin quedar des
conectado por ejemplo en un
terremoto devastador con una
magnitud superior de nueve Den
tro de él se encontraban alrededor
de 600 estaciones de interven
ción telefónica que al llegar el
gobierno del presidente Enrique
Peña Nieto fueron trasladadas al
Cisen y se cambió el propósito de
la vigilancia Había otra área res
tringida para todos aquellos que
no tuvieran doble certificación por
parte de la CIA y la DEA donde
se daba seguimiento a las opera
ciones secretas de los dos países
contra el crimen organizado tras
nacional en tiempo real

Ese búnker de Constituyentes

es una figura utilizada por López
Obrador para denostar a periodis
tas y generar una vez más una
campaña para que se les vuelva a
estigmatizar Lo que hacía García
Luna con invitaciones a periodis
tas era hablar abiertamente sobre
el estado de la seguridad pública
en el país ypara expresar sus
propias valoraciones Quien esto
escribe fue varias veces a esas reu
niones que tienen una modalidad
de briefmgs normales en el mundo
entero y desde el gobierno del
presidente Carlos Salinas usuales
en distintas áreas de la administra
ción El gobierno de López Obra
dor también las hace de manera
rutinaria Nada malo ni extraño

en ello Es parte de lo que debe ha
cer un gobierno para expresar de
manera abierta sus
acciones yrazones y de periodis
tas para intercambiar puntos de
vista y cuestionar políticas

El búnker de Constituyentes
lo solía mostrar Garda Luna a
sus visitantes aunque no había
acceso más que a la base de datos
criminal donde solía ejemplificar
su efectividad corriendo la infor
mación personal del visitante que
accediera a ello De acuerdo con el
nivel de acceso a informadón el
entonces secretario de Seguridad
Pública mostraba toda la instala
dón Una visitante regular era la
entonces procuradora de Estados
Unidos Janet Napolitano quien
varias veces le pidió a Calderón
que le ayudara a construir una ré
plica en Centroamérica Otros visi
tantes fueron Michele Leonhardt
directora de la DEA Leo Panetta
en su calidad de director de la CIA
Ronald Noble que era eljefe de
Interpol y todos los secretarios
de Seguridad Pública de América
Latina En una ocasión viajaron
los comités de Inteligenda de la
Cámara de Representantes y el Se
nado de Estados Unidos sólo para
ver cómo funcionaba

Hubo políticos y empresa
rios nadonales que visitaron no
sólo Plataforma México sino las
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areas donde se encontraban otros

cuerpos como la Policía Ciberné
tica donde se podían apreciar en
tiempo real los ataques a los que
estaba sometido México o crimi
nalística forense Entre los empre
sarios que acudieron al búnker
de Constituyentes sobresalen dos
personas muy cercanas a López
Obrador Alfonso Romo jefe de
Oficina de la Presidencia y Car
los Slim en quien se ha apoyado
para darle legitimidad con el gran
capital

Los briefmgs que sostenía Garda
Luna con periodistas eran como
sucede en este tipo de reuniones
en México y en el mundo off the
record el anglicismo que signi
fica que no se puede acreditar la

fuente de la información Siempre
había información o contexto útil

para la información y en ocasio
nes fortuitamente podría haber
situaciones excepcionales Una de
ellas donde quien escribe estuvo
presente fue cuando sucedió el ac
cidente fatal del secretario de Go
bernación José Francisco Blake

Garda Luna estaba retrasado

para el briefmg programado y lo
justificaban porque se había pro
duddo una situadón Cuando

llegó a su sala dejuntas en un edi
ficio contiguo al búnker dijo que
estaba perdido un helicóptero
Quien esto escribe le preguntó si
se trataba de aquel donde viajaba
Blake y lo confirmó Quienes es
tuvimos presentes en esa reunión
tuvimos la oportunidad de ver las

imágenes que estaban transmi
tiendo los cuerpos de rescate de la
Polida Federal en tiempo real y el
desenlace El Ejército llevaba una
hora y media buscándolo sin éxito
y la Polida Federal con el apoyo
tecnológico en Plataforma México
lo ubicó 20 minutos después de
que pidió su apoyo Calderón

El búnker de Constituyentes
era unajoya de tecnología contra
criminales Fue una desgrada que
en el gobierno de Peña Nieto se
desmantelara al grado que fun
donarios federales lopezobrado
ristas piensan que hoy es mejor
arrancar de cero que tratar de
arreglarlo Su pérdida es una des
grada para la nadón Lo demás es
propaganda
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Otro mejor amigo
losery conflictivo

Elpasado jueves 11 de este
mes los británicos votaron

masivamente por man
tener a los conservadores en el

poder pese a contar con un líder
impresentable y mentiroso co
pia facsimilar de Donald Trump

Por qué eligieron a Boris Jo
hnson Porque el otro aspirante
a primer ministro Jeremy Cor
byn era peor

Corbyn llevó a los laboristas
a la peor derrota en casi un si
glo Los barrieron como nunca
desde 1935

El comentario viene a cuento

porque ese loser es miembro
del club de los nuevos mejores
amigos de nuestro presidente
Andrés Manuel López Obrador

Y se parecen mucho Como
dijo esta semana Tony Blair
ex primer ministro laborista

Jeremy Corbyn mostró una in
decisión casi cómica en asun

tos fundamentales Brexit por
ejemplo

Igual que AMLO con Estados
Unidos al que promete encarar
con firmeza y luego le otorga
concesiones inaceptables por
que ya es nuevo mejor amigo
de Donald Trump O el asilo a
Evo Morales que luego no se
pudo sostener

La derrota de Corbyn en Gran
Bretaña tiene relevancia para
México mucho más allá de lo
anecdótico Los nuevos ami

gos profesan un populismo
trasnochado

La propuesta de Corbyn con
sistía en un regreso al pasado al
socialismo de los años setenta
de populismo de nacionaliza
ciones de la electricidad por
ejemplo

Fue derrotado estrepitosa
mente en las urnas Por eso

Tony Blair compañero de par
tido de Corbyn le dijo que su
propuesta era de un socialismo
casi revolucionario

Más todavía Corbyn no re
chazó el antisemitismo que per
mea en su partido

Fue incapaz de fijar una pos
tura categórica y sin ambages
contra el racismo

En el tema central el Brexit
siempre se anduvo por las ra

mas y esa ambigüedad provocó
el rechazo de los electores en

regiones que habían votado por
la salida de la Unión Europea
y también en las que habían su
fragado por permanecer en ella

Un fracaso total del inte

grante británico del club de
nuevos mejores amigos de

nuestro Presidente

Hace dos años Corbyn y
AMLO se reunieron en Canta

bria con un estrafalario gober
nador amigo mutuo Miguel
Ángel Revilla

Después Corbyn fue anfitrión

de AMLO en su visita a Londres
y lo llevó al Parlamento para que
el candidato se tomara la foto y
enseñara en México que si es ca
paz de entrar a los altos centros
de poder en el extranjero

Luego vino a la toma de po
sesión de presidente López
Obrador lo recibió en Palacio
Nacional no sin antes hospe
darse en la finca de AMLO en
Palenque y respirar el aire de la
selva chiapaneca

Ahí tarareó con López Obra
dor y Revilla canciones del apo
logista del crimen de Estado y
poeta de la opresión Silvio Ro
dríguez ahí presente

Los errores que siguieron a
esas nuevas amistades de nues
tro Presidente fueron dañinos

para el país
Está acéfala nuestra embajada

en el Reino Unido porque la
apuesta de AMLO fue que Cor
byn ganaría las elecciones y así
enviar un representante afín al
nuevo primer ministro

Se equivocó medio a medio
Con ello debilitó nuestra po

lítica exterior Apostó al triunfo
de su candidato que resultó el
peor en casi cien años

Esa intervención en la polí
tica interna de la potencia euro
pea nos va a costar

La conducta de nuestro Presi
dente fue contraria a la tradición

mexicana de no intervención y
crea un nefasto precedente que
pueden aplicar otros países den
tro de México en el futuro

El Reino Unido ganó con el
resultado de las elecciones pero
México innecesariamente per
dió por el nuevo mejor amigo
que López Obrador ha elegido
para su club

Cuidado El próximo mejor
amigo de AMLO que pierda
unas elecciones puede ser
Donald Trump
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Sánchez Cordero

vs Santiago Nieto
Muchos creían que no faltaba mucho para que viniera unja
lón de orejas a don Santiago Nieto titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera por su vocación comunicativa en un
trabajo que exige discreción Pero pocos imaginaron que el
regaño viniera de la titular de Gobernación Molesta Olga
Sánchez Cordero respondió así sobre la información del
funcionario de Hacienda de una triangulación de millones de
pesos de Segob a Genaro García Luna hace un par de sexe
nios Lo tengo que hablar con Santiago Nieto no tengo la
información precisa Lo conocí a través de los medios de co
municación le voy a decir que me comunique antes de salir
a dar otra información que también la tenga yo de primera
mano por parte de él

Estrategiasfallidas del gobierno
de Orozco
Tras las revelaciones periodísticas que muestran el grado
de descomposición y deterioro que padece Aguascalientes a
manos del panista Martín Orozco se suman los comenta
rios en el sentido de que el gobernador del estado pierde los
estribos fácilmente con sus colaboradores a quienes achaca
los malos resultados de su gestión En particular quien ha
recibido los dardos de la furia del mandatario aguascalen
tense es el área de Comunicación Social que incapaz de res
ponder a los denuestos basados en datos puros y duros sólo
atina a duplicar las pautas publicitarias en medios de comu
nicación locales para tratar de acallar la cacofónica realidad
que cada vez más y más comentan los ciudadanos del centro
de México

Pancho Domínguez recibirá
a López Obrador
El gobernador panista de Querétaro Francisco Domín
guez Servién reveló que mañana el presidente Andrés
Manuel López Obrador viajará a su estado donde platicarán
sobre los diferendos que ha habido entre la Federación y algu
nos mandatarios por el tema de la inseguridad Anticipó que
el Ejecutivo federal ya dio un sí a la unidad con firma o sin
firma de compromisos
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AMLOy empresarios cierran
el año con acuerdos
Al cierre del año el Presidente y los empresarios se reunie
ron una vez más para afianzar la relación del gobierno con la
iniciativa privada Los inversionistas han respondido puntual
mente a las convocatorias del Ejecutivo para sumar esfuerzos
por el desarrollo del país y esa comunicación ha sido posi
ble en buena medida gracias al Consejo Asesor Empresarial
con el que el Presidente tiene una línea directa bidireccional
La cita de ayer tuvo lugar en las instalaciones de TV Azteca
donde Ricardo Salinas Pliego anfitrión del encuentro
dio muestra de ser uno de los principales interlocutores del
mandatario con la IP López Obrador recibió apoyo y con
fianza del empresariado

Molestia visible de los góbers
en Palacio
Los gobernadores llegaron ayer a Palacio Nacional sacando
chispas del coraje luego de la balconeada de quién sí y quién
no realiza reuniones mañaneras de seguridad Ya había ter
minado la reunión entre los mandatarios y el gabinete de
seguridad federal pero más de uno lucía aún molesto como
el neoleonés Jaime El Bronco Rodríguez quien cues
tionó al Presidente López Obrador por andar exhibiéndolos
mientras se gasta los recursos de las inversiones que llegan
a Nuevo León
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SALVADOR CAMARENA
LA FERIA

Una disculpa de Estado
una emoción personal

Haybuenos libros mexi
canos en las últimas

fechas Uno que de
bería leerse más y más es La
casa del dolor ajeno de Julián
Herbert sobre entre otras co
sas la tragedia de los migrantes
chinos en Torreón en la época
revolucionaria

Cuánto de hoy comprendería
mos si leyéramos entre otras
esa obra editada hace unos cuán
tos años por Random House
Cuánto dimensionaríamos sobre
lo que nos hace falta entender
repensar e incluso perdonar
como sociedad

Cuánto de la violencia que
hoy sufren grupos vulnerables
o las mujeres se debe a que no
hemos comprendido quiénes
vergonzantemente hemos

sido Y cuánto de lo que no lle

gamos a ser se encuentra atado
a cosas que no aprendemos de
nuestra historia

De ahí lo relevante de una ce

remonia sencilla pero solemne
que ayer se llevó a cabo en la
Secretaría de Gobernación en
la que el Estado mexicano pidió
perdón a miembros de la comu
nidad china expulsados de nues
tro territorio nacional entre los
años treinta y cincuenta y algu
nos de ellos felizmente repatria
dos años después

Es otra comunidad china a la
que padeció a los revoluciona
rios en Torreón y otras partes
pero en esencia fue víctima de la
misma segregación xenofobia
discriminación y complejos na
cionalistas que hoy por desgra
cia no hemos erradicado

La ceremonia de ayer está ali
neada según las autoridades
a la petición de perdón que el
presidente Andrés Manuel López
Obrador ha propuesto para el
2021 cuyo propósito es lograr
un acuerdo general para obtener
una reconciliación histórica

En el salón Juárez se reunieron

una decena de esos ciudadanos
de origen chino y sus descen
dientes Y entre ellos estaba
Alicia Woong Castañeda Aquí
empieza mi anécdota personal
Permiso

Colón Industrial era un frac
cionamiento en la orilla sur de
Guadalajara al comenzar la
década de los setenta Estaba
como su nombre lo indica al
lado de la zona fabril de esa
parte de la capital jalisciense La
escuela pública Cristóbal Colón
166 era a la que las familias del
barrio querían mandar a sus hi
jos a cursar la primaria Ahí me
tocó estar Y la directora era Ali
cia Woong Castañeda

Entonces sabíamos que la disci
plina férrea de la maestra Woong
había logrado un plantel que des
tacaba entre las escuelas públi
cas de la zona de ahí que entrar
a esa primaria no era cosa fácil
Al poco tiempo la escuela se sa
turó y se construyó un segundo
plantel la Urbana 805 que fue
entregada junto con cientos de
nosotros a la maestra Woong

No me siento ni remotamente
calificado para hacer aquí un
resumen de los atributos que hi
cieron de la gestión de la maestra

Woong una que destacaba por
la entrega de sus profesores la
limpieza del plantel el culto a la
disciplina y el alto nivel de exi
gencia Pero si en algo es cierto
que el sistema educativo mexi
cano se debe a sus maestros en el
caso de la maestra Woong hay un
ejemplo de cómo las personas ha
cen la diferencia en los sistemas

Ayer me enteré que la maestra
Woong recibió una disculpa del
Estado mexicano por haber sido
expulsada siendo una niña en
tiempos de Calles Volvería a Mé
xico al amparo del general Cár
denas No me queda claro que
ella nunca haya hecho referencia
a esa condición de trasterrada
Para nosotros era una mexicana

de excepción que tras 50 años de
docencia hoy vive retirada en su
ciudad Guadalajara

Qué bueno que la secretaria
Olga Sánchez Cordero le ofreció
una disculpa por atrocidades de
otros tiempos Yo a nombre de
mis hermanos y del mío de mis
padres y de muchos en aquel
fraccionamiento de Colón Indus

trial muchas gracias maestra
Alicia si usted no hubiera vuelto
a México muchos no seríamos
nosotros Literal

 CP.  2019.12.19



Pág: 52

Hacedores de partidos
Una tercera parte de las organizaciones que

acudieron al INE para iniciar los trámites para
crear un nuevo partido político con registro na
cional desistieron de sus intenciones sin siquie
ra convocara las asambleas de afiliados o ins

cribir adeptos
Vigentes sólo 58 de las 105 asociaciones que manifes

taron su intención pero apenas 16 una de cada cinco
han cumplido con la convocatoria al menos de una asam
blea El otro requisito la afiliación a través de la app del
INE fue cubierto por otras 17 organizaciones

Fundar un partido empero va más allá del entusiasmo
de un sector social o la solidez ideológica o la pertinen
cia de una causa Hacer una asamblea estatal con 5 000
asistentes cuesta 1 millón de pesos entre la renta del local y
el equipo la capacitación y la movilización calculaba ha
ce dos meses Juan Iván Peña Neder expresidente de
las Redes Sociales Progresistas RSP una de las tres agru
paciones que optó por las asambleas estatales

Luego de 10 meses de intenso trabajo y un rispido pleito
interno que derivó en la destitución de Peña Neder las RSP
lograron inscribir 336 291 afiliados y celebrar 21 asam
bleas El nuevo dirigente de la agrupación José Fernan
do González Sánchez tiene previstas 25 asambleas
de 32 posibles incluida la de San Luis Potosí donde han
fracasado dos intentos anteriores

Las otras 15 organizaciones validadas por el INE van
por el modelo de asambleas distritales Al menos una asam
blea ha sido convocada en las 300 demarcaciones electo
rales del país Pero de las 2 471 asambleas convocadas
sólo 1 357 fueron validadas por el INE apenas 55 se
realizaron

Ninguna de las 16 organizaciones que han realizado
asambleas informó al INE de nuevas convocatorias para
las próximas cuatro semanas Las RSP reanudarán activida
des hasta el 26 de enero y el 22 de febrero convocarían a
una asamblea nacional constituyente

Ni esta agrupación ni México Libre el protopartido im
pulsado por Margarita Zavala y Felipe Calderón
pueden decir que ya tienen el registro en la bolsa acotó
ayer Patricio Bailados director ejecutivo de Prerrogati
vas y Partidos Políticos del INE

La pausa decembrina permitió un corte de caja Y hacer
una estimación sólo cuatro de las 16 organizaciones con
vocantes estaría en posibilidades de cumplir con los requi
sitos establecidos por la autoridad electoral Grupo Social
Promotor de México impulsado por exmilitantes de Nue
va Alianza y líderes magisteriales también rebasó el um
bral establecido en la legislación con 325 602 afiliados

Encuentro Solidario de los militantes del extinto PES tie
ne 135 563 afiliaciones y Libertad y Responsabilidad De
mocrática la asociación de Calderón y Zavala acumula
169 777 integrantes y 200 asambleas distritales

La legislación vigente estableció como mínimo 0 26
del padrón electoral 233 945 militantes registrados
para tener registro como partido político nacional Las aso
ciaciones que buscan incorporarse al universo partidista re
conocido por el INE cerrarán la primera etapa del proceso
el 31 de enero del 2020

Las organizaciones que cumplan con los requisitos po
drán solicitar formalmente su registro ante el INE desde el
8 de enero y hasta el 28 de febrero del 2020

Efectos secundarios

IMPLICACIONES La Unidad de Inteligencia Financiera in
daga las obras y los negocios de Genaro García Lu
na El equipo de Santiago Nietoya ubicó transferencias
bancarias de recursos públicos originadas en la Secretaría
de Gobernación que terminaron en las cuentas de particu
lares Los sistemas de inteligencia y la vigilancia de los pe
nales eran dos negocios que ocupaban al exsecretario de
Seguridad Pública calderonista Las pesquisas pegan al pri
mer círculo de García Luna está confirmado que Luis Cár
denas Palomino está entre los implicados
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Una más de García Luna
El 10 de diciembre del 2010 el gobierno de Felipe

Calderón anunció que en un enfrentamiento con
la Policía Federal al mando de Genaro Gar
cía Luna había muerto el peligroso delincuente
Nazario Moreno el Chayo fundador de la Fa

milia Michoacana y posteriormente de Los Caballeros Tem
plarios precursor de la decapitación de enemigos al interior
del crimen organizado

Sin embargo la noticia era falsa el Chayo siguió vivo tres
años y tres meses más Fue el 9 de marzo del 2014 cuando
Nazario Moreno González también apodado el más loco
cayó abatido por las fuerzas federales según comprobó To
más Zerón director de la Agencia de Investigación Criminal
de la Procuraduría General de la República al mostrar las hue
llas dactilares del cadáver del criminal y compararlas con las
de su Cartilla del Servicio Military su credencial del IFE

La noticia la comenté en una columna a la que titulé Gar
cía Luna para Calderón lo que Marta para Fox De entrada
justifiqué el encabezado negando su posible interpretación
sexual Lo usé para comparar el exagerado empoderamien
to que Calderón le permitió a su secretario de Seguridad Pú
blica como lo hiciera su antecesor con la señora Sahagún Si
acaso hubiera algún factor genital escribí se trataría de
los huevos bien azules del ingeniero mecánico que en su pues
to hizo y deshizo a su antojo ante el consentimiento de su efe
Reproduzco parte de mi texto

Según consigna la periodista Anabel Hernández
piedrita en el zapato de García Luna en su libro Los cóm

plices del presidente el ingeniero se ganó la confianza de
Calderón Presidente electo gracias a las intervenciones
telefónicas ilegales que hiciera de Manuel Espino Ade
más tiene la virtud según cuenta el abogado Alejandro
Ortega de crear incendios para después aparecer como
héroe y apagarlos

Quiero imaginar y ofrecerle al lector mi versión de cómo
fue el reporte del ingeniero a su efe la madrugada del 10 de
diciembre del 2010 cuando dieron por hecho la muerte de

Nazario Moreno el Chayo
En Los Pinos el secretario de Seguridad se reporta de ma

nera personal con su efe Señor Presidente dice un sudoro
so y teatral Genaro anduve por su tierra Michoacán

Ah qué bien
Le traje esta botellita de Charanda

El licenciado Calderón tomó la botella de la bebida típica
de su estado natal Un aguardiente destilado de los mostos ob
tenidos del jugo de caña y que no es emborrachador sino lo
que le sigue Le dio un buen trago y preguntó Qué noveda
des hay por allá Genarito

Ya chingué pensó para sí el ingeniero cuando el pre
ciso le decía Genarito era porque estaba contento Evidente
mente al regocijo presidencial había contribuido la ingesta de
la Charanda Genaro conocía el viejo dicho Alegría que no
provenga del alcohol es ficticia Aprovechó que don Felipe in
girió otro trago del aguardiente para darle la noticia Tuvimos
un enfrentamiento contra los malosos michoacanos

Calderón interrumpió la ingesta de la Charanda cuya bo
tella ya iba a la mitad para preguntarle Y qué tal

Gracias a mi estrategia y al valor de mis hombres derro
tamos a los feroces malhechores de la Familia Michoacana

Salud por tu estrategia Dio un gran trago Y también
por tus hombres

Por cierto le dimos al efe de los malandros un tal Nazario
Moreno apodado el Chayo Lo dejamos malherido

Qué tan malherido preguntó Calderón y volvió a
beber

Pues mire para ponerle un ejemplo Haga de cuenta que
el Chayo es la botella que tiene en su mano Sólo le dejamos

unchorritode vida
El preciso bebió hasta el fondo Con la botella vacía anun

ció Haiga sido como haiga sido para mí el Chayo está
muerto

Pregunta
Por qué Vicente Fox está tan calladito y zalamero Será

que siente pasos en la azotea
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T MEC

vive la difference
La pregunta alcanza a la secretaria del Traba

oy Previsión Social Luisa María Alcalde
quien en el periodo de transición cuenta Pe
pe Ureña opinó que sería bueno que Esta
dos Unidos vigilara la democracia en los sindi

catos mexicanos

Válida también para el subsecretario de Relacio
nes Exteriores Jesús Seade que opina que Esta
dos Unidos tiene razón en desconfiar porque en el
pasado no hemos cumplido con compromisos en
materia laboral

Pregunta Trey Kovacs del Competitive Enterpri
se Institute cómo se exigen a México reformas labo
rales que dan a los sindicalizados mexicanos dere
chos que no tienen los trabajadores sindicalizados
de Estados Unidos Por eso vale preguntar vive la
difference

Ganó el poder del radicalismo
Airadas reacciones provocan las actividades de un
grupo de personalidades de la izquierda radical
que por lo pronto en Chihuahua promueve la crea
ción de comités para la defensa de la 4T

Aunque uno esté de acuerdo con los nostálgicos
de la ideología del socialismo real del siglo pasado
aquella dictadura del proletariado si creemos en
la democracia debemos reconocer su derecho a la

libertad de expresión
Lo de menos es que las personalidades principa

les sean extranjeros militantes comunistas lo impor
tante es que los grupos más radicales empiezan a
actuar como si fueran ellos quienes ganaron el po
der Olvidan que quien ganó el poder fue el presi
dente Andrés Manuel López Obrador Sin él
serían nada

Cómo cuida la FGR de los suyos
Han transcurrido nueve días desde que en las afue
ras de Michoacán fue encontrada la camioneta del
comandante de la Fiscalía General de la República
Manuel de Jesús Fierro

Se quejan los familiares que no han encontrado
eco sus quejas ante los funcionarios de la FGR a
quienes solicitan información sobre lo que se hace
para localizar al comandante cuya camioneta por
cierto tenía las llaves puestas al hallarla

En otras sociedades la agresión contra un agente
de la ley o su desaparición provoca reacciones enér
gicas de las autoridades Aquí la pregunta es si a la
FGR le importa saber qué le pasó a uno de los suyos

Notas en remolino
El enfado provocado por las recriminaciones a los
gobernadores desde Palacio Nacional pareció disi
parse ayer luego de la reunión de la Conago con el
presidente Andrés Manuel López Obrador Se acor
dó que el 13 de enero se reunirán otra vez en esta
ocasión con el titular de Seguridad Pública Alfon
so Durazo Según Santiago Nieto cabeza de
la Unidad de Inteligencia Financiera la instrucción
recibida es hurgar a fondo en el antepasado En la
reunión con los consejeros empresariales se informó
en Palacio el efe del Ejecutivo Federal dijo haber
acordado una reactivación económica A propó
sito de la iniciativa que propone difuminar al Esta
do laico el arzobispo primado de México Carlos
Aguiar Retes dijo que el Estado laico ha garan
tizado la libertad religiosa Dudas Curioso el
procurador de Justicia de Estados Unidos William
Barr anunció el inicio de la Operación Persecución
Implacable para combatir el crimen en las siete ciu
dades más violentas de Estados Unidos
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MAESTRO Di CE

REMONIAS Luego
de que la senadora
Soledad Luévano

presentó una iniciativa
que permitiría la cola
boración entre Estado

e Iglesia AMLO se
deslindó del proyecto
y señaló que ese tema
no debe ser tocado
pues fue resuelto des
de la época de Beni
to Juárez

OSO Grand Island

Cancún proyecto in
mobiliario que involu
cra 19 300 millones
de pesos y generaría

20 000 empleos direc
tos e indirectos cumple
las normas y estánda
res internacionales y for
ma parte del Plan Na
cional de Infraestructura
asegura Marcos
Sacal CEO de Gru
po Murano el cual en
cabeza el proyecto

MIMO El coordina
dor parlamentario de
Morena Ricardo
Monreal informó
que acudió al TPJF lue
go de que el Consejo
de Honestidad solicitó

la expulsión de Lilly
Téllez No dejo de
preguntarme cuáles
la intención de seguir
lastimando a Morena

y qué intereses persi
guen manifestó
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El 2019 año en el que
nacieron las redes 5G
Cadavez estamos más cer

ca del 2020 un año que
para el mundo de las te
lecomunicaciones viene
cargado de promesas y

muchas expectativas La primera sien
do el desarrollo de 5G en América La

tina y el Caribe pues por alguna erró
nea razón tenemos la impresión de
que en nuestro pedazo del global te
rráqueo esta tecnología se ha tardado
más de lo normal en llegar

La evidencia histórica nos muestra
que ha sido todo lo contrario 5G es la
tecnología inalámbrica para servicios
fijos y móviles de más rápida llegada
a este rincón del mundo Mientras que
luego del primer lanzamiento global vi
mos que 3G tardó cinco años en llegar
a la región 4G unos dos años y para
5G encontramos que cuatro operado
res de mercados distintos lanzaron el

mismo año en que los más importan
tes operadores móviles del mundo co
menzaban a ofrecer esta tecnología a
sus clientes

El resultado de este avance depen
derá de la perspectiva que se quiera
adoptar Para quienes desean ver el
vaso medio lleno pues se terminó el
atraso en la adopción de nuevas tec
nologías El perfil de usuario latinoa
mericano y caribeño no dista mucho
en su deseo por utilizar nuevas apli
caciones y tecnologías que consumi
dores estadounidenses europeos o
coreanos

Sin embargo quienes prefieren ver
el vaso medio vacío dirán que cuatro
redes en un año no demuestran nada

y que los teléfonos son extremadamen
te caros para tener un nivel de adop
ción acelerado Aquí se obvia un pe
queño detalle cuando se comercializa
una tecnología móvil con años de dife
rencia de su primer lanzamiento glo
bal se da tiempo a que se desarrolle
un ecosistema de dispositivos diverso
que incluya desde teléfonos móviles
hasta módems para acceso fijo entre
otras cosas

La realidad cuando se lanzan servi
cios de manera simultánea es que los
dispositivos no tendrán el mismo apo
yo que brinda la madurez de una tec
nología en términos de empresas fa
bricando dispositivos variedad de
modelos o hasta el número de merca

dos que han asignado las frecuencias
seleccionadas para los despliegues ini
ciales de 5G Si hacen un poco de me
moria recordamos que LTE llegó en el
2011 a la América Latina y el Caribe
con lanzamientos en Brasil Puerto Ri
co y Uruguay

No obstante desde esa fecha hasta
los grandes niveles de crecimiento de
la tecnología pasaron unos 4 5 años
por lo que el crecimiento acelerado en
dos dígitos porcentuales no se vieron
hasta los trimestres del 2015 y 201 6
en toda la región Claro que antes de
esta adopción acelerada hubo varios

oleajes de lanzamientos y despliegue
de infraestructura para ofrecer cober
tura a la mayor cantidad de la pobla
ción posible

El crecimiento de 5G seguirá el mis
mo patrón que el de generaciones pre
vias aunque un poco más acelerado
Aun con esta rapidez los próximos 2 3
años serán de lanzamientos y expan
sión de cobertura para la nueva tecno
logía Una expansión que se presenta
con más complicaciones que las ob
servadas en generaciones anteriores
por el tipo de frecuencias a utilizarse
y los modelos de negocio que realmen
te pueden beneficiarse a corto plazo
de una tecnología que puede soportar
diez veces más la cantidad de dispo
sitivos conectados que la generación
que le precede En otras palabras el
inicio de la masificación de 5G en

América Latina y el Caribe no ocurri
rá antes del 2023 Para esa fecha aún
estaremos mejorando el desempeño
de la tecnología para que pueda acer
carse a las velocidades que se mencio
nan continuamente en la prensa Y así
como la adopción de la tecnología tar
dará años el cambio paradigmático
que tendrá en el diario vivir de las per
sonas en la conducción de negocios o
la nueva literatura regulatoria por escri
birse tardará décadas en afianzarse

Contabilizar la transformación total
de nuestro modus vivendi en meses o
años gracias a la tecnología es vender
humo
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ROZONES
Quién quedará al frente del SAT

Dicen que la conferencia a la que convocó la Secretaría de Hacienda
para hoy es porque se va a anunciar a la nueva directora del Servicio
de Administración Tributaria aunque se espera que por experiencias
pasadas sea el Presidente Andrés Manuel López Obrador en su confe
rencia mañanera quien revele el nombre Se sabe que la contienda está
entre Raquel Buenrostro oficial mayor de la Secretaría de Hacienda
Rosalinda López administradora general de Auditoría Fiscal del SAT y
Carlos Romero Aranda procurador fiscal de la Federación Por lo pron
to ya empezaron las apuestas

Chiapas registra baja en delitos
Donde están felices es en Chiapas pues mantiene un descenso en las
cifras de feminicidio Ayer el fiscal Jorge Luis Llaven destacó que 2019
cerrará con una baja de 16 por ciento respecto al año anterior Según
las cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública Chiapas se encuentra entre los estados que invierten más pre
supuesto en seguridad Apenas el martes el gobernador Rutilio Escan
dón se dijo satisfecho con la coordinación entre autoridades con entida
des vecinas pues están ayudando a combatir ilícitos aunque dice que
está tomando las cosas con calma para no confiarse en las estadísticas

Salinas Pliego hombre clave con IP
El apoyo del sector empresarial a la convocatoria del Presidente AMLO
para sumar esfuerzos en favor de México evidencia que ambos actores
atraviesan una etapa de mayor cercanía En esta renovada relación de
confianza mutua uno de los interlocutores clave es Ricardo Salinas
Pliego presidente de Grupo Salinas que agrupa a Televisión Azteca ins
talaciones donde ayer sesionó el Consejo Asesor Empresarial y al que
asistió precisamente el mandatario Dicen que durante el encuentro
reinó la cordialidad y el compromiso de la IP para apostar por el desa
rrollo del país Enhorabuena

A la maestra le gustan las redes
La maestra Elba Esther Gordillo subió a su cuenta de Facebook un

video para desear felices fiestas a los docentes mexicanos y donde se
dice lista para los cambios educativos Además de notarse visiblemente
alegre la exlideresa del SNTE dice en la grabación que está muy conten
ta de incursionar en las redes sociales Y no sabemos si fue en doble

sentido pues hay que recordar que de las 58 agrupaciones que buscan
convertirse en partido político el próximo año su asociación Redes So
ciales Progresistas prácticamente ya tiene un pie adentro Será que la
maestra ya se vio
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Barbosa el ausente
El único ausente durante la sesión del Consejo Nacional de Seguridad
fue el góber de Puebla Miguel Barbosa Y aunque él justificó en su
cuenta de Twitter que no acudió porque encabezó la Primera Sesión
Plenaria del Consejo Ciudadano de Seguridad y Justicia de su entidad
para recibir el Informe Anual de Actividades 2018 2019 otros dicen que
empató el evento para no ver a los gobernadores panistas con quienes

no se lleva nada bien y es que los albiazules siguen afirmando que les
robó la elección

Que iniciativa es a titulo personal
Cómo se nota que la propuesta de la senadora morenista María Soledad
Luévano para eliminar la separación Iglesia Estado está dejando muy
mal a su partido Y es que luego de la polémica y las voces que recha
zaron la iniciativa porque atenta contra el Estado laico la legisladora
reiteró que la propuesta es a título personal y lo único que pretende
dice es ayudar a que organizaciones religiosas puedan apoyar en me
jorar el país No sabemos si hubo un jalón de orejas o es que en verdad
la senadora no sabe ni lo que quiere

 001.  2019.12.19



Pág: 59

1 Qes el año más brutal en
Aj w L Z la historia del país la
ilegalidad la inseguridad y la violen
cia marcan a diario la vida de millo

nes Ya no hay guerra tampoco abra
zos en vez de balazos La narrativa

cambia la realidad no La retórica se
nutre del escándalo que envuelve al
estratega calderonista en la materia
no de resultados

La polarización entre todos los actores involu
crados es el común denominador Presidentes mu
nicipales sin recursos Gobernadores sin control de
territorios y un Gobierno federal ocupado en edifi
car un imaginario de paz y amor atacando causas
de origen del crimen Pero todo apunta que la mez
quindad humana tardará en verse rebasada por la
ética de las buenas intenciones

La corrupción como madre de todos los males es
otra bandera oficial con la cual se nos insiste que al
combatirla el mañana será mejor Y es que las métri
cas de sangre exigen acciones expeditas demandan
no sólo probidad y nobleza por parte de los funcio
narios que hoy están al frente de las instituciones

Su discurso choca con el fracaso de facto de

cuanta noble iniciativa se plantea desde la cacarea
da construcción por demás inacabada de la Guar
dia Nacional hasta el nimio debate sobre la calidad
de las estadísticas y cifras maquilladas que cada en
tidad entrega al Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública

La transparencia con o sin intención política a
la que el Presidente López Obrador alude para justi
ficar la exhibición de cuáles gobernadores atienden
las reuniones mañaneras de los Comités sobre Se

guridad en cada entidad y cuáles no revela que no
existe correlación entre su presencia y los resultados

Nayarit es la entidad que mayor avance muestra
en la reducción de índices delictivos fundamental
mente homicidios por cada cien mil habitantes Y el
gobernador Antonio Echevarría en el poder desde
septiembre de 2017 es de los que menos acuden a
las referidas reuniones

En contraste la Ciudad de México destaca entre
las entidades cuya incidencia delictiva aumenta
mientras que su gobernante Claudia Sheinbaum
asiste puntualmente a todas las juntas matutinas
Que el Presidente repita que la suerte se reparte tem
prano no es más que un recurso discursivo que no
tiene asidero ante los hechos que padecemos

Nuevo esfuerzo por sintonizar el interés público
con las corrientes y horizontes de nuestros políticos
Ayer durante la última Sesión Ordinaria del Consejo
Nacional de Seguridad Pública del año gobernado
res organizaciones sociales FGR Gobierno federal
representantes de las autoridades municipales a
nivel nacional y del Congreso de la Unión se refren
daron añejos lugares comunes

No faltaron los reproches por la politización de
los discursos y tampoco los parabienes por la una
nimidad que hay respecto a que sólo con unidad
México podrá hacer frente con éxito al crimen
ordinario organizado y corporativo que impera con
éxito desde el PAN durante el PRI y marcha firme
con Morena
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Lanoche del lunes 16 de diciembre el

sacerdote argentino Eduardo Loren
zo se encontraba en su habitación

ubicada en la sede de Cáritas en La Plata
Argentina donde se aloja el arzobispado En
un momento dado empuñó una pistola y se
disparó en la cabeza

Lorenzo estaba a unas horas de ser
detenidoyencarcelado por corrupción
de menoresyabusos sexuales contra al
menos cinco jóvenes

El sacerdote Eduardo Lorenzo fue
capellán del Servicio Penitenciario
Bonaerense durante 14 años organizó
grupos dejóvenesconlos boyscoutyfue
párroco de distintostemplosen Gonnet
BerissoyOlmos

El clérigo cometió los presuntos
abusos entre 1990 y 2001 sin embargo
la primera denuncia contra él fue pre
sentada en 2008 pero la fiscal platen
se Ana Medina decidió que no existían
elementos suficientes que permitieran
acreditar laexistenciadelhecho ilícito
y ordenó el archivo de la causa hasta
febrero de este año

Pero además enjulio sepresentaron
dos nuevas denuncias de parte de dos
hombres que dieron detalles de los jue
gos sexuales que Lorenzo organizaba
con monaguillos de entre 13 y 16 años

Fueentonces queel caso delarzobispo
Fernández generó una Investigación
ComplementariaCanónica es decir una
actualización del estado de la primera
causa penal para saber cómo estaba la
situación de Lorenzo

Por algún tiempo la decisión había
quedado sólo enmanos de la Santa Sede
pero lacausafúereabiertaylafiscalAna
Medinapidió alajueza de Garantías deLa
Plata Marcela Garmendia queordenara
la detención de Eduardo Lorenzo La
semanapasada lajueza decidió ordenar
la prisión provisional

Eneljuicio que duró más de tres me
ses secomprobaron20hechos deabusos
yviolacionessufridosentre2005y2016
por una decena de alumnos entonces
menores de edad

Pero historias deabusos de sacerdotes
de la Iglesia Católicahan sido muchos a
lo largo de los años Recordemos la his
toriadeAnaLú Salazar quienalos ocho
años fueabusadaduranteunaño porun
sacerdote que trabajaba en la escuela a
la que asistía cuando vivía en Cancún
Quintana Roo

BB AnaLú porfavor platícanostucaso
ALS Hablar de lapederastía clerical

es difícil no sólo como víctima sino que
no hay foros muy abiertos para este tema

Cuandoyoteníaocho añosestudiaba en
el Instituto Cumbres de Cancún que antes
se llamaba Instituto del Caribe yahí junto
con otras generaciones inauguramos ese
colegio El sacerdote Fernando Martínez
era el director del colegio y bueno él tenía
prácticamente todo el poder dentro de la
institución yoacababadellegardeMonterrey
y no tenía muchos amigos

Entoncesfui con Femando Martínez en

variasocasionesalosconfesionariosyporla
eucaristía porque hacíancomounaespecie
de misa exprés antes de los recreos y ahí
es donde comenzamos a hablar creo yo es
como más o menos la reconstrucción que
tengo yaque exactamente en el momento
enquetodocomenzónopodríaexplicártelo
Por qué porque es difícil discernir el mo

mento enque se empieza a dar la situación
porque fue muysutil

Este tipo de violaciones no se dan des
de la violencia en general sino que se dan
con sutileza y te van llevando hasta que
deprontodisocias noentiendesexactamente
lo que pasa yte violan no

Yesosucedióduranteaproximadamente
un año que es lo que más o menos pude
reconstruir

BB Puedes recordar la cantidad de
veces que fuiste violada

ALS No notodas tengo algunas osea
tengo memoria de unas cinco veces pero
sé perfectamente que empezó cuando yo
cumplí ocho años Y después de un año le
dije a mi madre mamá no megústalo que
me hace el padre

BB Quépasó qué ha sido para ti la
vidadespuésde ese momento unavez que
lo logras exteriorizar

ALS Habíaunamaestra Aurora Mo
rales queeraprefectadedisciplinayaparte
daba moral ella se encargaba de sacarme
delsalónyllevarme conFemandoMartínez
para que él me violara en las confesiones o
en la oficina

Están también los casos de abusos
del padre Maciel en México o de los sa
cerdotes en Boston En Chile también
hubo movimientos importantes para
exigir que los sacerdotes pederastas
recibieran castigo Difícilmente estas
personas quecometíanabusos sexuales
eran condenados

Afortunadamente el PapaFrancisco
la he dado una vuelta a la protección
que se daba en este tipo de abusos y el
pasado martes día enel que se confirmó
el suicidio del sacerdoteEduardoLorenzo
el Vaticano anunció que se levantaba el
secreto pontificio de las denuncias de
agresionesyabusos sexuales cometidos
por sacerdotes también de los juiciosy
los veredictos

Con estadecisión del PapaFrancisco
los abusos sexuales cometidos por curas
yano seránparte del secreto pontificio Se
tratade la Ley del Silencio establecida
el 4 de febrero de 1974 por el Papa Pablo
VI la cual protegió a miles de sacerdotes
que cometieron estos delitos en contra
sobre todo de menores de edad

La decisión del Papa Francisco es
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histórica porque apoya las peticiones
de las víctimas un compromiso que
estableció el líder catolico en febrero y
que llegaenel marco de su cumpleaños
número 83

El secreto pontificio abarcaba docu
mentos informaciones notificaciones
denuncias extrajudiciales de delitos
contra la fe y de otros tipos Además
obliga a guardarlo acardenales obispos
prelados superiores oficiales mayo
res ymenores consultores expertosy
otro tipo de personal que tenga acceso
a textos o información relacionadacon
los pasos

En sí el secreto pontificio prohibía a
los sacerdotes acusaraotro curaencaso
deunabuso sexual amenores Si lo hada
era excomulgado y sólo el Papa podía
levantar esa sanción además impedía
dar informaciónalas autoridades civiles

Con la eliminación del secreto ponti

ficio los sacerdotes tendrán que asumir
su responsabilidad penal

Ahora las autoridades eclesiásticas
que conozcan de estos abusos están
obligadas a denunciary comunicarlo a
las autoridades civiles correspondien
tes Las Diócesis de cada país deberán
proporcionar toda la documentación
relativa a los procesos y denuncias en
curso que posean y que les solicite la
autoridad judicial

Los documentosno serán de dominio
público pero sí facilitaránlacolaboración
con el estado

Las nuevas disposiciones establecen
tambiéncomo delitos graves laadqui
sición posesiono divulgación confines
libidinosos de imágenes pornográficas
demenores de dieciocho añosporparte
de unclérigo de cualquier formay por
cualquier medio

Hastaahora el delito de pornografía

infantil incumbíaa menores de 14 años
pero la edad fue aumentada hasta los
18 años

El Papa Francisco también eliminó
la obligatoriedad de que el abogado y el
fiscal de los delitos más graves contra la
moral tengan que ser sacerdotes

Pese a este gran paso el Papa aclaró
que el secreto pontificio no afecta el
secreto de confesión el cual continúa
vigente e inviolable tambiénparaestos
casos es decir si unavíctima relata su
caso en esta forma no habrá conse
cuencias

Lo cierto es que el Papa Francisco
ha enfrentado una serie de escándalos
de abusos sexuales en todo el mundo
los cuales mancharon la imagen de la
institución y desde que asumió como
máximo líder de la Iglesia le ha dado
prioridad a las víctimas y ha buscado
que loscasos deabuso sexual no queden
impunes

Les quita protección

EL PAPA Francisco durante una audiencia con motivo de la Navidad unos días
antes del anuncio de la eliminación del llamado secreto papal al reconocer que
con esta medidia se encubrió a sacerdotes pederastas a nivel mundial

 033.  2019.12.19



Pág: 62

HOY ESCRIBEN

Javier Solorzano
Morena en su laberinto

QUEBRADERO
Morena en su laberinto
ElPresidente tendrá que decidir si empieza a

cargar a Morena El partido se ve confundi
do y confrontado y por más que diga que no se
quiere meter a lo mejor en una de ésas no hay
de otra

Morena esta pagando la forma en que se creo Uno de sus proble
mas está en que en su creación no dejó claras las reglas en medio de
su urgencia y afán de sumar

Ante lo que se perfilaba como el triunfo de López Obrador el ob
jetivo se centró en buscar el Legislativo y centrar la atención de las
elecciones en los estados

El candidato se percató que ganando sin tener el Congreso poco
o nada podría hacer En el 2006 éste pudo haber sido uno de sus
grandes problemas ya que su eventual victoria muy probablemente
hubiera tenido que enfrentar escenarios complicados al no alcanzar
mayoría en el Congreso No vemos cómo bajo esas circunstancias
López Obrador hubiera podido llevar a cabo muchas de sus propues
tas que hoy con la mayoría está instrumentando

Recordemos que hacia el final de su campaña redireccionó sus
objetivos Entendió que su triunfo estaba cerca y que era muy difícil
que se presentara algún escenario como en 1988 o 2006 hubiera
sido brutal para el país

Para el candidato era necesario el Congreso sin importar el cómo
y con quién Se permitió la entrada a Morena de voces que si bien
sumarían votos se sabía de antemano que poco o nada tenían que
ver con un partido urgido de sufragios

Morena está en medio de muchos problemas porque por más que
un buen número de sus integrantes tenga experiencia partidaria
esto no resuelve diferencias ideológicas profundas las cuales hasta
ahora no han sabido cómo enfrentar y sobre todo canalizar

El debate sobre la separación Iglesia Estado es mucho más rele
vante que la singular propuesta de una legisladora Pudiera ser que
además de sus creencias religiosas más que como militante de un
partido tengan que ver con el entorno que se está viviendo

El Presidente en este debate ha jugado un papel mucho más rele
vante del que hasta ahora quizá él mismo se atribuye Sus continuas
referencias y ejemplos religiosos han sido ocasión para que varios
legisladores echen a andar su visión personal más que una mirada
de Estado

Ha resultado paradójico que la propuesta de la legisladora de
Morena sobre el tema no haya sido debatida a detalle en tanto que
la oposición al aborto de una legisladora externa al partido haya
causado enorme revuelo a grado tal que una comisión draconiana le
quiere juzgar y hasta quitar de manera inopinada su curul

Morena sigue teniendo de su lado el evidente caos en que está la
oposición Su gran divisa sigue siendo el Presidente a quien sigue
viendo como el gran tótem sin importar lo que diga o haga

Sin embargo el mandatario ya les ha enviado mensajes críticos
llegando a insinuar que si no resuelven los problemas podría apli
car el ahí se ven El verdadero reto para el partido va a estar en
las elecciones del año que viene Es un enigma lo que pueda pasar

ELVERDADERO

RETO para el partido va
a estar en las elecciones

del año que viene Es un
enigma lo que pueda

pasar porque a pesar de
la alta popularidad del
Presidente en algunas

comunidades la Imagen
de Morena está no ca

sualmente cuestionada
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porque a pesar de la alta popularidad del Presidente en algunas co
munidades la imagen de Morena está no casualmente cuestionada

El partido va a enfrentar además un proceso muy complicado el
próximo año porque deberá decidir quiénes serán sus candidatos a
los muchos cargos que estarán en juego destacándose particular
mente la total renovación de la Cámara de Diputados no parece que
pueda seguir vigente el singular método de selección de la tómbola

Las diferencias pueden fortalecer sin embargo en un partido
que se asume de izquierda y que tiene como referente a Benito Juá
rez algunos de sus asuntos en verdad son difíciles de entender

RESQUICIOS
A 30 años de la invasión a Panamá se dieron a conocer las llama

das que hizo George Bush presidente de EU a sus colegas latinoa
mericanos Carlos Salinas le dijo que la intervención iba contra los
principios de México pero aplicarían la Doctrina Estrada la cual no
hace diferencia quien está en el poder Reconocemos a todos sic
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Después de ser exhibidos por
no atender como deben el

grave problema de violencia
en sus estados los gobernadores fue
ron convocados a la reunión del Con

sejo de Seguridad encabezada por
el Presidente Andrés Manuel López
Obrador pero previamente advirtie
ron que no se debe partidizar ni ser
mezquinos con la seguridad de los
mexicanos

A su vez el secretario de Seguridad y Pro
tección Ciudadana Alfonso Durazo les hizo un
llamado a afrontar con unidad el tema de la in

seguridad y hacer a un lado las diferencias al ad
vertirles que de no atorarle juntos fracasarán por
separado
DE ESTO Y DE AQUELLO

En tanto Genaro García Luna secretario de Seguri
dad Pública en el gobierno de Felipe Calderón era
trasladado de Dallas a Nueva York para empezar el
juicio en su contra en su mañanera de ayer el Pre
sidente López Obrador reveló que la Unidad de In
teligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda
detectó una transferencia de recursos de la Secreta
ría de Gobernación a una cuenta de un familiar del
exfuncionario
Aunque el mandatario no precisó monto ni dio más

detalles el titular de laUIF Santiago Nieto si lo hizo
y aseguró que fueron dos mil millones de pesos a
unaempresaen la que el exfuncionario era accionis
tay de inmediato la titular de Segob Olga Sánchez
Cordero ordenó una investigación al respecto
Al mismo tiempo dijo Nieto que se investiga a
cinco exfuncionarios ligados a García Luna entre
ellos a Luis Cárdenas Palomino quien fuera coor
dinador Regional de la SSP así como otros que for
maron parte de su círculo cercano y cuyos nombres
fueron citados en una información del semanario
Proceso

Bastó a los diputados la explicación oficial que el
representantecomercial de Estados Unidos Robert
Lighthizer jefe de los negociadores de su país en el
T MEC de que los agregados laborales no serán
inspectores sino asistentes técnicos para que
desistieran de invitar a comparecer al subsecretario
para América del Norte Jesús Seade
ParaMarioDelgado líder de la mayoría morenista
en San Lázaro todo está aclarado aun cuando di
putados y senadores del PAN que anunciaron que
Seade debería comparecery aclarar las confusiones
que el Congreso de EU agregó al protocolo de mo
dificaciones hasta anoche no habían informado si
insistirán en ello durante la primera sesión de la Co
misión Permanente del Congreso de la Unión que
habrá este día
También en el Senado de la República que aprobó
los documentos de ese protocolo hubo intención
de parte de la bancada blanquiazul y de otras de
oposición para que el subsecretario de la SRE com
pareciera en la sede del Paseo de la Reforma de lo
que parece haber desistido por las mismas razones
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La triste historia de la mala relación AMLO Gobernadores

í Ningún gobernador se quiere pelear con el
que reparte el dinero nos dijo alguna vez
unmandatario estatal

Las razones son obvias

Sin embargo con Andrés Manuel López
Obrador los encontronazos con los goberna
dores es temarecurrente

El primer desencuentro fue por la distri
bución de los recursos para los estados hace
un año

Los gobernadores hicieron un frente para
pedir mayores recursos y el Gobierno federal
les respondió que si querían más aumenta
rano sus impuestos localesydejarande pagar
nóminas tan altas a la burocracia dorada

Luego los fue recibiendo uno por uno en
Palacio Nacional hasta que ese tema quedó
aparentemente resuelto

Después fueronlas giras delPresidente por
los estados a los eventos eranconvocados los
militantes de Morena que aplaudían a rabiar
aLópez Obradoryabucheabanalgobernador
entumo

La escena se repitió muchas veces por todo
el paíshasta que los gobernadores decidieron
no asistir a los actos del Presidente lo cual
constituyó un grave error político que aún
ahora está tratando de ser rectificado

La designación de los superdelegados
en cada entidad federativa provocó también
un choque entre gobernadores y el jefe del
Ejecutivo

Los superdelegados suplieron a varias do
cenas de delegados federales que según el
jefe del Ejecutivo no servíanpara gran cosay
por ahí se comenzaba una cadena de corrup
ción que había que atacar

Los superdelegados tienenfacultadespara
casi todoyestánpresentes enlos gobiernos en
los que eljefe delEjecutivo local oes débil o se
hadejado imponer decisiones desde el centro

Una de las atribuciones de los superdele
gados es precisamente estar en las reuniones
de seguridad pública que diariamente deben
celebrar los gobiernos estatales

Originalmente estos funcionarios de
signados directamente por López Obrador
tenían la facultad de diseñar la política de
seguridad pública en cada estado hasta que
los gobernadoresprotestaronyen elpapelles
fue eliminada

Pero enlos hechos porlomenos enlamitad
del país siguen teniendo voz y voto en ese
tema

La molestia de los gobernadoresno es tanto
por haber sido exhibidos como faltistas a las
reuniones de evaluación que por lo visto han
servidoparamaldita la cosa sino porque ven
que laestrategiade seguridaddelGobiernono
hafuncionadoyles quieran cargar elmuerto

Y en su defensa muestran las estadísticas

enlas que se ve que los delitos que hancrecido
son los del fuero federal

Será hasta el próximo 13 de enero cuando
la Conago ese club que también sirve para
muy poco se reúna con el gabinete de Se
guridad para repartir culpas perdón para
atender las diferencias sobre el tema

En el otro lado de la moneda el presidente
López Obrador se reunió ayerpor la tarde con
su Consejo AsesorEmpresarial
El encuentro ocurrió en las instalaciones de

TV Azteca y el anfitrión fue desde luego Ri
cardo Salinas Pliego a quien el Presidente
distingue conuntrato especial

La reunión tuvo como eje una evaluación
del año que está por concluir y terminó con
el compromiso de los empresarios presentes
algunos de los más importantes del país de
seguir apoyando las iniciativas del Gobierno
que ayuden a superar las desigualdades

Bien

Lasop n onesexpresadasporlos
columnistasson independientes

y no reflejan necesariamente fwSftTW
elpuntodev stade24HORAS

LEE MÁS COLUMNAS
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Regresión desintegradora

En1951 se creo la Comunidad Euro
pea del Carbón y del Acero La for
mación de este bloque iba más allá
del deseo y la necesidad de comer

ciar con los dos bienes señalados en su nom

bre los seis países que lo integraban entre los
cuales estabanAlemaniayFrancia aspiraban
a una paz duradera y para ello se necesitaba
tener control sobre las materias primas utili
zadas para fabricar armas

Conel tiempo esta comunidad evoluciona
ría a lo que hoyconocemos como Unión Euro
pea Pasóde comerciar carbónyacero a tener
una moneda común una zona comercial con
amplias libertades gran movilidad laboral e
incluso la aspiraciónauna ciudadanía común
Otras regiones del mundo han intentado se
guir este ejemplo pero no lograron alcanzar
el estándar europeo En contraste fuerzas de
derecha amenazan con desintegrarlo

La reciente victoria del Partido Conserva

dor en Reino Unido liderado por el ahora
primer ministro Boris Johnson y la marcada
derrota del Partido Laborista comandado
por Jeremy Corbyn en bastiones anterior
mente predominantemente laboristas dejan
muypoco espacioparapensar que esanación
continuará enlaUniónEuropea No solamen
te se trata del triunfo de ideas nacionalistas y
xenófobas sino de lo que podría implicar el
inicio de una regresión desintegradora para
la región que hasta la actualidad era claro

ejemplo de cooperacion entre países
Durante décadas en el centro de la discu

sión del proceso de formación de la Unión
Europea se encontraba el dilema sobre cómo
lograr el balance correcto entre compartir
y respetar la soberanía nacional La actual
situación en la UE demuestra lo difícil que
resulta crear una cultura común que vaya
más allá de lo comercial Es prueba también
de lo redituable que puede ser paraunaplata
forma política incluir discursosbasados en el
miedo y la intolerancia que busquen la divi
sión y no la unidad Parecería que la balanza
se inclina por la decisión de no compartir la
soberanía

La salida de Reino Unido de la Unión Eu

ropea tendrá diversas implicaciones para su
estabilidad pues al tratarse de uno de sus
principales integrantes habrá lugar a un
fuerte cuestionamiento sobre el futuro de

la región Al mismo tiempo avivará otros
movimientos nacionalistas que pugnan por
el aislacionismo compartenideas similares e
hicieron posible que Boris Johnson se alzara
con lavictoria Recuérdense por ejemplo las
elecciones de Francia en 2017 cuando el Par
tido Conservador estuvo apunto de llegar a la
presidencia con ideas altamente similares a
las impulsadas porJohnson

Actualmente las ideas viajan a una veloci
dad impresionante y por ello en este contex
to mundial en que las políticas divisionarias
se enfrentan a las que pugnan por lograr la
igualdad debemos permanecer vigilantes y
alertas Tenemos que aprender de los acon
tecimientos de otras latitudes donde los dis

cursos de odio y de miedo están llevando a
las sociedades a la polarización Ante estos
fenómenos hay que mantener la unidad
pues sólo así podremos avanzar y lograr la
sociedadalaque aspiramos
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Noticias del SAT
Nos aseguran que el nuevo titular será alguien conun
buen rostro para el contribuyente Aunque hayalguien
de Monterreyque dicen no está muyde acuerdo Hoy
lo decide el Presidente Será

Entrevuelos yayuditas
Por cierto ahora que cayeron dos funcionarios del
gabinete de Claudia Sheinbaumpor utilizar el
aviónprivado de un empresario en algunas alcaldías
gobernadas por morenistas se sabe que sibienno
hanviajado enjets de altos magnates síhan aceptado
ciertos apoyos de empresarios paraviajar para ad
quirir automóvilesyhasta para reparary amueblar sus
viviendas Y quienes más realizan esapráctica son los
alcaldes de la zona oriente de la ciudad Será

La defensadelLegislativo
Nos cuentan que los senadores de Morenavolvieron
a cerrar filas a favor del senadorRicardo Monreal al
mostrar apoyo absoluto a su conducción como coor
dinador así como expresar solidaridad a LillyTéllez
contra los amagos dirigidos por la cúpula morenista de
la ComisiónNacional de HonestidadyJusticia Pidie
ron unidadybuen entendimiento entre elpartidoylos
senadores yles recordaron de paso que los legislado
res estánprotegidos de cualquier injerencia de órganos
externos alpensar distinto dentro de Morena Será

Resientenlosnuevostiempos
Nos dicen que en laposada del CEN del PRI la incer
tidumbre nopermitió que el ambiente prendiera
como sucedía en otros tiempos Tiritando por el frío
los trabajadores no tuvieron sillas suficientes para
sentarse o platos para cenaryesperaronporhoras a
ver si elpresidente Alejandro Moreno Alito bajaba
a departir con ellos pero nunca aparecióysólo les
rifaron electrodomésticos de menos de 200 pesos que
por la austeridad Entre los asistentes habían comen
tarios que comparaban los tiempos con Claudia
estuvo mejor Ivonne de seguro nos hubiera traído
cochinita aunque sea Algunos hasta aseguraban que
aúnno les llegaba su aguinaldo y los tiempos legales se
terminan Será

La CaravanaMaya
Nos detallan que durante dos meses el diputado
federal por Quintana Roo LuisAlegre Salazar
instrumentó la denominada CaravanaMaya en la
que especialistas en diversas materias recorrieron 60
pueblos originarios de laPenínsula deYucatánpara
acercar servicios médicos asesorías legalesyentrega
de ropaycalzado a casi 20 mil personas La mencio
nada iniciativa además incluyó la traducción de la
Constitución de aquel estado a la lenguamaya misma
que por cierto le valió una distinción del Consejo de la
Judicatura de laJusticia Indígena Será

SERÁ I
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Inseguridad los
políticos pelean los
mexicanos la padecen

Elpreámbulo lo dijo todo
La federación exhibió a los goberna

dores yTeléfono Rojo dio el avance la
semana anterior bajo un solo método

No asistir alas reunionesmatutinas esunpeca
do apagar conla denunciapúblicayladesacredi
tación gubernativa

No importa si sonestadosmás omenos seguros
muypocospor cierto Yucatán Campeche o

altamente peligrosos Guanajuato Veracruz
Tamaulipas

Por ello cuando se convocó areunióndel CNSP
varios de ellosvieron el tema conrecelo

O deplano criticaronlareuniónporque temie
ron simplementevenían aun linchamiento ante
los mediosylanación

Pero asistieron

Recibieron la gratitud presidencial porque se
les dijo fueron fundamentales para la aproba
ciónycreación de la Guardia Nacional

Es piedra angular deldiscurso sexenal aunque
sus elementos tengan órdenes de no disparar y
en muchos casos sean atacados secuestrados y
moneda de cambio de grupos criminales

ACUERDOS AL MARGEN

Pese a todo se buscó cordura
Por ejemplo el secretario Alfonso Durazo les

refirió la desconfianza en sus policías por falta de
profesionalismoyhonorabilidad

Pero los convocó a la coordinación bajo una
regla fundamental o entre todos se gana la segu
ridad o todos pierden individualmente

Como eso no distendió el encuentro los gober
nadores recriminaron en diferente todo por el

trato recibido desde Palacio Nacional

El queretano Francisco Domínguez presi
dente de la Conago cuestionó el método de me
dir eficienciay eficacia por las simples reuniones
matutinas de seguridad

El quintanarroense Carlos Joaquín completó
la ideaconotro elemento por quénomedira los
gobernadores conforme a los niveles de seguri
dad a sus respectivos estados

Al margen de los discursos hubo diálogos y
compromisos

Uno los mandatarios norteños dialogaron en
tre ellos sobre los problemas actuales con el flujo
de paisanos en curso devacaciones decembrinas
con sus familiares

Todos esperábamos que se tocara el tema
pero no lo sacó el gabinete de seguridad

En consecuencia ellos se coordinarán de
acuerdo a sus regiones entodas las rutas de oeste
centroyponiente al centro nacional

Ese sí es fruto maduro

Y EL WIFI GRATUITO
1 Se va 2019 elGobierno de la Ciudad de Méxi
co no reacciona a los reclamos de abrir las licita

ciones para ofrecer WiFi gratuito
Los interesados critican la opacidad porque

explican la administración se apresta a resolver
el contrato correspondiente en lo oscurito

El añopasadosehabía asignadodemaneradirec
ta a Telmex de Carlos Slimyhubo severos cuestio
namientos Bueno ahoralosinconformespidende
mostrarloprometído nuevosmétodos unGobierno
interesadoenestimularlalibre competencia

O preguntafinal dequienes dan seguimiento a
este proceso se quedaránenel olvido las críticas
hechas a autoridades anteriores

Y2 el Consejo AsesorEmpresarial salió eufó
rico ayer de las instalaciones de TVAzteca

Según sus declaraciones hay líneabidireccio
nal con el Gobierno actual lo cual potenciará el
desarrollo económico delpaís

Y el anfitrión Ricardo Salinas Pliego cabeza
de Grupo Azteca se consolidó como uno de los
interlocutores más destacados entre ambos
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Tensión en Palacio Nacional

El que el secretario de Seguridad
Pública Alfonso Diirazo haya pre
sentado la lista de los gobernado
res que menos asisten a las mesas
de seguridad destapó la Caja de
Pandora No solo los más faltistas

alzaron la voz y cuestionaron la
verdadera eficacia de las reunio

nes sino que prácticamente todos
los mandatarios de oposición
coinciden en que se está politizan
do el tema Nos comentan que en
la sesión previa al Consejode Se
guridad celebrada la mañana de
ayer en Palacio Nacional la tensión
entre las autoridades federales y
los gobernadores era latente y por

lo visto al finalizar las diferencias

no se han superado e incluso
algunos mandatarios estatales
podrían proponer formalmente
la desaparición de las mesas o
al menos replantear el esquema
de las mismas Eso sí al menos

públicamente todas las partes
reconocen que muchas cosas
tienen que cambiar para atender la
inseguridad en el país

El INE se resiste

A pesar de haber tenido que dejar
de lado programas proyectados
para 2020 debido al recorte presu
puesta los consejeros del INE van

a dar labatalla pero para conservar
sus sueldos los cuáles vienen

reducidos en el Presupuesto de
Egresos aprobado por los diputados
federales Al serun órgano autóno
mo los consejeros argumentan que
por su especialización los altos fun
cionarios del INE representan una
excepción al tope salarial respecto
al presidente de la República por lo
que no puede aplicarse la Leyde
Remuneracionesen su caso Por si

las dudas el organismo presentará
próximamente una nueva contro
versia constitucional Eljaloneo
entre el INE y el Poder Legislativo
continúa

Frenan

comparecencia de Seade
A pesar de que estaba considerado
discutir un punto de acuerdo para
citar a comparecer al Subsecreta
rio para América del Norte de la
cancillería el día de ayer en la Co
misión Permanente del Congreso
dela Unión se excluyó el tema
de la agenda lo que ocasionó la
molestia de los partidos opositores
La intención era que el funcionario
respondiera a los legisladores por
los detalles de la firma del T MEC

pero nos comentan que la indica
ción de frenar la comparecencia
vino de muy arriba
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LA 4T Y EL VIEJO BARTLETT
En las partidas de poker y en las políticas hay manos
definitorias Lo que pasó antes será un precedente y lo
que venga después serán consecuencias
Esto a propósito de lo que vivirá hoy la titular de la SFP
Irma Eréndira Sandoval quien va a informar sobre su
investigación en el caso Bartlett
Y saben no bastará con un se resuelve esto
Eréndira sólo puede ganar esta mano con una
explicación puntual sobre cada arista que tenga la
resolución exponer a detalle el procedimiento de
investigación los hallazgos y el cumplimiento al
marco legal al que debe ceñirse
Claro está diga lo que diga muchos se dirán insatisfechos

Al agua de los camotes
El presidente López Obrador puso un freno a la intentona
de la senadora morenista María Soledad Luévano de
terminar con el Estado laico
Ese tema no debe tocarse en estos momentos Desde

la oficina de la Presidencia no se promueve esta
propuesta dijo
Una aclaración oportuna pues circula la versión de
que los senadores zacatecanos Luévano y Monreal
no se fueron por la libre con esa iniciativa de ley
sino que fue presentada para como dice el clásico
medirle el agua a los camotes

Ya se la midieron De hecho ayer mismo el arzobispo
primado de México Carlos Aguiar Retes dijo que no se
debe tocar el principio del Estado laico Eso por parte de la
jerarquía católica
Lo sintomático es que Arturo Farela presidente de la
Confraternidad Nacional de Iglesias Cristianas Evangélicas

dijo que no se ha leído bien la propuesta de la senadora
Luévano y pidió a los legisladores revisarla de nuevo

De fisuras a grietas
Héctor Díaz Polanco preside la Comisión de Honestidad
y Justicia de Morena Desde esa trinchera pidió expulsar
a la senadora Lilly Téllez de la bancada del partido en la
Cámara alta

Su petición topó con pared Los coordinadores
parlamentarios en ambas cámaras Ricardo Monreal y
Mario Delgado demandaron a Díaz Polanco que no se meta
en la vida interna de los grupos parlamentarios
Hasta la propia Lilly le saco provecho al episodio Se
dijo víctima de quienes quieren como el dominicano
Díaz Polanco que México sea parte de la revolución
bolivariana que encabeza Nicolás Maduro
Los jaloneos al interior del partido en el poder muestran que
las fisuras se ensanchan y se transforman en grietas
Descoordinación letal
Para los gobernadores panistas levantarse temprano
provoca que la gente tenga sueño a mediodía pero no
ayuda en nada a reducir la criminalidad
Los mandatarios del blanquiazul reaccionaron así
a la decisión del gobierno federal de balconear a
los mandatarios que no asisten a las reuniones de
seguridad que se realizan antes del salir el sol
El gobernador de Guanajuato Sinhue Rodríguez no
tuvo empacho en reconocer que él no ha ido ni irá a esas
reuniones porque son para tomar café y no decisiones Los
mandatarios de Tamaulipas García Cabeza de Vaca y de
Chihuahua Javier Corral también se unieron a la crítica
La tensión es inocultable

pepegrillocronica gmail com
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José Luis Rodríguez
saca ventaja
Nos cuentan que hay

avances en la elección
del nuevo coordinador del

Grupo Parlamentario de Mo
rena en el Congreso capitali
no esto luego de que el del
fín de Alejandro Encinas Ri
cardo Ruiz tiró la toalla y re
nunció al cargo Nos cuen
tan los morenos que quien ya
saca ventaja a sus adversa
rios e interesados en ocupar
el cargo vacante es José Luis
Rodríguez Díaz de León úl
timamente cercano a Clau

dia Sheinbaum y al senador
Ricardo Monreal Y es que el
diputado José Luis es el me
nos quemado y cuenta con
un poco más de experiencia
que el resto de sus compa
ñeros En el camino se están

quedando Rigoberto Salga
do el diputado que impulsó

la formación de la corriente
Tercera Vía dentro de la ban

cada y al que se le ligó con el
grupo delincuencial de Feli
pe de Jesús Pérez El Ojos y
Valentina Batres quien al
igual que su hermano Martí
Batres está perdiendo fuer
za sólo que ahora en Donce
les Así las cosas

Continúa guillotina
en Coyoacán
Hay preocupación y mie

do en los trabajadores de
Manuel Negrete puesto que
el alcalde de Coyoacán no es
tá respetando acuerdos y está
despidiendo a trabajadores de
áreas claves de su administra

ción para meter a la gente de
Mauricio Toledo En este espa
cio adelantamos a principios
de mes que la mano del dipu
tado Toledo y delfín de Héctor
Serrano otra vez se comenza
ba a sentir en la demarcación
primero con las protestas de
vendedores ambulantes que
exigían permisos y lugares pa
ra ofertar sus productos en la
temporada decembrina lue
go el reacomodo de su gente
en puestos y lugares clave de
la alcaldía Ahora nos cuen

tan ha comenzado el despi

do masivo de trabajadores se
gún funcionarios van más de
100 a los que los obligaron a
renunciar sin aguinaldo fini
quito ni bonos

Pondrán a
hacer guardia a
funcionarios
Malas noticias para los se

cretarios y funcionarios
que ya estaban haciendo ma
letas para irse de vacaciones
pues nos cuentan que la jefa
de Gobierno Claudia Shein
baum ya dio la instrucción
de que todos en su adminis
tración van a tener que hacer
guardia durante las fiestas de
cembrinas por si acaso se lle
ga a presentar un contratiem
po Es decir que todos aquellos
que ya habían empacado ten
drán que dar marcha atrás y
dar mantenimiento a la cafe

tera pues tendrán que estar
al pendiente en sus oficinas de
lo que pase en la ciudad sobre
todo los de las áreas de segu
ridad y justicia puesto que en
esas fechas no para el trabajo
Buena suerte

PepeCapitalino
gmail com

PepeCapitalino
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EL C R I ST ALAZO

Durazo y la balsa de aceite

Twitter CardonaRafael
rafael cardona sandoval gmail com
elcristalazouno hotmail com

Para alguien con tan
malos resultados en el
desempeño de su traba
jo la actitud del secreta
rio Alfonso Durazo Al
fondo escribió el irrespe

tuoso corrector automático de la

PC responsable de la Secretaría de
Seguridad podría ser ejemplo de có
mo enfrentar la adversidad con sin

gular optimismo
No sé si el señor secretario cuya

más reciente ocurrencia fue publi
car la lista de asistencia de los go
bernadores a las reuniones de aná

lisis sin resultados sirva para algo
pero irremediablemente me llevó a
la respuesta de Miguel Alemán Ve
lasco cuando era gobernador de
Veracruz y le reclamaron su au
sencia en un incendio en el merca

do jarocho
Por qué no estuvo usted en el

incendio del mercado gobernador
Porque no soy bombero La

verdad era otra estaba de vacacio
nes en Florida Aun si hubiera esta

do en Xalapa el accidente habría
ocurrido igual y la emergencia se
habría atendido de la misma forma

La única diferencia fue la fotografía
en los diarios

Pero maniobras publicitarias co
mo esa de balconear a los gober
nadores solamente exhiben au
sencia de pensamiento institucio

nal Las reuniones multitudinarias

nunca han servido para nada co
mo en general carecen de signifi
cado y utilidad las juntas Todas
las juntas en la mayoría de los ca
sos son ocasiones para disputar
se la voz cantante en el coro de las

adulaciones en torno de quien con
voca la reunión Aquellas famosas
reuniones de la República de José
López Portillo sirvieron para en
cumbrar a Rosa Luz y nada más

Sin embargo lo más notable de
Durazo es su capacidad persuasiva
Su mayor habilidad es oratoria La
enorme seguridad con la cual ha
bla ahora adornada con una son
risa de oreja a oreja cada y cuando
la historia de García Luna lo cobija
es realmente notable Sin embargo
hay un misterio de dónde proviene
su respaldo político

Su fuente de poder cuál es Có
mo logró conectar con el priismo

el panismo y Morena Cuáles fue
ron sus méritos para ocupar el ac
tual cargo sin experiencia ni cono
cimiento en tan complejo asunto

Muchos desean ahora recordar
el caso de Nahum Acosta un fun
cionario de mediano nivel coor
dinador de Giras Presidenciales en
Los Pinos durante el sexenio de Vi
cente Fox acusado de filtrar infor
mación en favor de grupos del cri
men organizado y cuya designa
ción fue motivo de pleitos entre pa
nistas concretamente Manuel Espi
no y Alfonso Durazo

Hace años el periódico La jorna
da el 9 de febrero de 2005 lo in
formaba así INVESTIGA LA PGR
A ALFONSO DURAZO EN EL CASO
DE INFILTRACIÓN DEL CRIMEN
ORGANIZADO

La nota explicaba las investiga
ciones de la PGR por el caso de Na
hum Acosta y cómo se orientaron
hacia Durazo secretario particu
lar de Fox Espino acusó al sonoren
se por recomendar a Acosta

Las fuentes consultadas seña

laron que no hay que perder de vis
ta a Alfonso Durazo porque uno de
los argumentos para citarlo serán
las declaraciones realizadas por Ma
nuel Espino Barrientos actual can
didato a la directiva nacional panis
ta y quien tras la detención de Acos
ta Lugo se deslindó de cualquier vín
culo del supuesto narcoespía pero
declaró que el exsecretario particu
lar de Vicente Fox fue quien firmó la
contratación

Tiempo después Espino chocó con
tra Felipe Calderón y fue hasta expulsa
do del PAN Por aquel tiempo 7 de fe
brero del 20095 La Crónica publicó

De acuerdo con fuentes alle

gadas a las indagatorias la Procura
duría General de la República PGR
también investiga a familiares del in
diciado quienes abandonaron el do
micilio que habitaban en el munici
pio de Agua Prieta tras la detención
del que fuera líder del magisterio en
el estado de Sonora El aseguramien
to del exfuncionario se dio a menos
de tres semanas de que policías capi
talinos detuvieran a dos agentes del
Cisen que presuntamente investiga
ban los pasos del exsecretario parti
cular de la Presidencia de la Repúbli
ca Alfonso Durazo Montaño quien
fuera en su momento el encargado
de autorizar la contratación de Acos

ta Lugo en dicha instancia
Al respecto las fuentes consulta

das indicaron que a pesar de no tener
testigos que señalen a Nahum Acos
ta como miembro del crimen organi
zado se está investigando al exfun
cionario así como a otros empleados
de la Presidencia de la República

Nahúm Acosta según se ha sa
bido intentó buscar una posición
política y no pudo hacerlo No volvió
a Sonora y de acuerdo con datos de
hace un par de años ha deambula
do en la Ciudad de México y conoci
do todos los vestíbulos de la cáscara

Si alguna vez tuvo la protección de
Durazo hoy no parece tenerla Qui
zá sólo les quedó el paisanaje
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Mira purepecha
24 julio El accidente de helicóptero en que murieron el
secretario de Seguridad Pública losé Martín Godoy el di
rector de Seguro Popular Germán Ortega Silva y los pilo
tos anticipó la sucesión én el Solio de Ocampo contienda
para la cual su titular Silvano Aureoles Conejo reiteró que
busca imponer como candidato del Sol Azteca al presi
dente de la Comisión de Turismo del Senado Antonio
García Conejo

Inestable Desde 1998 2000 bienio que consolidó a
Luis y Armando Valencia Cornelio al frente del Cártel Mi
lenio K1 Centro Inteligencia El Paso Texas reportó que
con el apoyo gubernamental este grupo sentó sus reales
en 4 municipios ubicados entre los 17 con mayor inciden
cia delictiva Apatzingán Tierra Caliente región oriente
Zamora La Piedad en la región de La Costa y Lázaro Cár
denas

Atípico Es Maravatío cercano Acámbaro y Atlaco
mulco donde están enquistados los Viagras Talón de
Aquiles de productores de lácteos y aguacateros 1 a cuo
ta se basa en el potencial económico de dueños de res
taurantes y bares quienes previa incursión del Cártel Ja
lisco Nueva Generación CING le solicitaron vía Whats
App eliminar a 1 os Viagras

Aspirantes Los prospectos 2021 son el dos veces aspi
rante al Solio de Ocampo 1992 y 1996 y presidente de la

Comisión de Gobernación en
el Senado Cristóbal Arias

Solís distante del grupo de
los ex gobernadores Cuauh
témoc y Lázaro Cárdenas Su
colaboración con los secre
tarios de Gobernación Mari
na y FGR lo ubica como un
candidato a modo de CDMX

Por el PAN solo hay un aspi
rante su líder nacional Ma
rko Cortés

Quiere Míreles El do

mingo 6 de enero durante la
conmemoración del natali
cio de Melchor Ocampo fue
destapado el galeno de Te

palcatepec José Mireles como precandidato de Movi
miento Ciudadano MC En 2014 el comisionado del Go
bierno Federal para Michoacán Alfredo Castillo lo llevó a
prisión por violar la Ley Federal de Armas de Fuego solo
14 horas después de acusar al presidente Enrique Peña
Nieto de estar involucrado con el narcotráfico y ser co
rresponsable de la espiral delictiva en su entidad Mireles
cuenta con el respaldo de las Federaciones de Clubes de
Michoacanos en Illinois y California donde obtuvo el voto
de los purépechas en el Exterior

PRI Va solo el ex candidato 2001 Alfredo Anaya Gudi
flo quien fue sacrificado por Los Pinos para llevar a Láza
ro Cárdenas al Solio de Ocampo Cuenta con una pro
puesta para trasformar el campo y reforestar la entidad
asimismo afirmó que es viable el modelo de cohabitación
con Cherán

PAN Senadores y Diputados panistas exigen compa
recer ante la Comisión Permanente al subsecretario para
América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exterio

res SRE Jesús Seade para que explique la negociación
del Protocolo Modificatorio del T MEC

 CP.  2019.12.19



Pág: 74

PROBLEMA
DE INSEGURIDAD
DOBLEMENTE CA

n el primer año de gobierno la 4T está
E demostrando que no sabe o no puede

resolver el grave problema de la inse
guridad que enfrenta el país desde hace
por lo menos dos sexenios El martes
después de que se dieron a conocer las
cifras oficiales de muertos en los últi

mos 12 meses que superan los 32 mil el Presidente
de la República expresó No está fácil porque ha habido
una tendencia al alza de los delitos en general con pocos
elementos e instrumentos para enfrentar el problema
Entonces hemos iniciado de cero no había elementos
de seguridad

El Presidente no se atrevió a decir la frase que a finales
de agosto de 2008 pronunció el entonces secretario de
Economía Gerardo Ruiz Mateos al referirse a la situación
de inseguridad del país Está cabrón En aquel entonces
la guerra contra la delincuencia declarada por Calderón
a principios de diciembre de 2006 llevaba 21 meses y el
saldo era catastrófico 10 mil muertos anuales en promedio
Al final del sexenio el resultado fue más de 60 mil muertos

En los primeros 12 meses de la actual administración se
han registrado 31 mil 688 homicidios según las cifras pre

sentadas el martes por Alfonso
Durazo o sea tres veces más

EL SEXENIO Que en el sexenio de Calderón
PODRÍA Si seguimos así si la inexis

LLEGAR A 200 tente estrategia del gobierno de
MIL MUERTOS f l ca Para combfatjr lo

delitos de competencia federal
con las políticas huecas y los
resultados nulos como dicen

los gobernadores panistas el sexenio podría terminar
con casi 200 mil muertos por lo menos cinco veces más
que la administración calderonista y dos veces más que
la de Peña Nieto Asilas cosas y las proyecciones de los
catastrofistas el problema de la inseguridad esta hoy
hoy hoy doblemente cabrón Aunque afortunadamente
Durazo ya dijo que llegamos al punto de inflexión

 CP.  2019.12.19



Pág: 75

AGENDA PREVIA

Ni nos chamaquearon y mucho menos nos humillaron
en las negociaciones del T MEC Insiste en afirmar el

subsecretario para América del Norte Jesús Seade
quien explica por qué existe esa percepción lo que

ocurre es que algunos medios de comunicación nos
califican de ineptos entreguistas y otras cosas horri

bles Resulta extraño y hasta desleal en materia de
competencia que la aerolínea del caballero águila

nuevamente se haya pirateado en días recientes a
más de 150 sobrecargos de Inteijet a unos días del

inicio del periodo uacacional decembrino Situación
similar se uiuió en el verano y Semana Santa Sor

prende que Aeroméxico realice estas prácticas deslea
les en momentos en que registra una caída de 20 4

en el número de viajeros internacionales debido a que
mantiene en tierra varias aeronaves 737 Max A todas

luces se trata de una práctica desleal y anticompetiti
va Ante esta situación Interjet contrató personal pre
viendo esta guerra sucia de la competencia por lo que

sus operaciones están garantizadas dicen Por qué
la Profeco y la Cofece no le han entrado a este asunto

LUISACENDA HOTMAIL COM

LUISSOTOAGENDA
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La noticia
Nos cuentan que para cerrar el año la Secretaría de la
Función Pública a cargo de Irma Eréndira Sandoval
dará a conocer a la ciudadanía los resultados de la

investigación sobre el director general de la Comisión
Federal de Electricidad Manuel Bartlett Díaz Noticia
muy esperada por muchos seguramente

Codo a codo
La relación del presidente López Obrador con los
empresarios está más sólida que nunca Ayer por
ejemplo en la sesión del Consejo Asesor Empresarial
en las instalaciones de TV Azteca los hombres de
negocios le expresaron su respaldo y compromiso
de apostar por México Al mismo tiempo el anfitrión
Ricardo Salinas Pliego se consolidó como uno de los
interlocutores más destacados del Presidente

Rescatando a Quadri
Nos cuentan que hay premio de consolación para
el ex candidato presidencial Gabriel Quadri luego
de que no pudo ni despegar su proyecto de partido
denominado Futuro 21 que aglutinaría a ex panistas
perredistas y ex priistas entre otros Desde la sede del
PAN en avenida Coyoacán nos hacen saber que están
dispuestos a hacerlo diputado en 2021

Tundido y balconeado
Quien ya no siente lo duro sino lo tupido es Héctor
Díaz Polanco presidente de la Comisión de Honor de
Morena Su intención de expulsar a Lilly Téllez de la
bancada de Morena en el Senado le ganó reclamos de
todos lados Además lo balconearon como líder de
una célula chavista que quiere hacer del partido en el
poder un apéndice bolivariano

Atención para María Elena
Uno de los primeros casos que atiende la nueva
comisionada ejecutiva de Atención a Víctimas Mara
Gómez es el de la saxofonista María Elena Ríos
hospitalizada tras ser atacada con ácido en Oaxaca
Además de condenar el acto se mantiene en contacto
con el padre de ella Bumercindo Ríos y está pendiente
de las necesidades de la joven y su familia
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SALINAS Y ZEDILLO
A 25 AÑOS DEL ERROR
DE DICIEMBRE

oco se sabe o se escucha de ellos en este

P último tramo del año Y eso que se cum
plen 25 años del llamado error de di
ciembre Fecha que en otros momentos
llevó a debate hasta libros propició a los
expresidentes Carlos Salinas de Gortari
y Ernesto Zedillo Ponce de León

Pero esta vez en pleno y tan emblemático aniversario
de aquel 19 de diciembre de 1994 en que se desató la deba
ele económica devaluación del peso de más de 100 por
ciento pérdida de reservas internacionales caída del PIB
de 6 2 por ciento quiebra de los bancos priva el silencio

Diría el clásico ni se ven ni se oyen
De Zedillo 1994 2000 sabemos es poco dado a hablar

Menos para polemizar con su antecesor En cuanto al país
digamos que mantiene una sana distancia en este caso
sí real no como la que falsamente dijo tener con el PRI

De la 4T nada ha dicho Tampoco ha respondido al se
ñalamiento que en algún momento hizo Andrés Manuel
López Obrador en una de las mañaneras acerca de su
falta de ética

Zedillo promueve la privatización de los ferrocarriles
termina su mandato y se va a trabajar de asesor a una de las

 CP.  2019.12.19



Pág: 78

empresas que se beneficiaron
con la privatización de los ferro

AL IGUAL QUE carriles nacionales se rescata
ZEDILLO a l s bancos con el Fobaproa y

SALINAS ANDA también
tai i AniTO in embargo los nombres

de López Obrador y de Zedillo
han aparecido asociados este
año 2019 por una situación en

común ambos arrancaron su sexenio con una contrac
ción económica Con Salinas 1988 1994 otros factores
asomaron que dejaron en segundo término la obsesión
que el de Agualeguas tuvo hacia su sucesor en Los Pinos
y el famoso error de diciembre

Por un lado la opinión que de Salinas tiene el hoy Pre
sidente de la República lo considera y así le llama y le
atiza públicamente el padre de la desigualdad moder
na además de que lo trae en la mira por la historia de los
videoescándalos en la que él participó junto con Carlos

Ahumada Rosario Robles y Diego Fernández de Cevallos
Por otros el desmantelamiento de la clase empresarial

que se creó durante el salinismo y que imperó hasta el final
de Enrique Peña Nieto y las señales que para él implican
la detención del abogado Juan Collado fue su cliente
entre otras cosas que encienden para él señales de alerta

En cambio un regalo le cayó de manera inesperada
este año el documental que Diego Enrique Osorno rea
lizó sobre el fatídico año 1994 en el que Salinas lleva voz
preponderante sobre todo en relación con el asesinato de
Colosio La imagen del ex mandatario ganó puntos sin duda

Pero en general el ambiente no le es favorable que
digamos Así que al igual que Zedillo Salinas anda calla
dito y quietecito

GEMAS Obsequio del mandatario queretano Francis
co Domínguez presidente de la Conago para AMLO

y Durazo Hago un llamado respetuoso que sea el
último llamado al respeto de las instituciones que

representamos

MARTHAMERCEDESA CMAIL COM

MARTHAANAYA
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CAMBIAR
LA JUGADA

i 1 apuro por firmar el T MEC
Eporparte de México se debió

fundadamente a la debili

dad de la posición de nuestra
economía frente al gigante
norteamericano

Durante 25 años de apli
cación del Tratado de Libre Comercio de

América del Norte TLCAN
nos vimos beneficiados por
una visión altamente liberal y
globalizadora que privilegiaba
la competitividad de la región
sobre la defensa de intereses
particulares de grupo o sector
dentro de cada país integrante del bloque

La llegada de Donald Trump al poder y su
proyecto proteccionista cambió de tajo la
perspectiva del modelo regional

Con la intención de reforzar a su base

electoral el presidente de Estados Unidos
presionó en favor de medidas menos com
petitivas pero más vinculadas a favorecer a
los sectores metalúrgicos y otros ligados a la
industria local de EU

La presión ejercida por los demócratas
para atender sus demandas con relación a
temas laborales dio la oportunidad a Donald
Trump y Robert Lighthizer de aumentar las

exigencias en torno a la industria automotriz
y el acero

Los negociadores mexicanos encabezados
por el subsecretario para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores
Jesús Seade realizaron un extraordinario
esfuerzo negociador para postergar lo más
posible medidas laborales y de reconversión
industrial imposibles de llevar a cabo en el
corto plazo

A pesar del engaño en lo referente al tema
de los Agregados Laborales lo más importante
de estos compromisos y del propio Tratado
en su conjunto son las restricciones que im
pone para hacer prácticamente imposible
la cerrazón de la economía mexicana como

lo plantean ciertos funcionarios de la 4T y
dirigentes de Morena

Lo que suceda en el sector energético a
principios del próximo año será la demostra
ción de qué se quiere hacer en función de lo
firmado en el T MEC Si en la exploración y
explotación de petróleo así como en la pro
ducción y distribución de gas y electricidad
se mantiene el esquema de licitaciones abier
tas al capital privado nacional y extranjero
el gobierno se estaría alineando a la vía de
apertura comercial e integración regional
independientemente del proteccionismo

miope de Trump y alejándo
se así de políticas económicas
incosteables y generadoras
de desequilibrios financieros
catastróficos

Si por el contrario durante
el próximo año se mantiene la

linea de no apertura en el sector energetico los
recursos públicos para garantizar la produc
ción petrolera esperada serán insuficientes y
para mediados de año nos veremos obligados
a mayores recortes presupuéstales o a la con
tratación de nueva deuda Abrir las puertas
a la inversión privada nacional y extranjera
en petróleo gas y electricidad recuperaría
gran parte de la confianza perdida y alejaría
los temores de un inviable retorno al nacio
nalismo revolucionario de antaño

EZSHABOT YAHOO COM MX

EZSHABOT

SE ESTARÍA
ALINEANDO

A LA APERTURA

COMERCIAL
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PENSÁNDOLO BIEN JORGE ZEPEDA PATTERSON

Con enemigos como estos
quién necesita amigos

Como las corridas de toros
la ópera o los chongos za
moranos el Gobierno del

presidente mexicano Andrés Ma
nuel López Obrador no deja indi
ferente a nadie Lejos de apaci
guar polémicas los datos de la
realidad sirven para alzar la voz
a favor o en contra con mayor
intensidad que hace un año
cuando su llegada a Palacio Na
cional infundía temor en unos y
esperanza en otros Hoy esos te
mores y esperanzas han sido
reemplazados por la cólera docu
mentada de los pesimistas y por
el entusiasmo fundamentado de
los optimistas armados ambos
con los argumentos rojos y ne
gros que estos doce meses ofre
cen con prodigalidad

En medio de este panorama
de claroscuros López Obrador
disfruta sin embargo de una ca
tegórica certeza la confianza de
que el pasado inmediato le da el
alto contraste necesario para sa
carlo de cualquier apuro La co
rrupción la negligencia la frivo
lidad y los abusos de los Gobier
nos anteriores son tales que se
convierten en un saco inagota

ble de recursos para un mago de
la comunicación como lo es el

presidente Que la indignación
del asesinato de la familia Le Ba
rón agota la paciencia de la opi
nión pública y comienza a ha
blarse de un fracaso en materia
de inseguridad inoculación in
mediata con el anuncio de la de
tención en Estados Unidos de

Genaro García Luna el podero
so policía y brazo derecho de Fe
lipe Calderón creador de la es
trategia de seguridad anterior
Nada supera el morbo que supo
ne que el responsable del comba

te al crimen organizado y deposi
tario de la confianza total de par
te de su presidente habría esta
do a sueldo del más poderoso de
los cárteles Que la Administra
ción de la 4T se atraganta de
inoperancias en la distribución
de apoyos y pensiones Nada re
presenta una minucia compara

da con la noticia de los miles de
millones que se robaron los que
ya se fueron con la venta de una
refinería o con la construcción
del tren México Toluca

El presidente del país puede
no ser santo de la devoción de
muchos pero el desplome cre
ciente de la imagen de los últi
mos tres mandatarios retrospec
tivamente cada vez menos pre
sentables constituye un marco
de referencia infalible para reflo
tarse un recurso del cual se pue
de echar mano indefinidamen
te Vicente Fox 2000 2006 hoy
arrinconado contra la pared por

la fragilidad fiscal de sus empre
sas y por el uso desparpajado de
donativos de toda índole suscep
tibles muchos de ellos de ser au
ditados Basta ver el cambio en
el tono de los tuits del expresi
dente furibundo antilopezobra
dorista hasta hace unos días sú
bitamente atacado por el virus
de la tolerancia para darse cuen
ta de la espada de Damocles que
se cierne sobre su cuello

Enrique Pefia Nieto 2012
2018 perdido en algún crucero
del amor tratando de pasar
inadvertido luego de que los
desplantes de su romance ado
lescente terminaron por irritar
incluso a sus allegados Los tra
pos sucios de su círculo inme
diato y la frivolidad del expresi
dente alimentan la pregunta
que muchos mexicanos se plan
tean cada vez con mayor fre
cuencia cómo fue posible que
este inconsciente e irresponsa

ble niño mimado haya dirigido
los destinos del país durante
seis años

Y de Felipe Calderón 2006
2012 no hace falta explicar ma
yor cosa En este momento re
sulta imposible saber si el jui
cio de García Luna en Nueva

York desencadenará alguna in
vestigación o un cargo del De
partamento de Justicia en con
tra del exmandatario Lo que es
evidente es que en la narrativa
popular y al margen del resulta

do de ese juicio el político que
dará inexorablemente ligado
por complicidad omisión o ne
gligencia a un pillo que trastocó
para siempre la vida de los
mexicanos Ya de entrada el es
cándalo extiende una carta de
defunción al partido político
que Calderón y su grupo inten
taban arrancar para convertir
se en una alternativa para los
próximos años

Lo cual nos lleva a la reflexión
de fondo El balance de la ges
tión de López Obrador puede
ser de claroscuros pero la au
sencia de alternativas políticas
viables convierten a las objecio
nes en mero tema de charlas de

sobremesa o regodeos de la
prensa Cada vez que la crítica
amenaza con enturbiar el am
biente y concretar en moviliza
ciones y protagonismos políti
cos significativos AMLO ha es
grimido los conspicuos pecados
de todos los actores políticos
que no son él Una compara
ción que sigue favoreciéndolo
No hay marcha de oposición
que prospere una vez que se
ventila el apoyo que recibe de
calderonistas foxistas panistas
o priistas

La oposición en efecto como
dice el presidente está moral
mente derrotada pero no solo
eso Se ha convertido paradójica
mente en la mayor fuente de legi
timación del soberano La mina

inagotable para conjurar riesgos
y amenazas El camino del presi
dente está empedrado de los pre
visibles escándalos de los que
puede echar mano del pasado in
mediato Con enemigos como es
tos quién necesita amigos

La ausencia de
alternativas convierte
las objeciones en meras
charlas de sobremesa

La oposición se ha
convertido en la mayor
fuente de legitimación
del soberano
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Tiraditos
NO FUE OCURRENCIA
Aunque algunos se Fueron con la Mí de que lúe
una simple ocurrencia la inicialiva de la senadora
SoledadLuéyano que da más y muuucho mav
alribuciones a la Iglesia en el ejercicio del gobierno
la realidad es que lodo comenzó a cocinarse el pasa
do 20 de julio I sa larde el líder de Morena Ricardo
Monreal recibió en el Senado a Alíonso Miranda
de la Conferencia del Kpiscopado Mexicano a Kly
Canias de la Iglesia del Nazareno al obispo Moisés

Morales de la Iglesia Melodisla y a Arturo Farda
de la Conrralernice I l acuerdo irabajar en conjunlo
para reformar la l ey de Asociaciones Religiosas y
Culto Público publicada en 1992

EL FESTEJO DE HUGO ERIC
Y hablando de religiosos Hugo Fric Flores el aulo
proclamado líder moral del Partido Kncuenlro Soli
dario que eslá inlegrado por cristianos evangélicos
se le ha visto los úllimos días muy alegre y Festivo
por haber logrado reunir los requisilos que reviven
al nuevo PKS Y es que el superdelegado en Morelos
ha mandado videos y mensajes por halsApp a sus
líderes seccionales presumiendo que vuelven a la
escena polílica muy pronlo y les pide que se pre
paren para lodas las cosas buenas que vienen
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INFLUYENTISIMO EN EL ISSSTE
Sin duda urgeque la Secrelaría de la Fu
ci ii Pública a cargo de Irma Krcndira San
doval revise con detenimim
Í A 5iC S X 5 KÍ05 2019 con ía cine el eciuipo de
Luis Amonio Ramírez Pineda pielende conlralar
el sen icio de limpieza en el ISSSTK sobre lodo al
observar que con las cláusulas C y Q podría limilar
se la libre compelencia para Favorecer a una de las
proveedoras Resulla que el direclor de Administra
cíí íii Pedro Centeno eslaría delrás de las manió
bras para que ierlim S A de C se quede con el
conlralo por más de 360 millones de pesos a pesar
de que en su historial exislen acusaciones por no
afiliar a la lolalidad de sus irabajadores en el I MSS
de Zoé Robledo

ARREBATAN SECCION A LA MAESTRA
Donde ya no quieren y ni siquiera se acuerdan de la
maeslra Klba Ksther iordillo es en la sección 36

del SM K donde en 2013 dijo su lamoso epitafio
Aquí yace una guerrera como guerrera murió

Y es que en con ira de lodo pronóstico hace unos
días esluvo en esa sección el líder magisterial de ese
sindícalo Alíonso Cepeda donde lúe bien recibido
por los maestros para celebrar un aniversario más
de esa gremial lodo eso mienlras la maeslra reapa
rece en video para sus redes donde promele volver
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A petición de los diputados de Morena
en el Congreso capitalino inició una

i I L i ía ele a C n tra j ría In Lcrría
a las gestionesde Alfonso Vejga y
í Á x Ciarza cltir
su paso pqr la Oficialía MaYpr

ü y Vl9 APfí r
í g 11 k1 íf i 1 ífc

5 Á3S Íicilaciones Lareyisión
kPPsidera kl M pmperamuesira de
50 contratos cuyos procedimientos
serán revisados así como los montos

sobreprecios entre otros La muestra
o f k r4 n7Ji A Q L

dependiendo de los

ü PjtrI í 1 Lj Lulo I Ieel i al
J 41 jklkUl r Cr í 1 kl X Ul

instalación de los 16 órganos que
sc kOkargarán de dcLcrminaria

i ía íi í r l i r
delosproyeclos deja Consuju de
l rk klPAI 1 i
2021 Él registro deJos proyectos que
PakL kÚMki11 kD Ja í A lisii l La k Aükk1 k
el 13 de enero y deberán Lomar
como base los Lemas considerados

como prioriLarios definidos durante

lasAsambleas de Diagnósüco v
DeUberación que se realizaron en
colonias barrios v pueblos

Para evitar que se repila el modelo
k k 1 5 1 ík 1 r Cr ClklCr
aprobó el Congresoi para la CDMX
x 9y yp áikaja
nombramientos del Instituto de

eopcejal Sergio Valdéspropuso que

conforme un Consejo de Planeación
que formule un plan de ordenamiento
Lk k L lía ko0 Ja PakL cÁPak Pll
ciudadana en esa demarcación

El dipuLado del PAN Héctor Barrera
informó que durante las vacaciones

kk01 ÍPas alini Pklk l A kkasa
habitación entre 18 v 20í por ciento
skttkulA aAksAjkkla A k aki lP A kxíc aila
k k 1 P I rk1 k k kgkl k ik lk 1 VI I kk1 I k1
ello exhortó al Secretario de Seguridad
Ciudadana de la Ciudad de Mé co
í An kr L akkkkLUl Íkkk aAJkkk kkl k
PPerakiyos de seguridad publica
16 alcaidías parapreven
de esLe delito
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Poder y dinero

Evaluación de gobernadores ficción política
Pasar lista no es sinónimo de eficiencia Además viola autonomía de los estados

Tal vez sea un error mezclar vinos

distin tos pero el viejo sabery el nuevo
bien se mezclan

Bertolt Brecht 1898 1956
Dramaturgo ypoeta alemán

#Violencia #DelincuenciaOrganizada
#DelincuenciaComún #EstadoFallido

#HerenciaSocial #Herida #EstadodeDere

cho #ZopilotePolítico #MarioDelgado
#FelipeCalderón #GenaroGarcíaLuna
#CarteldeSinaloa #ElChapo #PulsoEm
presarial #Provident

La gran deuda que tiene el gobierno de
la Cuarta Transformación es la insegu
ridad que viven una inmensa mayoría
de los mexicanos Millones de personas
en el país son víctimas de asaltos cada
mes y no es una exageración Las ci
fras oficiales no existen ya que son ro
bos de celulares la quincena salarial y
otras propiedades de las que se apode
ran los criminales en asaltos ya sea en
el transporte público o en las calles

No hay cifras ya que las víctimas
prefieren asumir la pérdida que pasar
varias horas en la oficina del Ministerio

Público para presentar una denuncia
Es un desgaste emocional de tiempo
pero sobre todo se gasta dinero más di
nero que el despojado por los ladrones
La seguridad está en ruinas Sí así se la
dejaron aAndrés Manuel López Obra
dor pero en su primer año de gobierno
no pudo frenar la cuesta abajo Admitió
AMLO que su gobierno ha tenido que
iniciar de cero en materia de seguridad

Al presentar el quién es quién en este
tema el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador dijo que su gobierno ha
tenido que iniciar desde cero en materia
de seguridad al tiempo que denunció
que en administraciones pasadas había
mucha corrupción

Sin embargo ya se sabía el tama
ño del monstruo de la inseguridad Ya
se conocía que no sólo los más gran
des grupos de delincuentes en el país
se habían apoderado de zonas en las
que ni la policía ni el Ejército se atre
ven a incursionar Se sabía el tamaño

del índice delictivo que va directa
mente en contra de los mexicanos de

a pie aquellos que sufren en silencio
los atracos cotidianos

Ante ello López Obrador niega
que exista ingobernabilidad en Méxi
co por crimen organizado pero el pro
blema que afecta a todos no es este si
no el vulgar y corriente aquel que está
en manos de los gobiernos locales pa
ra perseguir el delito del fuero común

Las guerras entre los capos del
narcotráfico la extorsión el narcome
nudeo y de infinidad de delitos que
rayan en el fuero federal en muchos
casos está lejano de la mayoría de los
mexicanos Aunque claro hay casos
de excepción donde la vida de cientos
de miles de mexicanos que sufren el
terror de los enfrentamientos entre

esos grupos de criminales
Por ello la advertencia de AMLO

de que no habrá impunidad en el país
y su reflexión en el sentido en que en
ningún caso el estado se encuentra
impedido para poner orden y no hay
retos ni desafios de la delincuencia
organizada Criticó la estrategia de se
guridad en administraciones pasadas
la cual dijo resultó fatal El proble
ma existe y no es privativo del gobier
no federal sino de los gobernadores

Sin embargo pasar lista de los go

bernadores es un acto de sometimien

to de un Ejecutivo Estatal ante un fun
cionario en este caso el secretario de
Seguridad Ciudadana Alfonso Dura
zo La forma es fondo dicen los clási

cos y en este caso es importante que
se les dé la respectiva autoridad local
a los gobernadores Por ello no es
una sorpresa que los panistas espe
cialmente y algunos priistas no pa
sen lista de asistencia a las reuniones

de seguridad que cita el Gobierno Fe
deral Mandan a sus secretarios de se

guridad pública Además el presiden
te no asiste a esas reuniones

Los gobiernos estatales tienen sus
estrategias y dependen en gran medida
de los apoyos del gobierno federal La
Guardia Nacional una corporación pa
ramilitar que busca apoyar la seguridad
en varias regiones del país debe ser en
viada a las zonas más violentas y para
castigar los delitos federales y en coad
yuvancia con las entidades y munici
pios para los delitos del fuero común

El problema recae no sólo en el ám
bito policíaco sino en políticas y estra
tegias de seguridad nacional La inteli
gencia política y policíaca son funda
mentales para investigar los delitos que
tanto dañan la moral de los mexicanos

Eso es lo que no debemos olvidar
Si bien el país no sufre de ingober

nabilidad hay regiones en muchas
partes donde se dan completamente
las características de un estado fallido
donde la población carece de protec
ción y defensa de sus intereses

Es ahí donde gobernadores y el
Ejecutivo Federal deben trabajar con
intensidad En materia del delito que
daña al 98 de los mexicanos el ro
bo común y el asalto el Gobierno
Federal no debe liberarse de la res

ponsabilidad de defender a la ciuda
danía común y corriente como tú o
como yo estimado lector Necesita
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mos el compromiso de todos los res
ponsables de la seguridad

Ayer se celebró la XLV Reunión
Ordinaria del Consejo Nacional de
Seguridad Pública en Palacio Nacio
nal presidida por el Presidente An
drés Manuel López Obrador y el Se
cretario de Seguridad y Protección
Ciudadana Alfonso Durazo Monta
ño con la asistencia del Gabinete de
Seguridad Federal y los 32 Goberna
dores de la República Los goberna
dores salieron mucho más tranquilos

En esa reunión estuvo presente el
Presidente López Obrador y ante ello
los gobernadores se sintieron recono
cidos por sus pares Reunirse con un
funcionario del gobierno federal co
mo Durazo no es suficiente para los
líderes de los ejecutivos estatales La
Talacha que la hagan los secretarios
de seguridad pública estatales y es su
ficiente ya que tienen mucho trabajo
en sus estados como para distraerse
de otro tipo de actividades sociales
como las de seguridad

PODEROSOS CABALLEROS

El caso de Genaro García Luna exse
cretario de Seguridad Pública en la
administración de Felipe Calderón
acusado de recibir sobornos de narco

traficantes tiene implicaciones políti
cas importantes Mario Delgado líder
de la mayoría del Morena en la Cáma
ra de Diputados aseguró que Calde
rón era parte del Cártel de Sinaloa

que pagó sobornos y contó con la pro
tección García Luna El resultado de

esa complicidad es la espiral de vio
lencia y delincuencia que sigue vi
viendo el país justificó el legislador
Es una acusación muy delicada que
involucra a un expresidente en el trá
fico de drogas El legislador debe pre
sentarse ante la Fiscalía General de la

República que encabeza Alejandro
Gertz Mañero y rendir declaración en
el expediente que se le sigue a García
Luna en el país No puede quedarse
en una declaración política ya que lo
dijo con tanta certeza que pareciera
tener las pruebas de su dicho
Grupo Aeroportuario del Pacífico
que dirige Laura Diez Barroso inver
tirá 24 mil millones de pesos en sus
12 aeropuertos durante el próximo
lustro con lo que para 2024 habrá in
crementado en más de 60 los me
tros cuadrados de los edificios termi

nales operados Apartir del próxi
mo 19 de diciembre de 2019 y hasta el
06 de enero 2020 Aeroméxico que
preside Andrés Conesa reactivará su
ruta Monterrey Puerto Vallarta Mon
terrey con una frecuencia al día a bor
do del El70 con capacidad para 70 pa
sajeros Hokchi Energy que dirige
Enrique Lusso arrancó operaciones de
la primera plataforma de producción
en el Puerto de Tampico con lo que
comenzará su instalación en el área al
noroeste de Dos Bocas Tabasco

RESPONSABILIDAD SOCIAL

CORPORATIVA Provident que en
México dirige David Parkinson llevó
a cabo la iniciativa Rice Challenge
con la cual recolectó 4 4 toneladas de

arroz que serán donadas a diversas
comunidades del estado de Puebla

que viven en condiciones de vulnera
bilidad De acuerdo con datos del

Banco de Alimentos Puebla en la en
tidad uno de cada cuatro personas pa
dece hambre A través del programa
de Responsabilidad Social Corporati
va Juntos Cuidamos la compañía
líder en préstamos personales a domi
cilio en México logró que más de
150 voluntarios colaboradores de Pro

vident de la mano del Banco de Ali
mentos Puebla y la Fundación Em
presarios por Puebla se sumaran a es
ta iniciativa que permitió superar la
meta para hacer paquetes nutriciona
les que se repartirán a los beneficia
rios del Banco de Alimentos La ter

cera microfinanciera más grande de
México con 16 años en el país incre
mentó en 13 la aportación de los co
laboradores quienes cooperaron en
16 equipos que con su ayuda y com
promiso apoyaron a esta noble causa
Escúchame de lunes a viernes de 21 a
22 horas en Víctor Sánchez Baños
enMVS 102 5FM

mvsnoticias com

poderydinero mx
vsb poderydinero mx

vsanchezbanos
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La trastienda
LOS ENOJOS

DE GERTZ
Los despistados se fue

ron con la finta de que por
acuerdo del Consejo Nacional
de Seguridad Pública desa
parecería el Secretariado Eje
cutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública Lo
cierto es que guien sepa un
poco de Derecho y leyes en
tenderá gue gungue se guie
rg no se puede elimingr ung
instgncig como el secretorig
do por simple decisión de

ung gsgmbleg pues el temg
implicg ung reformo consti
tuciongl y leggl Dicen los gue
sgben gue guien está empu
jgndo los molos entendidos y
noticios falce sobre el temg es
ngdg menos gue el fiscgl Ale
jandro Gertz Mañero y cinco
fiscoles del pgis gue son de
su entero confignzg lo gue
tiene molesto olsecretgrio de
Seguridod y Protección Ciu
dodgng Alfonso Durazo

YLOS DESAPARECIDOS

Hay otro pequeño problema con el
fiscal Alejandro Gertz Mañero y
tiene que ver con los desapareci

dos Resulta que bajo el argumento de que
no está dentro de su competencia legal la
Comisión Nacional de Búsqueda de Desa
parecidos que encabeza Karla Quintana
Osuna se quedó sola en su tarea de rastreo
de personas no localizadas ya le informó la
Fiscalía General de la República que no pue
de apoyarla y dicen los que saben que don
Alejandro no quiere ceder y exige respeto a
su autonomía

ESTADOSERTOJADOS
Los gobernadores no respingaron en el

Consejo de Seguridad al votar las fór
mulas que se utilizarán para recibir

recursos federales y eso se debe a que pre
viamente planchó el tema el secretario Al
fonso Durazo peeero el problema en la
reunión fue la balconeada a los

mandatarios locales que hizo el martes pa
sado el presidente Andrés Manuel López
Obrador sobre los que no asisten a las re
uniones matutinas de seguridad Dicen los
enterados que algunos muy orgullosos
como Claudia Sheinbaum jefa de Gobier
no de la CDMX y quien encabeza la lista de
asistencia a las reuniones aplaudió la me
dida pero en el caso de Javier Corral
mandatario de Chihuahua se defendió con
elegancia de su mala calificación pero el
que sí se enojó mucho y perdió las formas
fue el de Michoacán Silvano Aureoles
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ENVIDIASAZULES

Los que de plano no respetan ni sus
propios acuerdos son los goberna
dores del PAN Cuentan los bien

enterados que muy temprano desayuna
ron los mandatarios azules y acordaron
que sería el chihuahuense Javier Corral
su vocero en la Sesión del Consejo Nacio
nal de Seguridad Pública pero cuando
tomó la palabra y tardó unos 15 minutos
en fijar posicion sus colegas partidistas en
lugar de apoyarlo lo comenzaron a grillar
porque tal parece que el discurso no les
gustó Su correligionario yucateco Mauri
cio Vila Dosal no lo bajaba de rollero y de
que parecía más un legislador que gober
nador otro que también metió cizaña en

tre los panistas fue el queretano Francisco
Domínguez Servién
QUEJOSOSA COMODILLO

Pornovena ocasión según un desple
gado en prensa esta semana el gru
po Ralea una empresa de

distribución de medicamentos se quejó de
que el gobierno del estado de México no les
ha pagado Algo deben haber hecho sus ca
bezas Alberto y Sergio Ramírez deAgui
lar que no se distinguen por ser pulcros
Los hermanos formaron parte de los accio
nistas del periódico 24 Horas que se
quedaron con las acciones que le corres
pondían a Raymundo Riva Palacio
miembro de la sociedad de ejecentral y a
quien no le han pagado El juicio ha sido

largo agregan los que saben y hubo un
momento en que le pidieron al periodista
cuatro millones de pesos para fallar a su
favor Como se negó perdió en primera
instancia y al final en un tribunal federal
ganó todo hasta que se modificara el laudo

A PROPOSITO

Por cierto esa demanda que aún no
se resuelve por amparos metidos
por los socios de 24 Horas fue resul

tado de una acción encabezada por uno de
los grupos que integran la sociedad que
edita el diario en donde destaca Alberto
Torrado el jefe de ALSEA el exitoso grupo
que tiene en México Starbucks y múltiples
franquicias de comida rápida

RESULTÓ BUENAALUMNA
La maestra Elba Esther Gordillo inicio finalmente su vida en redes so

ciales y su reaparición formal en la vida pública Lo hizo con un mensa
je navideño videograbado La maestra sólo necesitó dos lecturas para
lograr la grabación definitiva el fin de semana pasado en su casa
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Mi hermana estáperdida venía sobre Tlal
pan por el metro GeneralAnaya ahíabordó un
taxi y alrededor de las 9 pm fue su último men
saje diciendo que el taxista se veía sospechoso

No le entran las llamadas ni los whats

Elmensaje sobre la desaparición de Karen
Espíndola se viralizó en las redes socia
les tan rápido como el fuego al arrojar
un cerillo a un barril con pólvora

Las manifestaciones de miles de mujeres en
todo el mundo para protestar contra la violencia
de género habían logrado la visibilización de los
riesgos y amenazas que todos los días dañan su
integridad física y emocional

El llamado de auxilio que el hermano de
Karen publicó en la plataforma de Twitter pro
vocó una empatia inusitada Más de 26 millo
nes de cuentas compartieron datos de
identificación de la joven enviaron mensajes
de solidaridad y apoyo para la familia hicieron
votos para que la chica regresara sana y salva
a su hogar y exigieron la intervención inme
diata de las autoridades del gobierno de la Ciu
dad de México

Los medios de comunicación también se

movilizaron Decenas de reporteros hicieron
guardia en la casa de la chica para informar a la
audiencia las novedades de la búsqueda #Te
BuscamosKaren fue tendencia global en Twitter
es decir trascendió los límites de la CDMX y del
país entero

Cuando Karen volvio a su hogar era la viva
imagen del milagro Algunas horas después la
joven volvió a ser trending topic pero esta vez
atrapada en la hoguera digital

La publicación de un video donde se observa
que Karen estuvo en un bar mientras el mundo
se preocupaba por su desaparición provocó su
linchamiento en las redes sociales

Las oraciones y buenos deseos se convirtie
ron en insultos los mensajes solidarios y de
apoyo se transformaron en injurias y ataques
Del cielo Karen vivió un calvario y cayó al
infierno

Hombres y mujeres se desbordaron en cruel
dad Como una turba incontenible sustituyeron
los palos y piedras por injurias y ofensas Karen
Espíndola fue ultrajada en el tribunal de Twitter

No es la primera vez que las redes sociales
son el escenario de agresiones y discusiones vio
lentas La plataforma de Twitter México registra

múltiples casos en los que las menciones nega
tivas y comentarios ofensivos sobre alguna
persona rebasan los límites del respeto y de la
civilidad

Los sentimientos explotan en las redes en
cienden hogueras y dejan a su paso una larga
estela de ofensas Son tuits de odio intolerancia
y rencor con rastros de envidia celos dolor y
venganza

Un linchamiento público sin miramientos
compasión ni empatia que en el mejor de los
casos termina en la clausura de las cuentas

Por desgracia la mayoría de las veces es el inicio
de ataques de ansiedad y depresión que difícil
mente las víctimas pueden superar si no cuen
tan con la ayuda de especialistas y el apoyo de
familiares y amigos

Cada vez es más común conocer el caso de

conocidos y amigos cercanos que dicen adiós a
las redes sociales y deciden continuar su vida
alejados del mundo virtual

Si la descomposición social es más grave de
lo que pensamos en México el peor escenario
es que esa violencia digital abrace la vida real
Aún es tiempo de recuperar la cordura la dig
nidad y el respeto Que así sea

Periodista reportera y conductora
Premio Nacional de Periodismo

por su cobertura en Irak y reconocida
por el Foro Económico de Davos

como joven líder mundial
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2019 ganadores y perdedores
1ER TIEMPO El vencedor fue el

neoliberalismo Nadie lo creería

entre sus seguidores pero lo único
imbatible en este año y que salió
fortalecido de todas las batallas fue
el neoliberalismo El presidente

Andrés Manuel López Obrador quien ha

hecho del neoliberalismo el Armagedon de
México y pieza central de su discurso diario
para justificar todos los males que hacen que
las cosas no le salgan como prometió es por
pragmatismo desconocimiento o convenci
miento un gran neoliberal Tomemos como
ejemplo de lo que ha consumado este año la
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columna de un cercano Enrique Galvan
Ochoa en La Jornada del lunes pasado en la
que enumera las reglas del juego que suscri
bió sin firma de por medio con los empresa
rios reducir el tamaño del gobierno el ideal
del liberalismo económico combatir la co
rrupción demanda de los países más ricos
para mejorar la productividad abatir el cri
men bajar la inflación obsesión tecnócrata
estabilizar el peso incrementar el consumo
en beneficio siempre del sector privado no
subir impuestos ni la deuda dogma macro
económico lograr una buena relación con
Donald Trump dinamizar el PIB y la econo
mía objetivo neoliberal y negociar negociar
retórica pura Le faltó al columnista el déficit
fiscal cero que ya hubieran querido algunos
de los secretarios de Hacienda a quienes tanto
le gusta denostar por tecnócratas Sus logros
neoliberales los ha presumido bajo la másca
ra de la denuncia del neoliberalismo Su pala
bra respaldada por un pasado consistente de
crítica al modelo económico imperante desde
1985 envuelve a muchos que no perciben los
guiños públicos que se le hace al gran capital
Hace unos días como botón de muestra el di
rector de Pemex Octavio Romero Oropeza
anunció el descubrimiento de un yacimiento
petrolero que ya había sido descubierto en
el sexenio anterior de 500 millones de ba

rriles de petróleo de reservas lo que deslizó
será del agrado de las calificadoras Los dos
tenían urticaria de las calificadoras a las que
fustigaron pero se alinearon a ellas Los 500
millones de barriles de petróleo son ligera
mente superiores al volumen de reservas
que consideran las calificadoras necesarias

para respaldar el plan financiero de Pemex para
que no degraden su deuda El modelo neoliberal
se agotó como lo demuestran las calles latinoa
mericanas pero en este momento no hay una op
ción alterna López Obrador está siendo
pragmático para evitar una crisis en la economía
mexicana técnicamente en recesión y abierta
mente estancada El neoliberalismo murió en

México en el discurso pero cabalga victorioso en
los hechos

2DO TIEMPO Ytambién os cárte

les de la droga Abrazos no balazos
se ha convertido en un lugar común
que dice muchas cosas Es la defini
ción de la estrategia de seguridad del
presidente Andrés Manuel López

Obrador y su justificación para permitir que los
cárteles de la droga tomen posesión de cuanto te
rritorio quieran apoderarse Se ha convertido
también en la burla de muchos que se lo echan en
cara cada mes al incrementarse el número de
asesinatos dolosos en el país El discurso extre
mista y sin matices ha llevado de manera natural
a la polarización En los últimos días sin embar
go esa polarización se ha reducido con la captura
de Genaro García Luna el secretario de Seguri
dad Pública del presidente Felipe Calderón y
quien fue el emblema del combate a la delin
cuencia organizada La justicia de Estados Unidos
lo acusa de corrupción con el narcotráfico y lo va a
juzgar en Brooklyn que fue el tanque de oxígeno
que necesitaba el Presidente para despresurizar
el ambiente que lo carcomía al optar por lapax
narca Pensar de otra forma es desviar la aten

ción de lo que está pasando López Obrador afir
ma que la prevención la amnistía y el empleo
sacarán lo mejor de los mexicanos y de buena fe
dejaran de dedicarse al narco Asegura que como
él es bueno los jefes de las organizaciones crimi
nales comprenderán que las cosas cambiaron y
dejaran ese negocio de cientos de miles de millo
nes de dólares al año Quién sabe si alguien in
cluido él lo cree En todo caso su solución de largo
plazo no será solución si no se merma la capaci
dad delictiva de fuego y financiera de los cárteles
No haybalazos ya dejando en segundo plano cer
cenar sus redes de financiamiento y lavado de
dinero porque el gobierno está más interesado
en perseguir a sus adversarios vg García Luna
las cabezas de órganos autónomos y legisladores
que no voten lo que él quiera que a los crimina
les Sí hay abrazos Los más fuertes al Cártel de
Sinaloa a Ismael ElMayo Zambada y a su socio
y compadre Joaquín El Chapo Guzmán a quien
le ha tenido consideraciones liberar a su hijo
Ovidio su consentido abogar por su familia para
que lo vieran en la cárcel y ser cristiano con él
mostrando su amor religioso Las lecciones que
deja el culiacanazo son las del empoderamiento
de las organizaciones criminales No hay duda al
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guna para quien quiera ver fríamente las cosas
Parafraseando a Benito Juárez la gracia para los
carteles y los amigos la justicia para el resto de los
mexicanos

3ER TIEMPO El ocaso de as liberta

des Nunca deja de decir que es un
demócrata y un amante de las li
bertades Nunca deja de comprobar
con los hechos que es todo lo con
trario Se entiende El proyecto que

está construyendo el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador pasa por el aniquilamiento
de todo aquello que como lo pudo probar duran
te años es un freno para los poderes Las

instituciones más lastimadas por López Obrador
son aquellas que le allanaron el camino a la Presi
dencia La demolición reputacional del gobierno de
Enrique Peña Nieto se debe a Mexicanos Contra la
Corrupción una ONG financiada por empresarios
que se convirtió en el némesis del expresidente al
que persiguieron por sus actos de gobierno ilegales e
irregulares y su tolerancia con los corruptos El
tsunami electoral de López Obrador tuvo como gran
detonador el trabajo que hizo esa ONG cuyo presi
dente Claudio X González Guajardo por mucho

cuantitativa y cualitativamente es el enemigo
declarado número 1 de Palacio Nacional Sabe lo que
significa un trabajo sostenido de crítica y revelacio
nes que es por lo mismo que ha emprendido una
cruzada de desprestigio mediante mentiras y difa
maciones utilización de redes sociales y voceros ofi
ciosos contra sus críticos en la prensa Tiene que

anularlos destruirlos para que no se atraviesen en
sus objetivos Es lo mismo que le pasó a la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos donde colocó a
una ignorante en la materia pero incondicional No
quiere observaciones ni tampoco recomendacio
nes Los derechos humanos no han sido nunca su

tema porque le impiden actuar de manera unilate
ral y vertical para construir su pirámide de poder Es
el mismo caso del Instituto Nacional Electoral don
de está la espada sobre el cuello del consejero presi
dente Lorenzo Córdova por luchar por el equilibrio
del instituto y la salvaguarda de elecciones justas y
balanceadas requisitos de una democracia El INE
legitimó su victoria y en el pasado fue lo suficiente
mente claro para que aún sin que pudiera probar
López Obrador fraude en las elecciones se estable
ciera un problema de legitimidad mediante el uso
y abuso de recursos en los ganadores de las con
tiendas electorales El INE es lo que menos necesita
López Obrador que está inyectando más de 400 mil
millones de pesos de manera directa a clientelas
electorales para consolidar su proyecto Tener con
trapesos no es lo que le conviene Ya anuló a los dos
poderes restantes del Estado el Legislativo que baila
a su ritmo y el Judicial convertido en el administra
dor jurídico del cambio que propone Malos tiempos
para las instituciones de la democracia en regresión
clara en estos momentos lopezobradoristas E3

ÍS rrivapalacio ejecentral com mx

rivapa
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